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Министерству обороны объявили холодную войну
На отоплении армии нагрели 2,2 млрд рублей

Единственный поставщик  тепловой 
энергии для нужд  Министерства 
обороны — «Ремонтно-эксплуата  ци-
он  ное управление» (РЭУ) — может 
быть признан банкротом. Уже под-
твержденные судами долги ком-
пании перед энергетиками и по-
ставщиками топлива превышают 
2,2 млрд руб. Теперь проблемы 
компании, создание которой иници-
ировал бывший министр обороны 
Анатолий Сердюков, в экстренном 
режиме придется решать Сергею 
Шойгу.

Атака кредиторов
Как стало известно ”Ъ“, 6 декабря арби-
тражный суд Москвы рассмотрит заяв-
ления ЗАО «Самарская управляющая 
теплоэнергетическая компания» и 
МУП «Теплосервис» о признании РЭУ 
банкротом. Задолженность перед эти-
ми кредиторами невелика и составля-
ет около 4 млн руб. и 35 млн руб. соот-
ветственно. При этом долги РЭУ по за-
купке тепловой энергии и топлива для 
котельных, согласно базе арбитраж-
ных судов, превышают 2,2 млрд руб. А 
по данным бухгалтерского баланса, 
кредиторская задолженность компа-
нии на 31 декабря 2011 года составляла 
17,2 млрд руб.

Всего за последние три месяца ар-
битражный суд Москвы зарегистриро-
вал уже шесть заявлений о банкрот-
стве компании. Среди таких кредито-
ров ТГК-2, которой РЭУ на 1 ноября за-
должало 89,8 млн руб. Как пояснили 

”Ъ“ в ТГК-2, «весь объем задолженно-
сти уже подтвержден судами, на реше-
ния получены исполнительные ли-
сты, но, когда приставы пытаются взы-
скать долги, обнаруживается, что на 
счетах компании средств нет». Кроме 
того, РЭУ должно около 68 млн руб. и 
ТГК-14. Но самым крупным кредито-
ром является ярославский поставщик 
жидкого топлива ЗАО «Корпорация 

”Транснефтепродукт“», в пользу кото-
рого 5 октября суд взыскал с РЭУ 
1,987 млрд руб. за мазут.

«Ситуация вокруг РЭУ — одна из са-
мых проблемных для нас сейчас,— 
признается источник ”Ъ“ в военном 
ведомстве.— 20 ноября начался отопи-
тельный сезон, а компания находится 
в предбанкротном состоянии». Подоб-
ные проблемы с подготовкой военных 
городков к зиме постоянно возникали 
у экс-главы Минобороны Анатолия 
Сердюкова. В прошлом году Владимир 
Путин жестко раскритиковал военных 
из-за сбоя котельной в населенном 
пункте Алакуртти Кандалакшского 
района Мурманской области. Тогда бы-
ло прекращено теплоснабжение воен-
ного городка, в котором находились 24 
жилых дома с населением 2244 челове-
ка, в том числе 500 детей. Теперь справ-
ляться с этой ситуацией придется ново-
му министру обороны Сергею Шойгу. 

Бесконтрольное управление
«Ранее в Минобороны вопрос подго-
товки военных городков к зиме нахо-
дился на контроле сразу у двух замми-
нистра: по тылу и по расквартирова-
нию,— отмечает один военный чи-
новник.— Однако с появлением ”Обо-
ронсервиса“ тыловики были от этого 
процесса отстранены, а после ухода 
Григория Нагинского (ныне директор 
Спецстроя России.— ”Ъ“) ответствен-
ного замминистра вообще не стало». 
Весь процесс был спущен на уровень 
ФГУ «Эксплуатации и расквартирова-
ния», которое занималось вопросами 
эксплуатации объектов, а также кон-
тролировало исполнение обяза-
тельств подведомственными «Обо-
ронсервису» компаниями, в том числе 
РЭУ. Однако и эта практика не прижи-
лась. По сведениям ”Ъ“, в феврале 
2011 года Анатолий Сердюков выпу-
стил директиву об исполнении своего 
приказа №1871 «О переподчинении 
федеральных государственных струк-

тур Министерства обороны РФ», по 
которой ликвидировали все 11 филиа-
лов ФГУ. А августовской директивой 
господин Сердюков обязал Генштаб 
подготовить проект расформирова-
ния ФГУ к 29 августа и передать его 
функции департаменту имуществен-
ных отношений. По данным ”Ъ“, к 10 
октября 2011 года переподчинение 
было завершено, а все контролирую-
щ и е  фу н к ц и и  и  ор га н и з а ц и я 
материально-технического обеспече-
ния переданы заместителям коман-
дующих военными округами. «У по-
следних и так слишком большой круг 
задач,— отмечает источник ”Ъ“ в Ген-
штабе.— Поэтому едва ли можно гово-
рить о том, что текущие процессы как-
то контролировались».

На прошлой неделе начальник 
управления надзора Главной военной 
прокуратуры Александр Никитин зая-
вил «РИА Новостям» о выявленном не-
законном использовании бюджетных 
средств, выделенных РЭУ на оплату теп-

ла. По итогам прокурорской проверки 
возбуждено уголовное дело в отноше-
нии бывшего заместителя гендиректо-
ра РЭУ, который перевел бюджетные 
300 млн руб. на счета Неополис-банка 
вместо погашения долгов. 2 июня 2011 
года банк был признан банкротом. 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) сейчас судится с РЭУ, оспаривая 
списание 216 млн руб. в пользу банка за 
покупку требований по кредитам и пе-
ревод 131 млн руб. со счета РЭУ из 
Неополис-банка в Ситибанк. Кроме то-
го, есть еще два иска АСВ к РЭУ на 
331 млн руб.

Об отсутствии контроля за деятель-
ностью РЭУ свидетельствуют и резуль-
таты торгов, проводимых управлени-
ем по выбору поставщиков топлива 
для котельных. Летом и осенью про-
шлого года тендеры на поставку мазу-
та выиграл претендующий сейчас на 
роль главного кредитора РЭУ «Трас-
нефтепродукт». По данным СПАРК, 
компания являлась единственным 

участником торгов. Всего ярослав-
ская компания за период с июля 2011 
года по апрель 2012 года поставила 
РЭУ 396,6 тыс. тонн топочного мазута 
и 70,8 тыс. тонн флотского мазута на 
общую сумму 8,39 млрд руб. Как вы-
яснилось, цены на топливо, закупае-
мое РЭУ у «Транснефтепродукта», бы-
ли завышены. Например, по догово-
рам от 14 июля 2011 года РЭУ приоб-
рело у поставщика 106,9 тыс. тонн то-
почного мазута по 15,7 тыс. руб. за 
тонну. Однако, по данным Максима 
Назарова из Reuters, Ярославский 
НПЗ в первой половине июля прода-
вал топочный мазут по 8,6 тыс. руб. за 
тонну. В итоге переплата РЭУ только 
по этой поставке могла составить око-
ло 760 млн руб. Аналогичная ситуа-
ция и по октябрю 2011 года — 
16,5 тыс. руб. против 11,7 тыс. руб. за 
тонну, переплата — порядка 970 млн 
руб. за 201,9 тыс. тонн.
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Вчера стало известно о том, 
что заместитель генпрокуро-
ра РФ Виктор Гринь подал 
в Верховный суд РФ надзор-
ные представления, в кото-
рых требует признать неза-
конными аресты бывших со-
трудников МВД Фарита Те-
миргалиева, Михаила Кули-
кова и Олега Судакова — 
 фигурантов громкого дела 
о «крышевании» правоохра-
нителями игорного бизнеса 
в Подмосковье. Если эти 
представления удовлетво-
рят, в громком деле, судеб-
ные перспективы которого 
и так вызывают большие 
 сомнения, не останется 
ни одного арестованного.

Представления на аресты 
экс-начальника отдела по 
борьбе с преступлениями в те-
лекоммуникационной среде 
управления Бюро специаль-
ных технических мероприя-
тий (БСТМ) МВД Фарита Темир-

галиева, его заместителя Ми-
хаила Куликова и внештатного 
помощника начальника ГУВД 
Мособласти Олега Судакова бы-
ли поданы Виктором Гринем 
в Верховный суд 13 ноября. 
К рассмотрению они еще не 
назначены. В нем указывается, 
что при вынесении решения 
об аресте фигурантов громкого 
дела имели место существен-
ные нарушения требований 
Уголовно-процессуального 
кодекса. В частности, касаясь 
вопроса об аресте Басманным 
судом 30 июня 2011 года Олега 
Судакова, Виктор Гринь ука-
зал, что представленные при 
избрании ему меры пресече-
ния материалы «не содержат 
объективных и достаточных 
данных обоснованности подо-
зрений» в его адрес, поскольку 
«не изъят предмет взятки в ви-
де денег». А оперативные дан-
ные о том, что Олег Судаков 
имеет несколько паспортов 

и может, как утверждает след-
ствие, скрыться, «реально ма-
териалами не подтверждены».

В отношении же Фарита Те-
миргалиева и Михаила Кулико-
ва, арестованных 9 июня 2011 
года, заместитель генпрокурора 
указал, что доказательства их ви-
новности вообще «были получе-
ны с нарушением требований 
уголовно-процессуального зако-
нодательства». В связи с чем на 
момент вынесения решения об 
их аресте та же Генпрокуратура 
даже отменила постановление 
о возбуждении уголовного дела 
по ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки) в отношении Фарита Темир-
галиева. Впрочем, сейчас против 
него и его заместителя Куликова 
уголовное дело возобновлено 
именно по ст. 290 УК РФ. А про-
тив Олега Судакова переквали-
фицировано со «взятки» на 
ст. 159 УК РФ (мошенничество).
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Как заставить ВВП расти бы-
стрее, почему трудно рефор-
мировать таможню, можно ли 
нарушать правила ВТО и что 
убедило правительство со-
гласиться на покупку «Рос-
нефтью» ТНК-ВР, ”Ъ“ расска-
зал вице-премьер РФ 
 АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ.

— В последние полгода эконо-
мика, кажется, уже достаточ-
но уверенно вошла в стадию 
затухания роста ВВП и пром-
производства. Понятно, что 
всякое решение может отраз-
иться на этих цифрах лишь 
через  некоторое  время  — 
и нынешний переход к стаг-
нации некорректно приписы-
вать действиям правитель-
ства, в котором вы работаете. 
Тем не менее принимались ли 
в последние месяцы решения, 
которые позволяют надеяться 
на выход экономики в 2013–
2014 годах из фазы низкого 

роста или стагнации, или низ-
кий рост уже предопределен?
— Во-первых, всегда надо опре-
делять, что понимается под тем 
или иным термином. У нас эко-
номический рост сохраняется 
примерно на одном и том же 
уровне в течение уже несколь-
ких лет: это в среднем 3–4% ВВП 
в год. Если смотреть на годовую 
динамику, формально никакого 
затухания не происходит. Доста-
точные ли темпы роста — нет, не-
достаточны. Снижение динами-
ки произошло в третьем кварта-
ле, в четвертом, скорее всего, 
ничего выдающегося не прои-
зойдет. Но судить даже по полуго-
дию о нашей экономике невоз-
можно — годовой интервал всег-
да является более достоверным.

К тому же в этом году были до-
полнительные привходящие об-
стоятельства. Сельское хозяйство 
упало вследствие засухи, присое-
динение к ВТО на таком краткос-
рочном интервале вряд ли дало 

масштабный положительный эф-
фект — даже по динамике импор-
та понятно, что импортеры при-
держивали товары, по которым 
ожидалось снижение пошлин, 
и в третьем квартале произошел 
рост импорта по ряду товарных 
групп. Это привело к падению 
спроса на продукцию наших про-
изводств и дополнительному сни-
жению темпов роста и даже паде-
нию производства. Но это одно-
разовые факторы и они, надеюсь, 
не повторятся в следующем году. 
Отрицательная динамика третье-
го квартала может компенсиро-
ваться положительной динами-
кой первого полугода следующе-
го года. Другой вопрос, сделано 
ли достаточно, чтобы темпы роста 
экономики выросли с 3–4% ВВП 
до 5–7%? Пока в предыдущие годы 
сделано достаточно, чтобы мы 
могли рассчитывать в средне-
срочной перспективе на 3–4%. 
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«Любые правила игры 
могут измениться»
Вице-премьер Аркадий Дворкович 
об экономике и бизнесе

Подмосковные казино 
пустеют на глазах
Генпрокуратура хочет признать аресты милиционеров 
по делу о «крышевании» незаконными
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Партиям потребуется 
найти активистов 
на 96 тыс. 
избирательных участков
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СКР выяснил, что активист  
«Левого фронта» Леонид Развозжаев 
промышлял грабежом шапок
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Проект развития  
территории «Лахта-центра»  
приняли в секретном режиме
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Согласование строительства  
русского православного центра  
во Франции приостановлено
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РФ отложила свой проект резолюции  
по урегулированию в Газе,  
чтобы дать шанс Хиллари Клинтон

АФК «Система» через суд остановила продажу 25% 
акций Первой грузовой компании (ПГК), хотя сна-
чала компания не просила арбитраж об обеспечи-
тельных мерах. ОАО РЖД планировало уже до кон-
ца года продать акции ПГК Владимиру Лисину 
за 50 млрд руб., но теперь процесс может затянуть-
ся на месяцы. Аналитики считают, что «Система» 
 будет договариваться с господином Лисиным 
о  покупке части парка ПГК.

Вчера стало известно, что арбитражный суд Москвы 
по ходатайству АФК «Система» запретил совету дирек-
торов ОАО РЖД одобрять продажу блокпакета ПГК. Од-
новременно ОАО «Агентство ”Региональный независи-
мый регистратор“», ведущему реестр акционеров ПГК, 
запрещено совершать «любые операции» по лицевым 
счетам РЖД в отношении этого пакета.

Запрет на закрытие сделки введен судом в обеспече-
ние иска «Системы», поданного неделю назад. Компа-
ния просит признать незаконным ее отстранение от 
торгов по продаже 25% плюс 1 акция ПГК, отменить 
итоги тендера и обязать ОАО РЖД провести его снова. 
Кроме того, АФК пытается взыскать с РЖД 4 млрд руб.

Конкурентные переговоры с претендентами на 
блокпакет ПГК ОАО РЖД провело 16 октября. К торгам 
тогда допустили только уже владеющее 75% минус 1 ак-
цией ПГК ООО «Независимая транспортная компания» 
(НТК, входит в холдинг UCLH Владимира Лисина), кото-
рое предложило за актив 50 млрд руб. «Систему» же от-
странили от участия в переговорах из-за 13,6 млрд руб. 
убытков в 2011 году по РСБУ.
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«Системный» блок
Суд остановил сделку  
по продаже блокпакета  
Первой грузовой компании
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«Челси» нашел  
причину неудач. 
Роберто Ди Маттео 
уволен
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Андрей Воробьев 
провел ключевое назначение
Политикой Подмосковья займется  
его давний соратник Юрий Олейников

Пять лет без права на замену
ЦИК готовит новый порядок формирования участковых избирательных комиссий

И. о. губернатора Московс-
кой области Андрей Воробьев 
предложил пост своего пер-
вого заместителя по полити-
ческому блоку Юрию Олей-
никову, занимающему пост 
заместителя полпреда в Севе-
ро-Кавказском федеральном 
округе (СКФО) Александра 
Хлопонина. Эксперты и сорат-
ники господина Олейникова 
отмечают, что он «прекрасно 
разбирается в региональной 
тематике» и сможет хорошо 
провести избирательную кам-
панию в регионе.

Андрей Воробьев так объ-
яснил ”Ъ“ свой выбор: «Юрий 
Павлович (Олейников.— ”Ъ“) — 
мой давний соратник. Он име-
ет опыт работы заместителем 
губернатора в Красноярском 
крае, занимался региональной 
работой в ”Единой России“, до 
сегодняшнего дня работал в Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе. Он всегда находил об-
щий язык с людьми и эффектив-
но решал стоящие перед ним го-
сударственные задачи». 

«Юрий Павлович по функци-
оналу приходит на позицию, ко-
торую занимал Руслан Цаликов 
(вице-губернатор при Сергее 
Шойгу.— ”Ъ“). С ним мы внятно 
распределяли функционал: он 
отвечал стратегически за поли-
тический блок, а в мои обязан-
ности входило выстраивание 
отношений с муниципалитета-
ми, решение каждодневных за-
дач»,— сообщил ”Ъ“ глава уп-
равления внутренней полити-
ки Московской области Андрей 
Ильницкий, отметив, что таким 
же будет распределение обязан-
ностей и при новом главе. Он 
добавил, что давно знает Юрия 
Олейникова. «Это человек про-
фессиональный в политике фе-

дерального масштаба, имею-
щий и хороший региональный 
опыт. Он обладает навыками 
блестящего коммуникатора»,— 
заключил чиновник. 

Сам Юрий Олейников вче-
ра не стал комментировать ”Ъ“ 
свое назначение, пояснив, что 
только получил предложение, 
и ему еще предстоят консуль-
тации с администрацией и ут-
верждение в Мособлдуме.

Отметим, что Юрий Олейни-
ков — выходец из Красноярско-
го края, много лет проработал в 
«Норильском никеле» (см. справ-
ку) и не терял связи с этой биз-
нес-структурой. С начала 2000-х 
он работал с Александром Хло-
пониным — его заместителем 
на постах главы Таймырского 
автономного округа, губернато-
ра Красноярского края и полп-
реда в СКФО. Именно в Красно-
ярском крае начинали свою ка-
рьеру бывший губернатор Под-
московья Сергей Шойгу, а также 
его бывший заместитель в МЧС и 
отец нынешнего и. о. губернато-
ра Юрий Воробьев, а сам Андрей 
Воробьев избирался в Госдуму по 
красноярскому списку партии 
власти. Вместе с ним господин 
Олейников в 2005–2008 годах ра-
ботал в исполкоме «Единой Рос-
сии», будучи замом господина 
Воробьева. Господин Олейни-
ков отвечал в исполкоме за реги-
оны, и в 2007 году был одним из 
тех, кто в партии занимался фор-
мированием списка «Единой 
России» на думских выборах. 
Его скорый после выборов уход 
из партии власти связывали в 
том числе и с критикой Влади-
мира Путина на предвыборном 
съезде в адрес партсписка. Тогда 
президент потребовал очистить 
его от богатых предпринимате-
лей: «Крупные бизнесмены — 

уважаемые люди, и они, конеч-
но, должны внести вклад в раз-
витие партии. И не только фи-
нансовый! Но нужно ли им быть 
в партийных списках?».

Глава Фонда развития граж-
данского общества Константин 
Костин, который работал за-
мглавы исполкома «Единой Рос-
сии» одновременно с Юрием 
Олейниковым, назвал его новое 
назначение «оправданным и ло-
гичным», учитывая, что Андрею 
Воробьеву предстоят выборы: 
«Юрий Павлович идеально под-
ходит для такого непростого ре-
гиона, как Московская область». 
Политолог Дмитрий Орлов оха-
рактеризовал Юрия Олейнико-
ва как «жесткого администрато-
ра», который при этом способен 
«наладить контакт с региональ-
ной элитой»: «Для избиратель-
ной кампании в Московской об-
ласти есть две серьезных про-
блемы: раздробленность регио-
на и отсутствие единой электо-
ральной машины. Я думаю, что 
он пришел решить эту пробле-
му». Политолог Александр Кы-
нев отметил, что Андрей Воро-
бьев «назначает только тех, кого 
давно знает»: «Они оба из Крас-
ноярского края, вместе работа-
ли в исполкоме. Идет вполне ло-
гичный подбор команды».

Кандидатура Юрия Олей-
никова, а также двух других за-
местителей господина Воробь-
ева, Лидии Антоновой и Ильда-
ра Габдрахманова (”Ъ“ писал о 
них 16 ноября), будут вынесены 
на согласование Мособлдумы 
24 ноября. Кроме того, депутаты 
должны рассмотреть поправки 
в устав области об объединении 
должности губернатора и главы 
правительства.

Наталья Корченкова, 
 Муса Мурадов

Как стало известно ”Ъ“, Центризбир-
ком (ЦИК) подготовил проекты инс-
трукций, по которым весной 2013 го-
да будут сформированы участковые 
избирательные комиссии (УИК) и их 
кадровый резерв на ближайшие пять 
лет. Кроме того, ЦИК прописал ме-
ханизм, по которому в спорных слу-
чаях представители партий будут по-
падать в УИК «по жребию» или путем 
«рейтингового голосования». В оппо-
зиционных партиях выступили с кри-
тикой нововведений, поскольку найти 
активистов и резервистов на 96 тыс. 
избирательных участков под силу 
только «Единой России». 

Согласно новой редакции закона «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан РФ», которая была принята этой 
осенью, участковые комиссии будут 
формироваться не перед выборами, как 
прежде, а сразу на пятилетний срок. Пер-
вый состав УИКов, которому предстоит 
провести думские выборы в 2016 году и 
президентские в 2018 году, должен быть 
утвержден до 30 апреля.

• По закону не меньше половины 
от общего числа членов УИК должны 
составлять представители партий, 
представленных в местном, региональ-
ном или федеральном парламенте. 
Остальные члены комиссии набирают-
ся по предложению представительного 
органа муниципального образования, 
собраний избирателей, внедумских 
партий и «иных общественных 
 объединений».
Вдобавок у комиссий должен поя-

виться свой кадровый резерв. Согласно 
разработанному в ЦИКе проекту поста-
новления «О порядке формирования ре-
зерва УИК», он должен появиться в ре-
гионах  до 1 июня 2013 года. В резерв за-
числят тех, кто не смог войти в основной 
состав комиссий. Размер резерва УИК 
неограничен. Именно из него партии 
должны будут брать замену своим пред-
ставителям, выбывшим из УИК. Если же 
партия не сможет вовремя представить 
«соответствующую кандидатуру», то по 
планам ЦИКа вакантное место будет за-
мещаться «из числа иных лиц, входящих 
в резерв». Причем при назначении ново-
го члена УИК «рекомендуется учитывать 
наличие высшего юридического обра-
зования или ученой степени в области 
права», опыт организации выборов, а 
также «участие молодежи». 

«Раньше, если место в УИК освобож-
далось, мы имели право направить лю-
бого своего представителя»,— заявил 

”Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по юридичес-
кой работе, депутат Госдумы Вадим Со-
ловьев. А когда замена кадров жестко 

«связывается с резервом», у оппозиции 
возникнут проблемы, уверен он. «В РФ 
96 тыс. избирательных комиссий. Ес-
ли сразу направлять человека на каж-
дый участок и еще двух-трех в резерв, 
значит, нужно минимум 300 тыс. чело-
век. Столько может выдвинуть только од-
на партия — ”Единая Россия“»,— объяс-
няет коммунист. 

В «Единой России» состоит «более 
2 млн человек» и проблем с отбором кад-
ров у нее не будет, подтвердил ”Ъ“ глава 
исполкома партии Дмитрий Травкин. 
О конкурсе «три человека на место» за-
явил ”Ъ“ также депутат Госдумы от ЛД-
ПР Алексей Диденко. Этот вопрос, по его 
словам, будет обсуждаться на совеща-
нии с региональным активом 23 нояб-
ря. В «Справедливой России» работу по 
отбору кандидатов в УИКи еще не нача-
ли и оценить шансы на охват всех участ-
ков затруднились. «В нашей партии все-
го 65 тыс. членов, а сценарий, когда каж-
дый партиец станет членом комиссии, 
мне кажется совсем фантастическим»,— 
заявила ”Ъ“ секретарь исполкома «Ябло-
ка» Галина Михалева. Она отмечает, что 

многие отказываются выдвигаться в чле-
ны комиссий из-за большой нагрузки и 
маленькой оплаты труда.

Проблема еще и в том, «что кадровый 
резерв будет формироваться сразу на 
пять лет и при этом будет статичным», 
заявил ”Ъ“ глава контрольной комиссии 
«Патриотов России» Евгений Шевченко. 
Судя по проектам постановлений ЦИКа, 
партии не смогут отзывать своих пред-
ставителей из резерва или назначать но-
вых, когда им это будет удобно: уточне-
ние сведений по резерву будет прово-
диться 1 апреля и 1 ноября каждого года, 
и по результатам проверки региональ-
ный избирком будет принимать реше-
ние о дополнительном наборе кадров. 
«Одно дело, когда выдвигаешь членов 
УИК сразу, перед выборами, а другое — 
когда они несколько лет находятся в ре-
зерве и в это время ведется их обработ-
ка. В результате в комиссию может прий-
ти человек, который связь с партией по-
терял»,— заявил Вадим Соловьев. Галина 
Михалева сравнила формирование УИ-
Ков и кадрового резерва на пять лет с «за-
крепощением».

В проекте «методических рекомен-
даций» ЦИКа есть и другие нововведе-
ния, которые касаются процедуры фор-
мирования комиссий. Если кандидатов 
от парламентских партий будет больше, 

чем вакантных мест, им придется бро-
сать жребий «либо проводить рейтинго-
вое голосование по каждой кандидату-
ре». Процедуру будут регламентировать 
региональные избиркомы. Если же кан-
дидатов от парламентских партий, на-
оборот, не будет хватать, чтобы запол-
нить половину УИКов, партийных чле-
нов комиссии будут назначать «по пред-
ложениям иных партий». Здесь ЦИК так-
же рекомендует «определять конкрет-
ные кандидатуры путем жребия, что-
бы партии были представлены в УИК на 
территории на равных основаниях, ли-
бо проводить рейтинговое голосование 
по каждой кандидатуре».

Отметим, что сейчас численность 
УИК (в зависимости от числа избирате-
лей она может составлять от 3 до 16 чело-
век) определяет вышестоящая террито-
риальная комиссия. Но в ряде регионов, 
например в Дагестане, в парламенте 
представлены шесть партий. И если бу-
дет создана УИК из семи человек — а по-
ловину из них должны составить пар-
тийные представители,— «часть парла-
ментских партий может остаться за пре-
делами комиссии, не говоря уже о пред-
ставителях других партий», предупреж-
дает Евгений Шевченко.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

л И ч н О Е  д Е л О О л Е й н И К О В  Ю Р И й  П А В л О В И ч

Родился 13 июля 1951 года в городе Мингечаур Азербайджанской ССР. Окончил истфак МГУ (1978), аспирантуру Высшей 
школы профсоюзного движения ВЦСПС в Москве (1987). Трудовую деятельность начал в 1968 году слесарем на Зеленокум-
ском ремонтном заводе в Ставропольском крае. Служил в армии. В 1978–1984 годах работал в областном комитете ВЛКСМ 
в Ульяновске, затем в отделе пропаганды и агитации Ульяновского обкома КПСС. С 1987 по 1991 год трудился преподавателем 
в Высшей школе профдвижения. В 1991–1996 годах — начальник управления рекламы и связей с общественностью в «Инко-
мбанке». В 1996–2001 годах был начальником управления внешних связей РАО «Норильский никель». С февраля 2001 года 
работал заместителем губернатора Таймырского (Долгано-Ненецкого) автономного округа Александра Хлопонина по вопросам 
внешних связей. В 2002–2005 годах — заместитель губернатора Красноярского края Александра Хлопонина. Курировал 
межрегиональные связи, молодежную политику, взаимодействие со СМИ. С октября 2005 года по июль 2008 года занимал пост 
замглавы исполкома «Единой России» по региональной политике. В 2008–2010 годах — заместитель гендиректора — руково-
дитель блока федеральных и региональных программ ОАО «ГМК ”Норильский никель“». С 5 февраля 2010 года — заместитель 
полпреда президента в СКФО Александра Хлопонина. Кандидат исторических наук. Награжден орденом Почета.

В Центризбиркоме  решили,  кого 
и как допускать к проведению 
выборов ближайшие пять лет  
фотоВячеслаВаПрокофьеВа
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Чемпион по кикбоксингу 
представит Калмыкию  
в Совете федерации

Глава Калмыкии Алексей Орлов выбрал второго за 
ноябрь представителя исполнительной власти рес-
публики в Совете федерации (СФ). На этот пост на-
значен депутат парламента Калмыкии Бату Хасиков, 
который является членом фракции «Единой России» 
и числится в комитете по делам молодежи и спорта. 
Новый член СФ известен как абсолютный чемпион 
мира по кикбоксингу. Его следующий поединок, по 
сообщениям СМИ, запланирован на итоговом турни-
ре Fight Nights «Битва под Москвой 9» 16 декабря. 
«Известный человек, популярный спортсмен, он смо-
жет достойно представить Калмыкию»,— пояснил 
пресс-секретарь главы Калмыкии Буянча Галзанов. 
По его словам, Бату Хасиков — дисциплинированный 
депутат, несмотря на спортивную карьеру, не прогу-
ливает парламентские сессии и активно работает 
в комитете. «Полный отказ от боев как условие ему не 

ставили, у него есть обязательства. Но в администра-
ции республики рассчитывают, что он сосредоточит-
ся на работе в сенате»,— говорит источник ”Ъ“ в пра-
вительстве. Как сообщал ”Ъ“, назначенный 6 ноября 
сенатором первый зампред республиканского пра-
вительства, постоянный представитель Калмыкии 
при президенте РФ Юрий Алпатов в должность всту-
пить не успел — через неделю он перенес инфаркт 
и взял самоотвод. Новый сенатор сменит в СФ Миха-
ила Капуру, ставленника экс-главы Калмыкии Кирса-
на Илюмжинова. Елена Колычева, Элиста

Татарстан откажется 
от латиницы окончательно

Вчера комитет Госсовета Татарстана по культуре, 
науке, образованию и национальным вопросам 
рассмотрел законопроект прокурора республики 
Кафиля Амирова о признании утратившим силу за-
кона 1999 года «О восстановлении татарского ал-
фавита на основе латинской графики». Комитет ре-
комендовал президиуму Госсовета включить дан-
ный проект в повестку внеочередного заседания 
депутатов. Это решение поддержали большинство 
членов комитета. Его председатель Разиль Валеев 
(участвовал в разработке закона) и директор теле-
радиокомпании «Татарстан — Новый век» Ильшат 
Аминов от голосования воздержались, еще один 

депутат голосовал против. Закон о переходе на ла-
тинскую графику вступил в силу в сентябре 2001 го-
да (переход должен был завершиться к осени 2011 
года). Но планам властей в 2002 году воспрепятс-
твовала Госдума, которая внесла изменения в фе-
деральный закон «О языках народов РФ», утвердив 
кириллицу как единую графику письма всех госу-
дарственных языков народов России. На сторону 
федеральных законодателей в 2004 году встал Кон-
ституционный суд России, который указал Татарии, 
что изменение единой графической основы нацио-
нального языка может привести «к ослаблению фе-
деративного единства». В том же году Верховный 
суд республики признал закон о латинской графике 
недействующим. Кирилл Антонов, Казань

Чекист приставлен 
к депутатским доходам

Думскую комиссию по контролю за достоверностью 
сведений о доходах и имуществе депутатов возгла-
вит единоросс член комитета по безопасности Нико-
лай Ковалев. Место председателя комиссии стало 
вакантным 10 ноября после того, как Владимир Ва-
сильев стал лидером фракции «Единая Россия». Кан-
дидатуру господина Ковалева предложил вчера спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин и сразу же дал думс-
кому комитету по регламенту поручение «подгото-

вить необходимые документы для возможного из-
брания на эту должность». Избрание состоится на 
пленарном заседании Госдумы, где все решается 
большинством голосов, которым располагает фрак-
ция «Единая Россия». «Мы думаем, что это та канди-
датура, которая достойна рассмотрения на долж-
ность председателя комиссии по контролю за дохо-
дами депутатов»,— заявил вчера Владимир Васильев 
(до избрания депутатом — заместитель министра 
внутренних дел). Одно из достоинств кандидата, по 
его мнению, состоит в том, что Николай Ковалев «ра-
ботает в Думе уже четвертый созыв». В третьем со-
зыве он был зампредом комитета по безопасности, 
а также возглавлял комиссию по борьбе с коррупци-
ей, суть работы которой состояла в анализе законо-
проектов на предмет «коррупциогенности» их содер-
жания. В двух последующих созывах Госдумы он воз-
главлял комитет по делам ветеранов. В депутаты гос-
подин Ковалев пришел из спецслужб. С 1994 по 1996 
год он работал заместителем директора Федераль-
ной службы контрразведки. С 1996 по 1998 год — ди-
ректор ФСБ. В июле 1998-го был уволен с должности 
указом президента Бориса Ельцина после скандала 
с Федеральной службой правительственной связи 
и информации (ФАПСИ). ФСБ, добивавшаяся погло-
щения ФАПСИ, предало огласке факты хищения со 
стороны правительственных связистов. После от-
ставки господина Ковалева место директора ФСБ 
занял Владимир Путин. Виктор Хамраев

Юрию Олейникову предстоит подвести Андрея Воробьева к победе на выборах губернатора Подмосковья
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Дело активиста «Левого фронта» Леонида 
Развозжаева, обвиняемого в подготов-
ке массовых беспорядков, вчера приняло 
неожиданный оборот. Его обвинили еще 
и в разбое: по версии следствия, госпо-
дин Развозжаев еще в 1997 году, прожи-
вая в Ангарске, похитил у одного из пред-
принимателей видеокамеру и 500 сурко-
вых шапок. Защита оппозиционера счи-
тает обвинения абсурдными и говорит 
о давлении на Леонида Развозжаева.

По словам представителя Следственно-
го комитета России (СКР) Владимира Мар-
кина, 4 декабря 1997 года в Ангарске Лео-
нид Развозжаев «с соучастниками, воору-
женными охотничьим ружьем и двумя пис-
толетами» ворвались в квартиру местного 
предпринимателя, похитив видеокамеру 
и 500 сурковых шапок. Ущерб от налета оце-
нен в 95 млн неденоминированных руб-
лей. До суда дело не дошло, хотя Леонид Раз-
возжаев, как заявили в СКР, и был опознан 
как один из нападавших. Возобновить де-
ло следователей побудила жалоба житель-
ницы Ангарска в СКР о том, что виновные 
в нападении на ее мужа до сих пор не най-
дены. Господин Маркин уточнил, что дело 
возбуждено по ст. 162 УК РФ «Разбой» еще 
в старой редакции 1996 года (санкции — до 
12 лет лишения свободы).

Напомним, что господин Развозжаев про-
ходит обвиняемым по другому резонансно-
му делу. Вместе с оппозиционером Констан-
тином Косякиным и координатором «Лево-
го фронта» Сергеем Удальцовым его обвиня-
ют в попытке свержения власти в Москве, Ка-
лининграде и ряде других городов РФ. Фи-
нансировать беспорядки, по версии следс-
твия, должен был член парламента Грузии 
Гиви Таргамадзе. Леонид Развозжаев снача-
ла оформил явку с повинной по этому делу, 
а затем отказался от нее, сообщив, что дал по-
казания под давлением. Так, он утверждал, 
что его вывезли в Москву из Киева неизвес-
тные сотрудники спецслужб при попытке 
просить политическое убежище.

Гражданская жена Леонида Развозжае-
ва Юлия Смирнова вспомнила, как в 1990-

е ее супруг и предприниматель Вячеслав 
Скуденков продавали шапки. «В какой-то 
момент Скуденков заявил в милицию о по-
хищении 500 шапок и о том, что подозре-
вает Развозжаева. Потом дело закрыли за 
отсутствием доказательств. Это была прос-
то личная неприязнь к Леониду»,— сооб-
щила ”Ъ“ она. Брат оппозиционера Виктор 
Развозжаев также заявил ”Ъ“, что Вячес-
лав Скуденков оговорил партнера. Юлия 
Смирнова вспомнила, что заявление бы-
ло составлено Вячеславом Скуденковым 
и его супругой Натальей, а ход делу был 
дан из-за родственных связей бизнесмена 
в милиции. Адвокат оппозиционера Дмит-

рий Аграновский сомневается, что Леони-
да Развозжаева вообще можно судить за 
разбой 1997 года, поскольку «сроки дав-
ности привлечения к ответственности 
должны были истечь или истекают в бли-
жайшее время». 

Однако источник ”Ъ“ в правоохранитель-
ных органах поясняет, что судить оппози-
ционера можно. По его словам, после слу-
чившегося Леонид Развозжаев уехал из Ан-
гарска, дело несколько раз приостанавлива-
ли, пока не закрыли в 2007 году за истечени-
ем срока давности. При этом, как утвержда-
ет источник ”Ъ“, местная милиция сделала 
ошибку, посчитав, что срок давности по де-
лам о разбое истекает через десять, а не че-
рез пятнадцать лет с момента совершения 
преступления (как это предписано Уголов-
но-процессуальным кодексом РФ). Источ-
ник ”Ъ“ также сообщил, что супруга постра-
давшего бизнесмена обратилась в следствен-
ные органы СКР по Иркутской области после 

того, как опознала Леонида Развозжаева по 
телевидению после ареста. По словам источ-
ника ”Ъ“, проверка заявления началась око-
ло месяца назад. Следователи обратились 
в прокуратуру, дело 1997 года нашли в архи-
вах, но часть материалов сгорела, и правоох-
ранителям пришлось их восстанавливать. 
Затем полиция по представлению прокуро-
ров приняла решение о возобновлении дела 
«в связи с вновь открывшимися обстоятель-
ствами — появлением подозреваемого». Ис-
точник ”Ъ“ уверен, что его расследование бу-
дет недолгим, поскольку «все обстоятельства 
дела известны».

В этом уверен и адвокат Дмитрий Агра-
новский, опасающийся, что в ближайшее 
время Леонида Развозжаева этапируют в Ир-
кутск. Глава проекта «Росузник» Сергей Вла-
сов не исключает «самый жесткий вариант»: 
в Иркутске оппозиционеру «дадут несколь-
ко дней на ознакомление с делом и прове-
дут суд». Господин Аграновский заявил, что 
его подзащитный вины не признает, а об-
винения считает новой попыткой давле-
ния. В пользу этой версии, по мнению адво-
ката, говорит и странная открытка «с приве-
том от Иваныча», которую Леонид Развозжа-
ев получил в камере накануне. Господин Аг-
рановский пояснил, что подобный «привет» 
его клиенту обещали передать похищавшие 
оппозиционера в Киеве сотрудники спец-
служб — в случае, если тот откажется от при-
знательных показаний по делу о беспоряд-
ках. Координатора «Левого фронта» Сергея 
Удальцова «в этом безумном деле уже ничего 
не удивляет». Господин Удальцов, правда, за-
явил, что ничего не знает о событиях 1997 го-
да, но считает, что так следователи мстят гос-
подину Развозжаеву за отказ от явки с повин-
ной: «Они показывают, что никуда тот не де-
нется, мол, на него всегда смогут найти что-
то еще». В СКР заявили, что есть сведения «об 
иных фактах преступной деятельности Раз-
возжаева», которую следователи сейчас про-
веряют.

Александр Воронов,  
Илья Шепелин,  
Николай Сергеев

Следствие пришло  
к шапочному разбою
Оппозиционер Леонид Развозжаев обвиняется в похищении 500 сурковых шапок

Вчера члены обновленного Совета по раз-
витию гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) отказались избрать гла-
вой рабочей группы по Северному Кавка-
зу телеведущего Максима Шевченко, об-
винив его в излишней «горячности». А так-
же отказались доверить группу по изби-
рательным правам экс-члену Центриз-
биркома Игорю Борисову. При этом глава 
СПЧ Михаил Федотов вчера заверил, что 
Владимир Путин по примеру других пре-
зидентских советов Совет по правам че-
ловека не возглавит.

На рабочую группу по Северному Кавка-
зу были предложены два кандидата — пред-
седатель межрегионального Комитета про-
тив пыток Игорь Каляпин и телеведущий 
Максим Шевченко. Однако первый взял са-
моотвод, заявив, что руководитель группы 
должен «быть более неправильным», и пред-
ложил кандидатуру главы Миротворческой 
миссии им. А. Лебедя Александра Мукомоло-
ва. Максиму Шевченко, новому члену СПЧ, 
господин Каляпин заявил: «Ваша позиция 
слишком определенная, и ее не все в совете 
разделяют».

Телеведущий требовал объяснений: 
«Какая позиция и чем она вам не нравит-
ся, уточните». Делал он это столь напорис-
то, что член СПЧ, сотрудник Института со-
циологии РАН Светлана Айвазова сделала 
ему замечание: «В нашей работе такая го-
рячность не нужна». А секретарь Союза жур-
налистов России Леонид Никитинский за-
явил, что «вряд ли после таких высказыва-
ний Шевченко может быть руководителем 
рабочей группы». В итоге за господина Му-
комолова проголосовали 22 члена СПЧ, а 
за господина Шевченко — 19. После этого 
Максим Шевченко, захватив папку с доку-
ментами заседания, двинулся к двери. Глава 
СПЧ Михаил Федотов поинтересовался, ку-
да он собрался. «Я горячий, у меня позиция 
не та, я уйду, а здесь пусть остаются люди с 
правильной позицией и холодными серд-
цами»,— заявил телеведущий.

Игорь Каляпин пояснил ”Ъ“, что считает 
неправильным, если Максим Шевченко, уже 
в статусе члена СПЧ, будет рассуждать о том, 
что «в исламе полезно, а что вредно, причем 
с присущей ему излишней горячностью, на 
которую люди обижаются». 

Еще раз принципиальность члены СПЧ 
проявили при выборе главы рабочей груп-

пы по избирательным правам. Президент 
правления Независимого экспертного со-
вета Мара Полякова выступила против кан-
дидатуры бывшего члена Центризбиркома 
Игоря Борисова. «Он, будучи в ЦИКе, прово-
дил политику защиты государства от изби-
рателя: при нем с избирательных участков 
были удалены общественные наблюдате-
ли»,— пояснила госпожа Полякова. В итоге 
за господина Борисова проголосовали все-
го восемь членов СПЧ, 32 поддержали кан-
дидатуру профессора Высшей школы эко-
номики Ильи Шаблинского. Господин Бо-
рисов попытался доказать, что голосование, 
в том числе «по Шевченко», было неправо-
мочным, так как совет собрался не в полном 
составе (всего в нем 63 члена). Однако госпо-
дин Федотов с ним не согласился, подчерк-
нув, что вопрос о выборе глав комиссий — 
организационный.

«Плюрализма мнений стало больше, СПЧ 
стал разнообразнее,— заявил ”Ъ“ господин 
Федотов по поводу споров, возникших в со-
вете при избрании глав рабочих групп.— 
Как известно, чем система разнообразнее, 
тем более способна она к развитию». При 
этом он подчеркнул, что «председатели рабо-
чих групп, как и глава совета,— не начальни-
ки, а модераторы, координаторы».

Впрочем, остальные 16 глав рабочих 
групп были избраны практически едино-
гласно, причем как из нового, так и из пре-
жнего состава СПЧ. Бывший член СПЧ, гла-
ва Московской Хельсинкской группы Люд-
мила Алексеева передала вчера свое пожела-
ние создать рабочую группу по резонансным 
делам. В связи с чем Михаил Федотов пред-
ложил не создавать новую группу, а оставить 
работать группу по делу Магнитского, назвав 
ее иначе — «по делу Магнитского и другим 
прецедентным делам». Вчера была создана 
и временная рабочая группа, которой пред-
стоит сформировать предложения по изме-
нениям положения о СПЧ, в том числе о фор-
мировании президиума совета.

Господин Федотов вчера заверил, что Вла-
димир Путин не возглавит СПЧ по примеру 
остальных президентских советов. «Мы это с 
ним обсуждали,— пояснил он ”Ъ“.— Все со-
веты состоят преимущественно из предста-
вителей ведомств и экспертов, а СПЧ — уни-
кальная общественная структура, здесь все 
работают без денег».

Наталья Городецкая

Права человека  
не всем доверяют
СПЧ отсеял «правильных» кандидатов  
в руководители групп

Д о С ь Е
Ч Е М  о т Л И Ч И Л С я  П Р Е З И Д Е н т С К И й  С о В Е т  П о  П Р А В А М  Ч Е Л о В Е К А  
П о Д  Р у К о В о Д С т В о М  М И х А И Л А  Ф Е Д о т о В А

Предыдущий состав совета при президенте по ра
звитию гражданского общества и правам человека 
(СПЧ) был сформирован указом президента РФ 
от 1 февраля 2011 года.

23 мая 2011 года совет провел заседание, 
посвященное ситуации вокруг строительства 
автотрассы через Химкинский лес с участием 
экологов, строителей и силовиков. Принятые на нем 
решения принципиально на ход строительства не 
повлияли.

28 июля совет осудил отказ в условно-
досрочном освобождении экс-главе МФО 
МЕНАТЕП Платону Лебедеву. Соответствующее 
решение Вельского райсуда Архангельской области 
было названо «позорным». Осенью 2012 года 
Вельский суд дважды принимал решения о снижении 
срока наказания господину Лебедеву, но они опро
тестовывались прокуратурой.

9 декабря члены СПЧ призвали прове-
рить сообщения о нарушениях на выборах 
в Госдуму. ЦИК заявил, что большинство таких 
сообщений вызвано незнанием положений избира
тельного законодательства.

23 декабря совет выразил недоверие главе 
ЦИК Владимиру Чурову и предложил ему уйти 
в отставку. Господин Чуров пообещал ответить на все 

обвинения через четыре года, когда закончится срок 
его полномочий.

22 марта 2012 года совет в своем заявлении 
привлек внимание к голодовке проиграв-
шего выборы мэра Астрахани Олега Шеина, 
призвав прислушаться к сообщениям о массовых 
нарушениях в ходе голосования. ЦИК и суды оставили 
итоги выборов в силе.

8 июня СПЧ выразил несогласие с приня-
тым обеими палатами парламента законом, 
ужесточающим правила организации мас-
совых акций. В тот же день закон был подписан 
президентом.

3 июля совет потребовал провести об-
щественное обсуждение законопроектов 
о создании «черного списка» интернет-сай-
тов и об НКО, финансируемых из-за рубежа. 
К концу месяца оба закона были приняты парламен
том и подписаны президентом.

28 августа совет выступил с заявлением, 
в котором содержалось недоумение по пово-
ду приговора участницам группы Pussy Riot, 
получившим по два года колонии. Позже одной из 
девушек — Екатерине Самуцевич — срок заменили 
на условный.  

Иван Макаров
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Вчера управление делами 
президента России заявило, 
что попросило французские 
власти «временно приоста-
новить рассмотрение ранее 
поданной заявки на получе-
ние разрешения на строи-
тельство духовно-культур-
ного православного цент-
ра в Париже». Поводом для 
отсрочки послужила крити-
ка проекта со стороны фран-
цузских властей. В мэрии 
Парижа сочли, что «архитек-
тура храма не соответствует 
этому району, внесенному в 
список объектов всемирного 
наследия ЮнЕСКо».

О решении приостановить 
согласование проекта право-
славного культурного центра 
в Париже, которое должно бы-
ло произойти 29 ноября 2012 
года, вчера заявили в управ-
лении делами президента РФ. 
«По взаимному согласию сто-
рон начата доработка проек-
та с тем, чтобы он полностью 
отвечал требованиям, связан-
ным с его технической осущес-
твимостью, а также гармонич-
но вписывался в уникальный 
архитектурный ландшафт»,— 

говорится в официальном за-
явлении управделами прези-
дента РФ.

Напомним, что история со 
строительством православно-
го храма во французской сто-
лице началась в марте 2010 го-
да, когда Российская Федера-
ция приобрела за €60 млн у 
Франции участок земли площа-
дью 4245 кв. метров в 7-м окру-
ге Парижа на набережной Бран-
ли с целью строительства духов-
но-культурного православного 
центра. Согласно договореннос-
тям «центр должен соответство-
вать не только традиционным 
канонам русской православ-
ной церкви, но и отвечать духу 
архитектурных ансамблей на-
бережных Сены». В него долж-
ны войти храм, семинария, биб-
лиотека, центр для проведения 
встреч русской общины и зна-
комства парижан с православ-
ной культурой.

По итогам международного 
конкурса, который завершился 
в марте 2011 года, победил про-
ект испанского архитектора Ма-
нуэля Нуньеса и российского 
агентства «Арх груп». Представ-
ленный проект — небольшой 

пятиглавый белокаменный 
храм, который покрыт стеклян-
ным покровом, как бы стеклян-
ной тканью свободной геомет-
рии, которая переходит в стек-
лянные же стены комплекса.

Впрочем, предложенный 
проект вызвал критику со сто-
роны французских властей. В 
феврале 2012 года мэр Пари-
жа Бертран Деланоэ заявил, 
что «архитектура центра не со-
ответствует этому району, вне-
сенному в список объектов все-
мирного наследия ЮНЕСКО». 
По словам господина Деланоэ, 
«когда выбирался макет центра, 
были представлены другие, бо-
лее приемлемые проекты, в ко-
торых чувствовалась забота о го-
родской гармонии и уважение 
к парижскому пейзажу». «Наде-
юсь на то, что ЮНЕСКО, высту-
пающая гарантом сохранности 
берегов Сены, проявит иници-
ативу с целью не допустить вы-
дачи разрешения до тех пор, по-
ка не будет проведена экспер-
тиза проекта с участием между-
народных специалистов»,— за-
явил мэр.

На днях была достигнута до-
говоренность заинтересован-

ных сторон, после чего заказ-
чик проекта — управделами 
президента РФ — попросил от-
срочку. «Предоставленная от-
срочка позволит провести до-
полнительные расчеты и рас-
смотреть новые предложения 
с тем, чтобы в кратчайшие сро-
ки привести проект в соответс-
твие с предъявляемыми к нему 
специфическими требования-
ми»,— заявили вчера в управле-
нии делами. «Проблема со стро-
ительством центра сугубо эсте-
тическая, а не политическая,— 
пояснил ”Ъ“ источник в право-
славной общине Парижа.— Не-
довольство мэра вполне понят-
но, потому что задуманный ар-
хитектурный жест не впишет-
ся в ансамбль набережной Се-
ны». По его мнению, скорее все-
го, России придется пересмот-
реть весь проект и поменять ар-
хитектора. В Московской патри-
архии комментировать сложив-
шуюся ситуацию не стали. 

Павел Коробов

Православные купола не вписались 
в панораму Парижа
Проект строительства русского центра во Франции приостановлен Жителям центра Москвы не удается до-

говориться с властями об отмене пла-
ты за парковку в их районе, введенную 
с 1 ноября. Вчера на встрече с горожа-
нами представители мэрии заявили, что 
«готовы к диалогу», пообещав в перспек-
тиве увеличить количество мест для бес-
платной парковки. Кроме того, власти 
объяснили жителям, почему в системе 
оплаты парковки участвует неизвестная 
компания, учредители которой зарегис-
трированы на Кипре. Ранее в интернете 
появилась информация, что эта структу-
ра собирает часть денег за парковку.

Вчера инициативная группа жителей 
центра Москвы провела встречу со столич-
ным департаментом транспорта. Поводом 
стали проблемы, возникшие у москвичей 
после запуска с 1 ноября 2012 года плат-
ных парковок на Петровке, Каретном Ряду 
и еще 19 улицах по цене 50 руб. в час. Мес-
тные жители получили право на бесплат-
ную стоянку, но только ночью и после по-
лучения разрешений. Теперь хранение ма-
шины в течение месяца обходится мест-
ным жителям в 18 тыс. руб. Они уже пожа-
ловались по этому поводу в прокуратуру. 
«Мы понимаем, что гарантировать маши-
номесто никто не может. Но мы этого и не 
просим,— заявил координатор инициа-
тивной группы Леонид Антонов.— Оставь-
те все как было, не меняйте привычный об-
раз жизни. Пусть будет так: нашел место — 
припарковался, нарушил правила парков-
ки — штраф. Если это будет исполняться, 
вопросов не будет».

Вчера во время общения с горожанами 
гендиректор ГУ «Администратор москов-
ского парковочного пространства» Сер-
гей Мариничев повторял, что власти «ве-
дут диалог» и «понимают весь негатив», что 
готовы менять систему оплаты, но после 
окончания пилотного проекта 28 февраля 
2013 года. При этом он не ответил, почему 
теперь жильцы района должны платить за 
стоянку, зато объяснил, почему эту обязан-
ность уже нельзя отменить: «Сначала нуж-
но определить, кто и на каких условиях мо-
жет претендовать на разрешение, а потом 
уже решать вопрос о льготах». Сроков чи-
новник не назвал, но добавил, что депар-
тамент транспорта планирует увеличить 
количество машиномест на бесплатных 
уличных парковках и организовать во дво-
рах новые стоянки.

Вчера на встрече обсуждался и вопрос оп-
латы парковки. Накануне в сети появилась 
информация о том, что в системе перечис-
ления средств за платную парковку участву-
ет ООО «Городские мобильные системы», ко-
торая управляет коротким номером 7757, ку-
да нужно послать SMS, чтобы оплатить сто-
янку. У горожан возникли подозрения, что 
компания собирает деньги за парковку. Сре-
ди ее учредителей — кипрские компании 
Watago Communications Limited и Bovalan 
Ltd, собственником которых является ком-
пания F.С.I. Management Limited. 

«Платежи через компанию не прохо-
дят — она занимается лишь переадресаци-
ей SMS,— заверил ”Ъ“ советник руководите-
ля департамента информационных техно-

логий Даниил Титаренко.— Стоял выбор — 
вводить отдельные короткие номера для 
каждого оператора или единый короткий 
номер. Мы выбрали второй вариант». По его 
словам, ООО «Городские мобильные систе-
мы» и обслуживает короткий номер, при 
этом традиционных конкурсных процедур 
компания не проходила. «Департамент объ-
явил оферту на предоставление услуг по под-
ключению к короткому номеру, и все компа-
нии на рынке могли подключиться к офер-
те,— пояснил он.— Сроки по запуску пилот-
ного проекта были очень сжатыми, поэтому 
фактически была выбрана та единственная 
компания, которая успела предоставить ус-
лугу. Условия оферты не требуют раскрытия 
учредителей и их прописки, главное, что-
бы компания была зарегистрирована в Рос-
сии». Даниил Титаренко отметил, что «Город-
ские мобильные системы» сейчас работают 
в счет будущей компенсации услуг связи по 
итогам пилотного проекта. С 1 ноября пар-
ковка была оплачена по SMS 15 тыс. раз, поэ-
тому на данный момент при максимальной 
цене SMS на рынке в 1 руб. компания полу-
чит максимум 15 тыс. руб.

«По итогам встречи понятно, что мэрия 
пойдет на какие-то уступки,— уверен коор-
динатор инициативной группы жителей 
центра Игорь Рябов.— Вопрос в том, на ка-
кие и в какой форме. Очевидно, транспорт-
ную политику в городе реализуют люди, ко-
торые ранее занимались бизнесом, где про-
блемы решаются быстрее и проще, чем с жи-
телями центра города».

Иван Буранов 

Машиноместо пусто не бывает
Мэрия пытается «снять негатив» с платных парковок

Занимаясь делом об организа-
ции массовых беспорядков, в био-
графии Леонида Развозжаева 
СКР  обнаружил разбойный эпизод 
15-летней  давности   
фото АлексАндрА ВАйнштейнА

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

Правительство Санкт-Петербурга в сек-
ретном режиме утвердило проект пла-
нировки территории общественно-дело-
вого района «Лахта-центр» вокруг строя-
щейся штаб-квартиры «Газпрома» высо-
той 463 м и ориентировочной стоимос-
тью 20,8 млрд руб. Финансовые обяза-
тельства Смольного в связи с этим проек-
том уже составили около 7 млрд руб. Про-
тивники проекта опасаются, что стройка 
обернется такой же «черной бюджетной 
дырой», как и футбольная арена для при-
надлежащего «Газпрому» клуба «Зенит».

Согласованный проект планировки 
«Лахта-центра» на окружающей башню тер-
ритории площадью 30 га (18 га принадле-
жат заказчику, 12 — городу) вчера появил-
ся на сайте ОДЦ «Охта». Он предусматривает 
размещение и источники финансирования 
транспортной и инженерной инфраструк-
туры, значительную часть которой Смоль-
ный берет на себя. После публичных слуша-
ний 31 августа (см. ”Ъ“ от 3 сентября) депу-
таты от «Справедливой России» и «Яблока» 
дважды обращались к губернатору с анали-
зом представленной документации, дока-

зывая, что проект «не отвечает интересам 
города и граждан». Получив в сентябре от-
вет Смольного с информацией о заложен-
ных в бюджет средствах на строительство 
инженерной инфраструктуры (около 7 мл-
рд руб.), а также примерном объеме ее фи-
нансирования еще на сумму около 12 мл-
рд руб., депутаты 14 ноября еще раз обра-
тились к губернатору с предложением «от-
клонить проект», отмечая, что «заложен-
ные в нем параметры развития террито-
рии приведут к необоснованно высоким 
бюджетным обязательствам Санкт-Петер-
бурга». В письме говорится, что строитель-
ство дорог на подъезде к будущему «Лахта-
центру» ведется с серьезным опозданием, а 
объекты запланированной транспортной 
инфраструктуры до сих пор не включены в 
целевые программы и бюджет. По мнению 
главы центра экспертиз «Эком» Александра 
Карпова, стройка в итоге может обернуть-
ся такой же «черной бюджетной дырой», 
как проект строительства стадиона прина-
длежащего «Газпрому» клуба «Зенит», смета 
которого за пять лет выросла с 6,7 млрд до 
43,8 млрд руб.

Как выяснилось вчера, к моменту, когда 
парламент утвердил запрос депутатов, гу-
бернатор Георгий Полтавченко скандаль-
ный документ уже подписал: он был при-
нят на закрытом заседании правительства 
города 12 ноября. Сообщать об этом Смоль-
ный не стал. Символично, что именно 12 
ноября Госдума приняла поправки в Градо-
строительный кодекс и закон «Об объектах 
культурного наследия», размораживающие 
мораторий на жесткое регулирование гра-
достроительной деятельности в историчес-
ких поселениях. Напомним, действие ста-
туса «исторического поселения» для Петер-
бурга и еще 40 городов России было в 2010 
году заблокировано до уточнения его «юри-
дического смысла» по инициативе губер-
натора Валентины Матвиенко, лично обра-
тившейся к Владимиру Путину. По словам 
депутата петербургского парламента Алек-
сея Ковалева, если бы статус исторического 
поселения уже действовал, разрешение на 
строительство «Лахта-центра» было бы не-
возможно. Однако вчера одновременно с 
«рассекреченной» информацией о согласо-
вании «Лахта-центра» Смольный неожидан-

но поспешил отмежеваться от скандальной 
инициативы госпожи Матвиенко, заявив, 
что «губернатор Георгий Полтавченко пред-
лагает сделать весь Санкт-Петербург исто-
рическим поселением федерального значе-
ния» и даже дал поручение обратиться по 
этому поводу в Минкультуры.

Как заявил ”Ъ“ депутат Борис Вишневс-
кий, застройка территории рядом с огром-
ным спальным районом на выезде из горо-
да (площадь которой составит 330 тыс. кв. м, 
включая офисы, торговые зоны, рестораны 
и гостиницы) требует четкого обоснования 
и финансирование ее инфраструктуры не 
может быть переложено на налогоплатель-
щиков. К тому же проект планировки ут-
вержден при отсутствии обязательных ре-
гиональных градостроительных нормати-
вов и после выдачи разрешения на строи-
тельство башни, что является поводом для 
его оспаривания в суде. В ОДЦ «Охта» ”Ъ“ 
сообщили, что строители уже приступили 
к «нулевому циклу» строительства и ведут 
подготовку к закладке фундамента.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Башню «Газпрома» строят вокруг да около
Проект развития территории «Лахта-центра» приняли скрытно
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По версии следствия, будучи 

внештатным помощником на-
чальника ГУВД Мособласти Ни-
колая Головкина, господин Су-
даков выступал посредником 
между бизнесменами и мили-
цейскими чиновниками, пере-
давая им ежемесячные выпла-
ты за «крышевание» казино 
в размере $50 тыс. Но поскольку 
доказать коммерческую связь 
между отставным майором Су-
даковым и действующими кол-
легами следствию не удалось, 
последнему в итоге инкрими-
нировали мошенничество. Яко-
бы он просто присваивал де-
ньги, выделяемые организато-
ром сети незаконных казино 
Иваном Назаровым. В свою оче-
редь оперативники БСТМ, по 
версии следствия, получили 
взятки на общую сумму $75 тыс. 
за то, что предупреждали вла-
дельцев казино о проверках.

В Генпрокуратуре вчера отка-
зались комментировать подачу 
Виктором Гринем кассацион-
ных представлений в Верхов-
ный суд. Адвокаты подследс-
твенных заявили, что хоть им 
и известно об инициативе за-
мгенпрокурора, но подробнос-
ти им не сообщали.

«Мне известно об этом пред-
ставлении, но и без него мой 
подзащитный Куликов может 
скоро выйти на свободу,— за-
явила его адвокат Елена Василь-
ева.— 7 декабря у него и Фарита 
Темиргалиева истекает предель-
ный 18-месячный срок заключе-
ния под стражу». А адвокат Оле-
га Судакова Генрих Падва сооб-
щил, что его подзащитный уже 

месяца два как на свободе. «Тоже 
истек срок содержания под стра-
жей»,— сказал господин Падва. 
При этом адвокат отказался ком-
ментировать решение Генпро-
куратуры. «Даже гадать не хо-
чу!» — заявил Генрих Падва.

Впрочем, очевидно, что, до-
биваясь отмены решений об 
арестах, надзорный орган пыта-

ется окончательно развалить са-
мо дело о «крышевании» игор-
ного бизнеса в Подмосковье. 
И не без успеха. В начале октяб-
ря, как сообщал ”Ъ“, Генпроку-
ратура добилась признания не-
законными арестов организато-
ра сети игорных заведений 
в Московской области Ивана На-
зарова и двух его компаньонов 
Марата Мамыева и Аллы Гусе-
вой, взятых под стражу Пушкин-
ским горсудом в феврале-марте 
2011 года. Их в итоге обвинили 
по ст. 171 УК РФ (незаконное 
предпринимательство), но, пос-
кольку данная статья является 
не арестной, замгенпрокурора 
Гринь добился отмены избран-
ной предпринимателям меры 
пресечения в связи со вновь от-
крывшимися обстоятельства-
ми. К тому времени бизнесме-
ны уже были освобождены — 
сейчас они знакомятся с матери-
алами своего дела. На свободу 
вышли и все прокуроры, заме-
шанные в скандале, за исключе-
нием бывшего первого зампро-
курора Мособласти Александра 
Игнатенко, выдачи которого 
Россия добивается от Польши. 
А после освобождения из СИЗО 
экс-оперативников Темиргалие-
ва и Куликова в деле вообще не 
останется арестантов.

В СКР ”Ъ“ сообщили, что ни 
одно из уголовных дел, связан-
ных со скандалом вокруг «кры-
шевания», ведомством не пре-
кращено. Правда, даже закон-
ченные дела в суды не поступи-
ли — Генпрокуратура вернула 
их под разными предлогами 
следствию для исправления 
якобы допущенных в ходе рас-
следования ошибок.

Алексей Соковнин

Подмосковные казино  
пустеют на глазах

Вчера Мосгорсуд оставил под стражей 
фигурантку уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве с имуществом 
и деньгами Минобороны, бывшего генди-
ректора правового центра «Эксперт» Ека-
терину Сметанову. Суд счел, что любая 
иная мера пресечения не позволит гаран-
тированно оградить свидетелей по делу 
от возможного давления со стороны гос-
пожи Сметановой: под домашним арес-
том она сможет угрожать им по телефону 
или через интернет, а выйдя на свободу 
под подписку о невыезде либо денежный 
залог, и вовсе останется без контроля.

Разбирательство по делу длилось около 
часа, причем большую часть этого времени 
участникам процесса пришлось потратить 
на выяснение организационных вопросов. 
В самом начале заседания один из четырех 
адвокатов госпожи Сметановой Руслан За-
калюжный выразил удивление в связи с от-
сутствием своей подзащитной и обратился 
к судье с ходатайством, в котором настаи-
вал на ее личном или виртуальном, в режи-
ме видеоконференции, участии в процессе. 
«1 ноября, когда моей доверительнице из-
биралась мера пресечения, она изъявила 
желание лично присутствовать на рассмот-
рении жалобы в Мосгорсуде»,— поддержал 
коллегу другой адвокат, Александр Мака-
ров. Но судья ходатайство отклонил, со-
славшись на поступившее накануне в суд 
из СИЗО заявление самой Сметановой, в ко-
тором она отказалась от участия в процессе.

Затем адвокаты попросили суд помочь им 
прояснить статус каждого из защитников 
в этом деле. Как выяснилось, вплоть до ее 
ареста в Хамовническом райсуде Москвы 
1 ноября интересы Екатерины Сметановой 
представлял нанятый ею Александр Мака-
ров. Уже в СИЗО она якобы отказалась от его 
услуг, передав защитнику соответствующее 
заявление, и взяла адвоката по назначению 

Евгения Кавуна. Однако мать госпожи Смета-
новой посчитала, что «назначенец» выбрал 
неверную линию защиты, и заключила дого-
вор с юридической фирмой Руслана Зака-
люжного. Поскольку после ареста Сметано-
вой видеться с ней следствие позволило 
только господину Кавуну, в адвокатском кор-
пусе произошло смятение: юристы не пони-
мали, кто из них должен представлять инте-
ресы обвиняемой. Суд, впрочем, разрешил 
назревающий конфликт довольно просто, 
позволив всем четверым защитникам при-
нять участие в процессе и даже высказаться.

За всю бригаду это, впрочем, сделал один 
господин Макаров. Перечислив аргументы 
следствия в пользу ареста его доверительни-
цы, высказанные еще на первом процессе, за-
щитник попросил признать их необоснован-
ными и незаконными. По данным господина 
Макарова, предположения о том, что обвиня-
емая может скрыться от следствия, уничто-
жить улики или оказать давление на свидете-
лей, были обоснованы в райсуде только опе-
ративными справками департамента воен-
ной контрразведки ФСБ России. Из этих доку-
ментов, в частности, следовало, что Екатери-
на Сметанова, выезжавшая на отдых в Испа-
нию, неоднократно «высказывала намере-
ние» остаться в этой стране на постоянное жи-
тельство. Улететь же за границу обвиняемая, 
как следовало из оперативных справок, мог-
ла неподконтрольным спецслужбам воен-
ным авиарейсом, воспользовавшись своими 
связями в руководстве Минобороны. 

Другим адвокатам оставалось лишь согла-
ситься с доводами первого докладчика, до-
бавив, что муж госпожи Сметановой Мак-
сим Закутайло был арестован вместе с ней 
по тому же делу, а за двоими их детьми сей-
час вынуждена присматривать прабабушка-
инвалид. Все четверо адвокатов в итоге вы-
сказались за любую, кроме содержания 
в СИЗО, меру пресечения, включая домаш-

ний арест, подписку о невыезде либо денеж-
ный залог. Выступавшая последней предста-
витель Главной военной прокуратуры Жан-
на Малютина, в свою очередь, попросила ос-
тавить обвиняемую под стражей.

Напомним, что на рассмотрении хода-
тайства следствия об аресте в райсуде защи-
той также ставился вопрос о домашнем 
аресте, однако судья посчитал, что, нахо-
дясь у себя дома, обвиняемая сможет ока-
зать давление на свидетелей, выходя с ни-
ми на контакт по телефону или через интер-
нет. Тем более неприемлемым признал Ха-
мовнический суд варианты с залогом и под-
пиской, при которых обвиняемая совсем 
выходит из-под контроля следствия. 

Мосгорсуд в итоге согласился с мнением 
районного суда, оставив его решение без из-
менения. Адвокаты пообещали продолжить 
борьбу за освобождение госпожи Сметано-
вой в следующих судебных инстанциях. 

Отметим, что госпоже Сметановой инкри-
минируется пока три эпизода мошенничест-
ва. Как сообщила военный прокурор Малю-
тина, она обвиняется в хищении имущества 
ООО «31 государственный проектный инсти-
тут спецстроительства» на сумму около 
81 млн руб., акций того же института на 
190 млн руб. и денег ОАО «Материальный 
склад Московского округа ВВС и ПВО» на сум-
му около 6 млн рублей. Общий же ущерб, на-
несенный государству группой расхитите-
лей, подконтрольных департаменту иму-
щественных отношений Минобороны и аф-
филированному с ним ОАО «Оборонсервис», 
по данным следствия, примерно в десять раз 
больше. Под арестом в рамках уголовного де-
ла «Оборонсервиса» пока находятся только 
госпожа Сметанова и ее муж, бывший генди-
ректор «Материального склада» Максим За-
кутайло. Его жалобу на необоснованность 
ареста Мосгорсуд рассмотрит 26 ноября.

Сергей Машкин

Екатерину Сметанову  
оставили под контролем следствия
Ее арест признан законным

Три человека погибли и один был ранен 
в результате взрыва у здания неработаю-
щего филиала банка в поселке Шамиль-
кала Унцукульского района Дагестана. 
Двое из погибших — сотрудники поли-
ции, третьим оказался бывший директор 
филиала уже неработающего банка. Все 
они попали в классическую для боевиков 
засаду, оставивших на месте происшест-
вия вторую бомбу после первого взрыва.

Первый взрыв у здания филиала Витас-
банка в поселке Шамилькала прогремел 
в среду в 9:15. Поскольку Банк России отоз-
вал лицензию на осуществление банковс-
кой деятельности у ООО «Витас-банк» и с 29 
июня полномочия исполнительных орга-
нов банка были приостановлены и переда-
ны временной администрации, здание 
офиса банка в Шамилькале пустовало. В ре-
зультате взрыва никто не пострадал, взрыв-
ной волной были лишь выбиты стекла и на-
несены незначительные повреждения зда-
нию филиала. В течение следующих трех 
часов рядом со зданием банка работали 
представители следственных органов и ки-
нологи. Трагедия произошла, когда на мес-
то происшествия прибыл бывший дирек-
тор филиала банка и владелец здания Дауд 
Муртазалиев. Когда он подошел к офису, 
чтобы открыть своим ключом двери сотруд-
никам полиции, прогремел второй взрыв. 
В результате от полученных ранений скон-
чался сам 43-летний владелец офиса, а так-
же двое силовиков. Одним из них оказался 
оперуполномоченный оперативной груп-
пы временной оперативной группировки 

органов и подразделений МВД РФ по Унуц-
кульскому району майор полиции Влади-
мир Сахаров (он был командирован в Да-
гестан из Нижегородской области). Второй 
погибший — старший сержант полиции, 
командир отделения отдельного взвода 
патрульно-постовой службы полиции отде-
ла МВД России по Унцукульскому району 
33-летний Каримула Кутбудинов (по инфор-
мации пресс-службы республиканского 
МВД, без отца и мужа остались беременная 
жена и трое детей). Еще один сотрудник по-
лиции, старший лейтенант Алексей Рябо-
кон, прикомандированный из УВД по Став-
ропольскому краю, был контужен.

Следственное управление СКР по Дагес-
тану на момент сдачи этого номера в печать 
еще не сообщило, по каким статьям УК РФ 
будет возбуждено уголовное дело. Однако 
наверняка следователям предстоит выяс-
нить, был ли двойной взрыв, организован-
ный у здания филиала банка, связан с его 
ликвидацией и процедурой страховых вы-
плат вкладчикам. 

Решение об отзыве лицензии у Витас-
банка было принято «в связи с неисполне-
нием федеральных законов и нормативных 
актов Банка России, установлением фактов 
существенной недостоверности отчетных 
данных, достаточностью капитала ниже 2%, 
а также учитывая неоднократное примене-
ние в течение одного года мер, предусмот-
ренных Федеральным законом ”О Цент-
ральном банке Российской Федерации (Бан-
ке России)“». «ООО ”Витас-банк“ проводил 
высокорискованную кредитную политику 

и не исполнял требования предписаний 
Банка России о создании адекватных при-
нятому риску резервов на возможные поте-
ри по ссудам. При этом банк осуществлял 
операции по трансформации одних низко-
качественных активов в другие и представ-
лял в Банк России недостоверную отчет-
ность, скрывавшую критическое снижение 
размера собственных средств и наличие ос-
нований для отзыва лицензии»,— говори-
лось в сообщении Центробанка.

Для управления Витас-банком была на-
значена временная администрация, а пол-
номочия исполнительных органов банка 
в соответствии с федеральными законами 
были приостановлены. В то же время отзыв 
лицензии банка был признан страховым 
случаем, поэтому все его вкладчики имели 
возможность вернуть свои деньги (снача-
ла — по вкладам до 700 тыс. руб., а по вкла-
дам свыше этой суммы — в ходе ликвида-
ции банка).

В то же время, по оперативным данным 
силовиков, боевики дагестанского экстре-
мистского подполья уже в течение несколь-
ких лет используют практику взимания да-
ни с местных предпринимателей. Крими-
нальная обстановка в Унцукульском райо-
не является одной из самых неблагополуч-
ных в Дагестане, и боевики, утверждают 
в правоохранительных органах, требуют 
свою долю, даже когда речь идет о компен-
сациях, выплачиваемых местным жителям 
за имущество, оказавшееся в зоне затопле-
ния при строительстве Ирганайской ГЭС.

Юлия Рыбина, Махачкала

Филиал банка ликвидировали взрывом
Жертвами подрывников стали банкир и двое полицейских Служба безопасности Украины (СБУ) 

передала в Приморский райсуд Одессы 
уголовное дело в отношении Адама Ос-
маева, обвиняемого в подготовке поку-
шения на президента РФ Владимира Пу-
тина и главу Чечни Рамзана Кадырова. 
Обвиняемого Осмаева пытались выдать 
России, но Европейский суд по правам 
человека, в который он обратился, при-
остановил его экстрадицию. Поскольку 
разбирательство в Страсбурге может 
затянуться на годы, в СБУ его решили су-
дить по эпизодам преступной деятель-
ности, совершенным на Украине.

Как рассказала ”Ъ“ адвокат Адама Осмае-
ва Ольга Черток, 20 томов уголовного дела, 
которые подготовила специальная следс-
твенная группа СБУ, доставили в Одессу, что-
бы она вместе со своим подзащитным смог-
ла с ним ознакомиться. «Мы закончили озна-
комление с материалами дела только на 
прошлой неделе, и после этого его передали 
в суд»,— сообщила госпожа Черток, пояс-
нив, что дата первого заседания пока неиз-
вестна. По словам адвоката, с датой начала 
судья, согласно закону, должен определить-
ся за десять дней с момента подачи ему доку-
ментов, а в случае особо сложных дел — за 
30 дней. То есть точная дата начала разбира-
тельства станет известна уже в декабре.

Напомним, 4 января 2012 года в одной из 
квартир Одессы случайно взорвалась бом-
ба, собранная проживавшими там тремя 
людьми. Один из них, гражданин России 
Руслан Мадаев, погиб на месте, еще один 
россиянин — Адам Осмаев и гражданин Ка-

захстана Илья Пьянзин были задержаны 
и признались сотрудникам СБУ, что готови-
ли взрывчатку для покушений на Владими-
ра Путина (тогда он занимал пост премьер-
министра РФ) и главу Чечни Рамзана Кады-
рова. По версии СБУ, покушение они готови-
ли по заданию лидера северокавказских бо-
евиков Доку Умарова. Как выяснилось поз-
же, сенсационные признания Адам Осмаев 
делал лишь для того, чтобы получить срок 
на Украине, избежав таким образом экстра-
диции в Россию. Когда же украинский суд 
решил все же выдать его Москве, Адам Ос-
маев от своих показаний отказался, назвав 
при этом выданного России Илью Пьянзина 
«провокатором российских спецслужб». 
Адам Осмаев обратился в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ), который при-
нял его заявление к рассмотрению, тем са-
мым воспрепятствовав его выдаче России.

ЕСПЧ, как стало известно ”Ъ“, пока даже 
не коммуницировал жалобу Адама Осмае-
ва. Однако если это произойдет, разбира-
тельство по ней может затянуться на годы. 
Именно по этой причине СБУ и решила на-
править дело обвиняемого в свой суд.

Однако, когда бы ни началось разбира-
тельство по делу, оно, вероятней всего, будет 
проходить в закрытом режиме. Также укра-
инский суд будет рассматривать только те об-
винения в адрес Адама Осмаева, которые 
имели место на территории Украины. Рос-
сийская сторона не обращалась к Украине 
с просьбой об уголовном преследовании 
Адама Осмаева за преступления, вменяемые 
ему на территории РФ. Напомним, что укра-

инскую часть расследования в отношении 
Илья Пьянзина Генпрокуратура Украины на 
днях передала в РФ. Таким образом, Пьянзи-
на осудят за преступления, совершенные как 
в России, так и на Украине. Правда, Илья 
Пьянзин, как сообщила его защита, на днях 
отказался от всех признаний, в том числе 
в участии в подготовке покушения на прези-
дента Путина, которые он сделал на Украине.

Тем временем Осмаев остается в СИЗО 
Одессы. Правоохранители позволили про-
вести адвокату только одно свидание с под-
защитным, во время которого они и заклю-
чили соответствующий договор о предо-
ставлении адвокатских услуг. По словам гос-
пожи Черток, Адам Осмаев чувствует себя 
хорошо и на физическое состояние и обра-
щение не жалуется. Единственная претен-
зия со стороны подзащитного в том, что на 
него психологически давило следствие, тре-
буя «как можно быстрее ознакомиться с де-
лом», что он и сделал, прочитав за десять 
дней 20 томов по 300 страниц в каждом.

О перспективах дела адвокат пока пред-
почитает говорить осторожно — она пола-
гает, что в суде будет сложно доказать ви-
новность ее подзащитного, поскольку «все 
обвинение строится на косвенных доказа-
тельствах». В любом случае в Россию обви-
няемый Осмаев не попадет. К тому времени 
когда Евросуд вынесет свое решение по его 
жалобе, чеченец уже получит срок на Укра-
ине, где ему грозит до 15 лет заключения. 
В СБУ от комментариев отказались.

Алексей Ткаченко, Одесса; 
Сергей Машкин

Покушение на Владимира Путина  
рассмотрят по-украински
Его предполагаемого организатора решили не выдавать России

Вчера в Краснодарском краевом суде, 
на процессе по делу кущевской банды 
Сергея Цапка, слушались протоколы 
допросов Сергея Карпенко (Рис-млад-
ший), покончившего с собой во время 
следствия. Из его показаний, в частнос-
ти, следовало, что в банде все были уве-
рены в безнаказанности, поскольку у са-
мого Цапка были хорошие связи в право-
охранительных органах. 

Судебное заседание по делу цапковских 
в среду прошло без подсудимого Владимира 
Алексеева (Беспредела). В самом начале слу-
шаний подсудимый без разрешения судьи 
попытался изложить присяжным свою точ-
ку зрения по рассматриваемым вопросам. 
За это председательствующий Владимир 
Кульков удалил подсудимого из зала до кон-
ца дня. После этого обвинение продолжило 
оглашать показания Сергея Карпенко, дан-
ные им во время следствия. Ему было предъ-
явлено обвинение в соучастии в громком 
убийстве 12 человек в доме Аметовых — са-
мом тяжком эпизоде в деле банды.

Обвиняемый, в частности, рассказал 
следствию, что после убийства преступники 
сняли верхнюю одежду, чтобы не испачкать 
машину кровью, и поехали к члену банды 
Вячеславу Рябцеву, где вымылись и переоде-
лись. «По дороге мы ничего не говорили, все 
как будто онемели и только тогда начали по-
нимать, что произошло»,— рассказал Кар-

пенко. По его показаниям, на следующий 
день он видел, как другой член ОПГ Влади-
мир Алексеев вынес из дома матери Сергея 
Цапка Надежды Цапок пакет с деньгами, по-
хищенными, по его словам, из дома Амето-
вых. С этими деньгами Сергей Цапок, Влади-
мир Алексеев и Сергей Карпенко поехали 
в Ростов, где потратили их в автосалоне на 
взнос для покупки автомобиля отцу Цапка.

Вскоре, заметая следы, утверждал на следс-
твии обвиняемый Карпенко, Цапок передал 
через него просьбу Сергею Цеповязу слить 
топливо из той бочки на АЗС, откуда преступ-
ники, по словам Карпенко, брали бензин для 
поджога дома Аметовых. Карпенко также рас-
сказал следствию, что, когда брал деньги у На-
дежды Цапок, та улыбалась. «Я понял, что она 
знала об убийстве и была этим удовлетворе-
на»,— пояснил Сергей Карпенко.

Спустя пять дней после убийства Влади-
мир Алексеев, Вячеслав Рябцев, Андрей Бы-
ков и Сергей Карпенко по приказу Сергея 
Цапка уехали в Хургаду, где из телевизионных 
новостей узнали об аресте цапковских — бра-
тьев Гуровых и Вячеслава Скачедуба. «У нас на-
чалась паника, но мать Цапка приказала всем 
лететь в Россию, так как все очень серьез-
но»,— сообщил Карпенко. По словам обвиня-
емого, Алексеев и Рябцев предпочли скрыть-
ся, а Карпенко и Быков вернулись в Россию.

Кроме того, на одном из допросов Сер-
гей Карпенко сообщил, что по приказу Сер-

гея Цапка с соседнего участка следил за до-
мом Аметовых, фиксируя приезжающие 
машины. При этом обвиняемый пояснил, 
что фамилию хозяина дома и цель слежки 
Цапок ему не сказал.

Из показаний Карпенко также следова-
ло, что члены банды чувствовали безнака-
занность, поскольку у Сергея Цапка и его 
дяди Николая были хорошие связи в право-
охранительных органах — об этом члены 
ОПГ говорили между собой. «(Сергей) Ца-
пок, используя свои связи, мог решать про-
блемы в правоохранительных органах, уст-
ранять такие проблемы для многих членов 
группировки»,— привел гособвинитель 
слова Карпенко, сказанные им на допро-
сах. Из показаний Карпенко также следует, 
что Николай Цапок благодаря своим связям 
в милиции помог ему уйти от уголовной от-
ветственности за грабеж. Кроме того, Кар-
пенко рассказал, что он в 17 лет, не имея 
прав, управлял машиной, которую дал ему 
Сергей Цапок. «Я знал, что за нарушения 
никто не будет наказан, потому что связи 
Сергея Цапка в кущевской милиции были 
таковы, что сотрудники милиции, когда по-
нимали, что автомобиль принадлежит ОАО 

”Артекс-Агро“ (фирма матери Сергея Цап-
ка.— ”Ъ“), не привлекали водителя ни к ка-
кой ответственности»,— говорится в пока-
заниях Карпенко.

Анна Перова, Краснодар

Цапковские чувствовали себя в безопасности
Слушается дело банды

Следователи вчера частично обнародо-
вали результаты экспертизы тела умер-
шей пациентки фонда «Город без нарко-
тиков» Татьяны Казанцевой. Именно ее 
смерть стала основанием для возбуж-
дения уголовного дела. По данным 
следствия, на теле девушки обнаруже-
ны кровоподтеки, которые соответству-
ют периоду ее пребывания в фонде. Гла-
ва попечительского совета фонда Евге-
ний Ройзман заявил, что следы от побо-
ев ранее не видели ни врачи девушки, 
ни ее родители.

Как сообщил старший помощник руко-
водителя следственного управления СКР по 
Свердловской области Александр Шульга, 
в ходе медэкспертизы тела умершей реаби-
литантки фонда «Город без наркотиков» Та-
тьяны Казанцевой были обнаружены мно-
жественные кровоподтеки в области голо-
вы и конечностей. «Это прижизненные те-
лесные повреждения, давность которых со-
ответствует периоду, когда женщина нахо-
дилась в фонде и перевозилась оттуда в Бе-
резовскую больницу»,— сообщил господин 
Шульга. Эксперты, по его словам, отметили, 
что следы от кровоподтеков характерны для 
сковывания рук, не исключено, наручника-
ми. «Непосредственная причина смерти — 
менингит. В заключении экспертов отмече-
но, что медицинская помощь женщине бы-

ла оказана несвоевременно в связи с ее поз-
дней госпитализацией»,— пояснил Алек-
сандр Шульга. Напомним, по факту смерти 
Татьяны Казанцевой в июле этого года было 
возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 109 УК 
РФ (причинение смерти по неосторожнос-
ти), в котором пока нет фигурантов.

В свою очередь глава попечительского 
совета фонда Евгений Ройзман настаивает, 
что при жизни на теле Татьяны Казанцевой 
кровоподтеков не было. «Этих следов не 
было обнаружено ни фельдшерами, ни 
бригадой скорой помощи, ни бригадой ре-
аниматологов. Наконец, их не обнаружила 
мама Тани Казанцевой, которая обмывала 
тело, осмотрела ее с ног до головы и не уви-
дела ни одного синяка»,— сказал господин 
Ройзман. По его словам, в городской боль-
нице Березовского состоялась патологоана-
томическая конференция, на которой при-
сутствовали врачи, контактировавшие с Та-
тьяной Казанцевой. «Все они подтвердили, 
что на ее теле побоев не было, а смерть на-
ступила от менингита»,— отметил он, доба-
вив, что это подтверждает и протокол эксгу-
мации, в котором указано, что имеющиеся 
повреждения являются последствиями че-
репно-мозговой травмы и трепанации че-
репа шестилетней давности.

Господин Ройзман предположил, что 
сведения об экспертизе были обнародова-

ны в связи с расследованием другого уго-
ловного дела — по ч. 2 ст. 127 УК РФ (неза-
конное лишение свободы). Обвинение по 
нему было предъявлено Игорю Шабалину, 
который отвечал за проведение реабилита-
ции в женском реабилитационном центре 
фонда, а также вице-президенту фонда Ев-
гению Маленкину (он заочно арестован 
и объявлен в международный розыск). Вче-
ра в интернете была размещена запись с за-
седания Ленинского райсуда Екатеринбур-
га, на которой Игорь Шабалин заявляет, что 
его заставили дать показания против Евге-
ния Маленкина.

Свою позицию вчера по поводу деятель-
ности фонда озвучили представители ГУ 
МВД РФ по Свердловской области. Началь-
ник отдела по борьбе с незаконным оборо-
том наркотиков управления уголовного ро-
зыска ГУ МВД РФ Евгений Рогозин на пресс-
конференции заявил, что улучшение в ре-
гионе ситуации с незаконным оборотом 
наркотиков не связано с деятельностью 
фонда «Город без наркотиков». По его сло-
вам, Евгений Ройзман в течение длительно-
го времени устраивает пиар-кампании, го-
воря, что только благодаря его усилиям си-
туация в регионе улучшается. «Ройзман 
к этому не имеет отношения»,— сказал гос-
подин Рогозин.

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

В «Городе без наркотиков»  
найдены кровоподтеки
Стали известны результаты медэкспертизы тела умершей пациентки

Заместитель генпро-
курора России Виктор 
Гринь считает незакон-
ными аресты бывших 
сотрудников МВД — 
фигурантов громкого 
дела о «крышевании» 
правоохранителями 
игорного бизнеса 
в Подмосковье
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Международные посредни-
ки предпринимают отчаян-
ные попытки урегулировать 
вооруженный конфликт меж-
ду Израилем и Палестиной. 
Вчерашняя поездка в регион 
госсекретаря США Хиллари 
Клинтон стала, по сути, пос-
ледней попыткой избежать 
эскалации насилия и вторже-
ния израильской армии в сек-
тор Газа. Россия заинтере-
сована в успехе усилий пос-
редников. Как стало извест-
но ”Ъ“, именно с этой целью 
Москва согласилась отложить 
рассмотрение в Совбезе ООН 
подготовленной ею резолю-
ции по урегулированию в Газе.

Как рассказал ”Ъ“ дипломати-
ческий источник в Москве, РФ 
согласилась отложить подготов-
ленный ею проект резолюции 
по ситуации в секторе Газа — что-
бы дать международным посред-
никам шанс добиться переми-
рия. Речь идет прежде всего об 
усилиях госсекретаря США Хил-
лари Клинтон — в ночь на среду 
она срочно вылетела в регион на 
переговоры с представителями 
Израиля, Палестины и Египта.

Накануне США заблокиро-
вали в Совбезе ООН принятие 
разработанного Марокко и Ли-
гой арабских государств заявле-
ния по поводу эскалации кон-
фликта в Газе. «В тексте не гово-
рилось о главной причине эска-
лации насилия — проводимых 

”Хамасом“ ракетных обстрелах 
Израиля»,— объяснила дейс-
твия США представитель их де-
легации при ООН Эрин Пелтон.

Москву марокканский про-
ект устраивал. Постпред РФ Ви-
талий Чуркин объявил, что если 
заявление не удастся принять, 
Россия внесет на рассмотрение 
Совбеза уже проект резолюции, 
которая в отличие от заявления 
обязательна к исполнению. Пос-
кольку в российском проекте о 
виновниках эскалации конф-
ликта также не говорится, США 
его наверняка бы не пропусти-
ли. Совбез должен был рассмот-
реть резолюцию во вторник ве-
чером по московскому време-
ни, однако перед началом кон-
сультаций господин Чуркин со-
общил, что проект «отложен на 
время», но «остается в силе».

Источник ”Ъ“ пояснил, что о 
переносе рассмотрения резолю-
ции главу МИД РФ Сергея Лав-
рова попросила Хиллари Клин-
тон. Во вторник они встретились 
в Камбодже на полях Восточно-

азиатского саммита (см. вчераш-
ний ”Ъ“), после чего глава Госде-
па срочно вылетела в Израиль.

Возникшая ситуация в точ-
ности повторяла ту, что возникла 
в феврале в отношении Сирии. 
Тогда, по данным ”Ъ“, перед по-

ездкой в Дамаск Сергей Лавров 
также просил Хиллари Клинтон 
не выносить до его возвращения 
на голосование в Совбез резолю-
цию по Сирии. Однако за четы-
ре дня до прибытия российских 
эмиссаров в Дамаск резолюция 
все же была рассмотрена СБ ООН 
— РФ и Китай ее заблокировали, 
в результате чего итоги поездки 
Сергея Лаврова (вместе с главой 
СВР Михаилом Фрадковым) по-
лучились смазанными.

Моментальных результатов 
посредничество Хиллари Клин-
тон также не дало. В ночь на сре-
ду она встретилась с премьером 

Израиля Биньямином Нетанья-
ху в Иерусалиме, после чего от-
правилась в Рамаллу для пере-
говоров с главой Палестинской 
Национальной Администрации 
Махмудом Аббасом. Вчера она 
вновь вернулась в Иерусалим, 
где пообщалась с Нетаньяху, ми-
нистром обороны Эхудом Бара-
ком и главой МИДа Авигдором 
Либерманом, а потом вылетела 
в Каир — на встречу с президен-
том Египта Мохаммедом Мурси, 
выступающим в качестве основ-
ного посредника между сторона-
ми конфликта. Главная цель Хил-
лари Клинтон состояла в том, 

чтобы убедить палестинцев пре-
кратить обстрел еврейских тер-
риторий, а Израиль — не начи-
нать наземную операцию в Газе.

Между тем вчера армия Из-
раиля и палестинские группи-
ровки весь день обменивались 
ракетными ударами, а в цент-
ре Тель-Авива произошел круп-
ный теракт (см. материал на 
этой стр.), который «Хамас» на-
звал логичным ответом на дейс-
твия Израиля.

Теракт свел надежды на ре-
альное перемирие практичес-
ки к нулю. 22 января в Израи-
ле состоятся досрочные парла-
ментские выборы, и правитель-
ству Нетаньяху важно проде-
монстрировать твердость в от-
ношении палестинских экстре-
мистов. Тем более что, соглас-
но опросам, акцию против Га-
зы поддерживают 84% израиль-
тян. А это значит, что в ближай-
шее время Израиль, несмотря 
на давление извне, может рас-
ширить операцию и начать на-
земное вторжение.

Елена Черненко

На Ближний Восток 
перебросили Хиллари Клинтон
Россия поддержала американское посредничество 

В китайском руководстве продолжаются пере-
становки по итогам XVIII съезда КПК. Пекин объ-
явил имена нового куратора силовиков, начальни-
ков нескольких ключевых отделов ЦК партии, а так-
же глав крупнейших мегаполисов. Многие из новых 
назначенцев — доверенные люди экс-генсека Цзян 
Цзэминя.

Завершившийся на прошлой неделе XVIII съезд Ком-
партии Китая запустил процесс обновления руководс-
тва КНР. После утверждения нового постоянного коми-
тета (ПК) политбюро ЦК (см. ”Ъ“ за 16 ноября) в партии 
началась серия перестановок. Назначения прошли в 
важнейших отделах ЦК, ряде крупнейших провинций 
и мегаполисов со статусом отдельных провинций.

Назначен новый глава политико-юридической ко-
миссии ЦК КПК — куратор всех гражданских силовых 
структур (исключая армию и Народную вооруженную 
полицию — аналог внутренних войск). Место ушедше-
го на пенсию 69-летнего Чжоу Юнкана занял 65-летний 
Мэн Цзяньчжу, который до того был министром обще-
ственной безопасности (МВД). Назначен и глава орга-
низационного отдела ЦК КПК, через который проходят 
все кадровые назначения в партии, госаппарате и гос-
компаниях. Им стал бывший партсекретарь провин-
ции Шэньси 55-летний Чжао Лэцзи — он сменил 61-лет-
него Ли Юаньчао, который, как ожидается, в марте ста-
нет вице-председателем КНР.

Оба назначения усиливают позиции в партии экс-
генсека КПК 86-летнего Цзян Цзэминя. Мэн Цзяньчжу 
является его давним протеже и членом «шанхайской 
группировки» в партии. Чжао Лэцзи нельзя однознач-
но отнести ни к «шанхайцам», ни к «комсомольцам» 
— сторонникам председателя КНР Ху Цзиньтао. Това-
рищ Чжао большую часть карьеры сделал в горной про-
винции Цинхай, граничащей с Тибетом. Одно время, 
в начале 1980-х, он состоял в комсомольских структу-
рах, но плотно с руководившим тогда комсомолом Ху 
Цзиньтао не работал. Его новое назначение могут запи-
сать себе в актив «шанхайцы» — еще недавно одним из 
наиболее вероятных кандидатов на руководство этой 
ключевой структурой считалась 55-летняя Шэнь Юэюэ, 
давняя протеже товарища Ху (последние десять лет она 
была замглавы орготдела). В итоге этой комбинации 
«комсомольцы» лишились контроля за системой на-
значения, который они удерживали до съезда.

Единственный отдел ЦК, который «комсомольцы» 
пока сохранили за собой,— отдел пропаганды. Вместо 
65-летнего «комсомольца» Лю Юньшаня, который пошел 
на повышение и стал постоянным членом политбюро, 
этот пост получил 59-летний Лю Цибао — также выходец 
из комсомола и давний протеже председателя Ху. Тем не 
менее назначения в ЦК подтверждают общую тенден-
цию: влияние ставленников Цзян Цзэминя растет, а про-
теже Ху Цзиньтао — падает. Тенденцию подтверждают и 

назначения на местах. Так, новым партсекретарем Шан-
хая вместо ушедшего в ПК политбюро Юй Чжэншэна 
стал 58-летний мэр Хань Чжэн, принадлежащий к «шан-
хайской группировке». Правда, «комсомольцы» получи-
ли в управление приморский Тяньцзинь — новым парт-
секретарем там стала 62-летняя Сунь Чуньлань, которая 
в середине 2000-х работала вместе с нынешним лидером 
«комсомольцев» и будущим премьером Ли Кэцяном.

Особняком стоит назначение самого молодого члена 
политбюро, 49-летнего Сунь Чжэнцая, партсекретарем 
крупнейшего мегаполиса мира Чунцина. Товарищ Сунь 
— один из двух кандидатов на роль лидера «шестого по-
коления» руководителей, которое возглавит КНР в 2022 
году. В Чунцине Сунь Чжэнцаю придется разгребать зава-
лы после скандальной отставки Бо Силая, что станет для 
него важнейшим испытанием перед очередным съездом 
партии в 2017 году, который и определит его судьбу. Вто-
рой кандидат, 49-летний член политбюро Ху Чуньхуа, по-
ка ждет назначения. Ожидается, что он станет партсекре-
тарем 100-милионной провинции Гуандун — локомоти-
ва экономики КНР, которая сейчас испытывает пробле-
мы из-за роста стоимости рабочей силы. Сейчас именно 
Ху Чуньхуа негласно считается основным кандидатом в 
преемники нового лидера Си Цзиньпина. Однако бли-
жайшие пять лет должны показать, кто — Ху или Сунь — 
займет первую позицию через десять лет.

Александр Габуев, Пекин—Москва

В Китае выстроилась шанхайская вертикаль
Сторонники Цзян Цзэминя получили новые посты в руководстве страны

Саммит G8 в 2013 году пройдет в Северной 
Ирландии на гольф-курорте Лох-Эрн. Об этом 
во вторник вечером объявил британский пре-
мьер Дэвид Кэмерон. Соответственно, в 2013 
году Великобритания будет председательс-
твовать в клубе ведущих мировых держав.  
О ее приоритетах как председателя G8 ДЭВИД 
КЭМЕРОН рассказал в статье, для публикации 
которой в РФ им был выбран ”Ъ“.

Ровно год спустя после Олимпийских игр в 
Лондоне внимание всего мира вновь будет при-
ковано к Великобритании. Летом следующего го-
да в Лох-Эрне, Северной Ирландии, пройдет сам-
мит «большой восьмерки».

Многие задаются вопросом: после образования 
«большой двадцатки» имеет ли какое-то значение 
«большая восьмерка»? Мой ответ: да. G8 объединяет 
единомышленников, разделяющих мнение о том, 
что лучшим основанием для роста экономики яв-
ляется свободное предпринимательство. Посколь-
ку восемь стран дают около половины мирового 
ВВП, установленные нами нормы, принятые обя-
зательства и принятые меры помогают разрешить 
важнейшие глобальные вопросы, стимулировать 
рост экономики и благосостояния во всем мире.

На саммите G8, который пройдет в Лох-Эрне 
в 2013 году, мы сосредоточим внимание на трех 
важных темах: поддержка развития открытых 
экономик, открытых правительств и открытых 
обществ — чтобы дать возможность раскрыться 
частному сектору. Эти темы включают развитие 
торговли, соблюдение налогового законодатель-
ства и усиление прозрачности.

Во-первых, развитие торговли. Нет большего 
стимула для роста экономики, чем торговля, и бо-
лее важной борьбы, чем борьба с протекциониз-
мом. Страны G8 несут коллективную ответствен-
ность за продвижение торгового либерализма. Я 
уже возглавляю инициативу стран ЕС по заклю-
чению соглашения о свободной торговле с Кана-
дой и началу переговоров с Японией и США в сле-
дующем году. И я хочу, чтобы руководители стран 
«большой восьмерки» обсудили в Лох-Эрне, ка-
ким образом нам добиться результатов по нашей 
торговой повестке саммита. Например, страны 
ЕС вместе с США представляют собой почти треть 
всей мировой торговли. Если бы между ними бы-
ло заключено амбициозное соглашение, то поя-
вилось бы огромное количество новых рабочих 
мест и только в странах ЕС рост экономики соста-
вил бы более £50 млрд.

Во-вторых, соблюдение налогового законода-
тельства. Люди по праву злятся на то, что они мно-
го работают и платят налоги, в то время как дру-
гие не платят справедливый налог. На саммите G8 
мы постараемся придерживаться курса, который 
был взят на саммите G20. Он касается обмена ин-
формацией и укрепления международных нало-
говых норм. В странах с низкими налогами мы бу-
дем стремиться к улучшению качественного и ко-
личественного обмена налоговой информацией. 
Мы продолжим сотрудничество с развивающими-
ся странами, чтобы помочь им совершенствовать 
свои возможности по сбору налогов.

В-третьих, усиление прозрачности. Страны 
«большой восьмерки» уже давно совершенству-
ют пути экономического развития и продолжат 
эту работу и на предстоящем саммите. Начиная 
с 2013 года Великобритания станет выполнять 
свое обязательство, выделяя 0,7% от валового на-
ционального дохода на оказание международ-
ной помощи. Мы призываем и другие страны вы-
полнить свои обещания. Кроме того, Великобри-
тания возглавит специальную кампанию, посвя-
щенную борьбе с голодом. Мы намерены провес-
ти ее за несколько дней до саммита. Эта кампа-
ния станет своего рода продолжением мероприя-
тия, которое прошло в Лондоне в последний день 
Олимпиады и было посвящено борьбе с угрозой 
голода (Olympic Hunger Summit).

Я считаю, что прогресс, достигнутый Великоб-
ританией в вопросах предоставления междуна-
родной помощи, дает нам право использовать 
возможности саммита совершенно иным обра-
зом: поддержать то, что я называю «золотой це-
почкой» условий, позволяющих открытым эко-
номикам и открытым обществам управлять рос-
том экономики и благосостояния для всех. Эти 
условия включают верховенство закона, отсутс-
твие конфликта и коррупции, наличие имущест-
венных прав и сильных институтов.

Не менее важную роль играют прозрачность и 
ответственность. Слишком часто на саммитах G8 
термин «развитие» касался помощи, которую бо-
гатые страны оказывают бедным. Однако в Лох-
Эрне мы сконцентрируемся на наведении поряд-
ка в собственных странах и помощи, которую мы 
можем оказать развивающимся странам для их 
экономического благополучия. Взять хотя бы 
пример минеральных ресурсов. Мы должны сде-
лать все возможное, чтобы для развивающихся 
стран минеральное богатство стало благом, а не 
проклятием. Именно поэтому Великобритания 
возглавит усилия стран ЕС, направленные на то, 
чтобы нефтяные, газовые и горнодобывающие 
компании публиковали важную финансовую 
информацию о каждой стране и проектах, в ко-
торых они работают. И я хочу, чтобы саммит спо-
собствовал усилению прозрачности во всем ми-
ре. Именно тогда доходы, полученные от добы-
чи нефти, газа и полезных ископаемых, помогут 
развивающимся странам выработать основу для 
устойчивого роста их экономик, а не разжигания 
конфликтов или процветания коррупции.

Эти определяющие задачи в торговле, соблю-
дении налогового законодательства и усилении 
прозрачности могут заложить основу для дол-
госрочного роста экономики и благосостояния 
многих поколений. Однако для достижения это-
го мы должны избавиться от бюрократизма тра-
диционных международных саммитов.

На саммите в Лох-Эрне «большая восьмерка» 
вернется к своим корням. В 1975 году в замке Рам-
буйе по инициативе президента Франции состо-
ялась встреча «у камина» руководителей стран в 
связи с необходимостью решения проблем миро-
вой экономики. Именно эта встреча вдохновила 
лидеров на создание G8. В результате проведен-
ных дискуссий была выработана декларация, со-
стоящая всего из 15 пунктов.

И вот теперь, почти 40 лет спустя, мы возвра-
щаемся к тем начальным принципам. Больше не 
будет ни пространных коммюнике, ни автомо-
бильных кортежей длиною с милю, ни армий чи-
новников, рассказывающих друг другу, о чем ду-
мают или должны думать их руководители. Вмес-
то этого мы возьмем за основу подход, применен-
ный президентом Обамой в Кэмп-Дэвиде в этом 
году,— одна беседа руководителей G8 пройдет за 
одним столом, где лидеры призовут друг друга к 
ответственности за то, чтобы благие намерения 
действительно стали жизненно важными шага-
ми к росту экономики и благосостояния людей 
во всем мире.

Я буду очень рад встретиться со своими друзь-
ями — руководителями стран «большой восьмер-
ки» — в Лох-Эрне, а также представить всему ми-
ру Северную Ирландию как современную и ди-
намично развивающуюся часть Великобрита-
нии, открытую для бизнеса, обладающую огром-
ным потенциалом для инвестиций и туризма. Из-
менение Северной Ирландии за последние два 
десятилетия стало возможным благодаря мужест-
ву ее населения, занятого во всех секторах эконо-
мики. Своей смелостью и лидерством они вдох-
новляют весь мир. На саммите мы также должны 
продемонстрировать свою решительность сде-
лать все возможное, чтобы его результаты спо-
собствовали росту экономики и благосостояния 
народа Великобритании, России и всего мира. 

«
”
Большая восьмерка“ 

вернется к своим корням»
Премьер Великобритании изложил ”Ъ“ 
приоритеты своей страны на посту председателя G8

МВД Грузии в ночь на среду арестовало по об-
винению в отмывании денег близкого друга 
мэра столицы Гиги Угулавы бизнесмена Гегу 
Келбакиани. В Тбилиси не исключают, что тем 
самым новые власти пытаются пошатнуть по-
зиции градоначальника, который считается 
самой сильной фигурой в окружении Михаила 
Саакашвили и наиболее вероятным кандида-
том в президенты на выборах 2013 года.

Владельца строительной компании NCC Гегу 
Келбакиани арестовали после многочасового до-
проса в прокуратуре. «Моего подзащитного обви-
няют в том, что он якобы отмывал свои деньги в 
собственной компании»,— заявил журналистам 
его адвокат Ираклий Жоржолиани. Келбакиани 
грозит до 12 лет лишения свободы.

Арест известного в стране бизнесмена, владе-
ющего не только строительной компанией, но и 
самым модным в Тбилиси рестораном Buddha-
Bar, сразу привлек к себе внимание, поскольку 
Келбакиани считается близким другом столично-
го мэра Гиги Угулавы. В недавнем прошлом биз-
несмен возглавлял муниципальное предприятие 
«Тбилисская вода», а сейчас его компания ведет 
по заказу мэрии строительные работы на цент-
ральной площади столицы.

Отвечая в ходе традиционного брифинга на 
вопрос, не является ли арест Келбакиани попыт-
кой «копнуть» под тбилисского мэра, министр 
юстиции Тея Цулукиани дала понять, что эта вер-
сия не лишена оснований. «Произносить фами-
лию Угулава никому не запрещено,— сказала ми-
нистр.— Но его арест будет возможен только при 
наличии твердых доказательств причастности к 
преступлению».

Гиги Угулава считается одним из самых при-
нципиальных критиков нового правительства 
Бидзины Иванишвили. Недавно он вступил в 
открытый спор с премьером по поводу льгот 
для социально незащищенных горожан. Пра-
вительство отказалось финансировать затрат-
ную программу, переложив это бремя на городс-
кой бюджет. На заседании кабинета Угулава вы-
разил свое несогласие с этой инициативой, чем 
вызвал недовольство премьера. «Вас сюда никто 
не приглашал, и этот вопрос мы сегодня обсуж-
дать не будем»,— бросил глава кабинета минис-
тров, после чего мэр демонстративно покинул 
зал заседаний.

Эксперты считают, что тот инцидент — не 
единственная причина неприязни Иванишвили 
к Угулаве. «Тбилисский мэр очень сильная поли-
тическая фигура, поэтому на него и давят столь 
бесцеремонно,— пояснил ”Ъ“ политолог Михаил 
Тавхелидзе.— Угулава не назначен, а избран тби-
лисцами. Не удивительно, что Иванишвили пы-
тается его посадить».

Между тем Михаил Саакашвили после дол-
гого молчания все-таки решил прокомменти-
ровать аресты своих соратников. На встрече в 
президентском дворце с молодежью президент 
заочно напомнил премьеру, что политические 
репрессии могут привести к печальным пос-
ледствиям. «Мне вспоминается лидер француз-
ской революции Робеспьер, который ежеднев-
но резал головы людям,— сказал господин Саа-
кашвили.— Потом он зашел слишком далеко, и 
ему самому отрубили голову».

Георгий Двали,  
Тбилиси

К мэру Тбилиси  
подбираются через друзей
Новые власти Грузии нейтрализуют  
возможного преемника Михаила Саакашвили

Собеседники Хиллари 
Клинтон (слева)  
не спешили согла-
шаться с ее требовани-
ями (на фото справа — 
представитель Палес-
тинской национальной 
администрации Саиб 
Эрекат)  ФОТО AP

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М ы  Н Е  Б У Д Е М  П Р О С Т ы М И  з Р И Т Е Л я М И »

Посол Палестины в Москве ФАЕД МУСТАФА рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСАНДРУ РЕУТОВУ, чем грозит 
дальнейшая эскалация конфликта в cекторе Газа.

— Почему возник конфликт?
— Израиль постоянно оказывал давление на cектор Газа, ввел 
блокаду этой части Палестины. В результате на маленькой площади, 
где живет много людей, сложились невыносимые условия. Плюс 
Израиль не прекращал удары по cектору, уничтожал лидеров палес-
тинских движений. Искрой же, из-за которой вспыхнул конфликт, 
стало убийство израильтянами члена политбюро движения «Хамас» 
Ахмеда Джабари.
— Израиль говорит, что операция стала ответом на ра-
кетные обстрелы его территории.
— Реальность ничего общего с этими заявлениями не имеет.  
В cекторе Газа уже погибли более 100 человек. Большинство — 
старики и дети. Раненых — около 1 тыс. Тысячи домов разрушены. 
Так Израиль себя защищает?

— Но ракетные обстрелы были до ликвидации Джабари.
— Мы признаем, что в палестинском обществе есть разные 
взгляды. Но повторюсь: Израиль начал войну не против какой-то 
группировки, он воюет против палестинского народа.
— И как же остановить войну?
— Сейчас надо остановить агрессию против сектора Газа, против 
Палестины. Мы поддержим все международные усилия, направ-
ленные на это. Наибольшие надежды возлагаем на Египет. Но для 
Израиля главный авторитет — США, только они могут повлиять на 
него. Надеемся, что приезд госсекретаря США в регион —  
это сигнал остановить войну.

Наше руководство также контактирует с Россией, которая 
тоже имеет рычаги влияния в регионе. В Москву прилетел член 
исполкома ООП Салех Рафат, он привез президенту Путину 
послание от лидера Палестины Махмуда Аббаса.

Но прекращение этого конфликта не означает решения 
проблемы в целом. Чтобы конфликт не повторялся, надо идти к 
полноценному миру и политическому урегулированию палестино-

израильского вопроса. Создание государства Палестина будет 
лучшим гарантом мира и стабильности. Это в интересах всех, 
и Израиля в том числе. Проблема в том, что Израиль не готов к 
такому решению. Мы подозреваем, что вся история вокруг Газы 
инициирована Израилем, чтобы сорвать наше обращение в ООН 
для получения особого статуса государства-нечлена, находящегося 
под оккупацией.
— Кризис в Газе заставил объединиться «Фатх» и «Ха-
мас». Как далеко «Фатх», контролирующий Западный 
берег реки Иордан, пойдет в поддержке палестинцев в 
секторе Газа? Может быть открыт второй фронт против 
Израиля?
— Народ Палестины молчать не будет, мы не будем простыми зри-
телями. И в секторе Газа, и на Западном берегу реки Иордан живет 
один народ. Пока все демонстрации на Западном берегу мирные. 
Но если будет вторжение в Газу, новые жертвы, никто не сможет 
контролировать народный гнев на Западном берегу. Ответствен-
ность в этом случае будет на Израиле. Мы войны не хотим.

К О Н Т Е К С Т В  Т Е Л Ь - А В И В Е  В з О Р В А Н  Р Е й С О В ы й  А В Т О Б У С

В Тель-Авиве вчера произошел первый за последние 
несколько лет теракт. Около полудня в центре города, 
неподалеку от штаб-квартиры армии обороны Израиля, 
взорвался рейсовый автобус. В результате ранения разной 
степени тяжести получили по меньшей мере 21 человек.  
По предварительной версии следствия, исполнителем 
теракта была палестинская женщина, которая вышла из 
автобуса незадолго до взрыва, оставив в салоне сумку. 
Полиция пришла к выводу, что террористка действовала 
с сообщниками. Ответственность за взрыв взяли на себя 

палестинские группировки «Бригады мучеников аль-Аксы» 
и «Комитеты народного сопротивления».

Уже неделю Тель-Авив является целью для ракетных 
обстрелов палестинских радикалов. Но до сих пор жертв и 
серьезных разрушений в городе удавалось избегать: часть 
ракет падала в море или на пустыри, часть сбивалась систе-
мой ПРО «Железный купол». По оценкам экспертов, поняв, 
что Тель-Авив ракетами не поразить, террористы попытались 
посеять хаос среди его жителей иными методами. Павел 
Тарасенко



экономическая политика
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Вчерашнее выступление 
на правительственном часе 
в Госдуме главы Минтруда 
Максима Топилина должно 
было утвердить парламента-
риев в правильности выделе-
ния из Минздравсоцразвития 
отдельного Министерства 
труда и соцзащиты. Господин 
Топилин нашел что предъя-
вить депутатам — от восста-
новления естественного при-
роста населения до увеличе-
ния реальных зарплат. Пар-
ламентарии же встретили ми-
нистра вопросами о слишком 
медленно сокращающейся 
бедности и слишком вяло ра-
стущем МРОТе. Торопили они 
и реализацию пенсионных 
инициатив Минтруда — иначе 
до выплат в 40% от заработка 
доживут не все.

Во время «правительствен-
ного часа» в Госдуме глава 
Минтруда Максим Топилин 
поражал депутатов невидан-
ными ранее успехами на де-
мографическом и трудовом 
фронтах. Так, в результате вы-
плат материнского капитала на 
второго ребенка в РФ достигнут 
«практически баланс» между 
рождаемостью и смертностью, 
а на протяжении последних 
четырех месяцев впервые в 
истории РФ складывается есте-
ственный прирост населения. 
Не побоялся министр дать де-
путатам и «очень смелый» про-
гноз — достичь естественного 
прироста населения по итогам 
года. Он пообещал, что в демо-
графической политике ключе-
вой темой теперь будет стиму-
лирование рождения третьего 
ребенка — 50 регионов полу-
чат 3,5 млрд руб. на выплату 
пособий. 

Продолжительность жизни 
также имеет все основания вы-
расти с нынешних 70,4 года 
до 74 лет к 2018 году, безрабо-
тица достигла исторических 
минимумов (см. «Сегодняшнее 

число»). Теперь в планах Мин-
труда — пересмотр выплат по-
собий по безработице (сейчас 
от 850 руб. до 4,9 тыс. руб.) с 
учетом трудового стажа и зар-
плат — их уровень «низкий, 
и это остается проблемой». 
Впрочем, благосостояние на-
селения все равно растет: ре-
альные зарплаты увеличились 
за девять месяцев 2012 года на 

9,4%, а зарплаты бюджетников 
в образовании и здравоохра-
нении еще сильнее — на 16% и 
12% соответственно. «Это озна-
чит, что мы уже приступили к 
исполнению указов президен-
та»,— подчеркнул глава Мин-
труда (по ним зарплаты врачей 
и учителей должны к 2018 году 
вдвое превышать среднюю по 
региону).

Депутаты оптимизма госпо-
дина Топилина не разделили 
— первая их претензия относи-
лась к борьбе Минтруда с бед-
ностью: ее доля сократилась за 
девять месяцев 2012 года с 15% 
от всего населения до 12,5%, 

а целевым показателем 10% 
и ниже Минтруд видит лишь 
после 2015 года. Также депута-
там не понравился предложен-
ный правительством закон о 
минимальном размере оплаты 
труда (МРОТ), который будет 
увеличен с 2013 года с нынеш-
них 4,6 тыс. руб. до 5,2 тыс. руб. 
Как сообщила Елена Афанасье-
ва от ЛДПР, «новый» МРОТ зани-
жен и определяется «на глазок» 
— даже в Греции он выше (€ 879, 
во Франции — €1400, в Польше 
— € 336). Валерий Селезнев от 
ЛДПР спросил о том, как Мин-
труд контролирует выдачу ма-
теринского капитала, который 
в последнее время стал пред-
метом мошенничеств не без 
участия госорганов соцзащиты 
— министр пообещал внести в 
Госдуму законопроект об огра-
ничении списка кредитных ор-
ганизаций, участвующих в его 
предоставлении.

Обсуждение же важнейшей 
пенсионной реформы прошло 
спокойно. Министр доложил, 
что в декабре Минтруд завер-
шит доработку «Стратегии раз-
вития пенсионной системы 
до 2030 года». Дальше Госдуме 
придется работать с законопро-
ектами о пенсионной форму-
ле, о системе оценки условий 
труда и регулировании негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов. Сложных вопросов депу-
таты по реформе практически 
не задавали, ограничившись 
уточнениями,— но и основа-
ний для оптимизма в докладе 
министра так и не нашли. Как 
заявил коммунист Николай Ко-
ломейцев, повышение пенсий 
до необходимых 40% от заработ-
ка запланировано к очередной 
президентской кампании — к 
2018 году. «Вам надо скорее реа-
лизовать свои планы, чтобы 
пенсионерам удалось пожить в 
это прекрасное время»,— посо-
ветовал депутат.

Дарья Николаева

Минтруду указали  
двигаться быстрее
Госдума недовольна бедностью и пенсиями

сегодняшнее 
число 5,3

процента, или 4 млн человек, составил уровень общей безработицы по методологии Международной организации 
труда (МОТ) в октябре 2012 года, сообщил Росстат. За месяц безработица выросла на 0,1%, хотя в предыдущие месяцы — с апреля 
снижалась, а в августе и сентябре упала до рекордных в этом году 5,2%. Напомним, что в кризис ее уровень доходил до 9,2% (январь 2010 
года). Впрочем, и осенний рост безработицы — исключительно сезонный фактор. Как заявил вчера глава Министерства труда Максим 
Топилин, в целом уровень безработицы в России достиг своих исторических минимумов. Самый низкий уровень общей безработицы 
зафиксирован Росстатом в Центральном федеральном округе (2,9%), самый высокий — в Северо-Кавказском (13,7%). Безработица по 
МОТ традиционно в разы превышает зарегистрированную — в октябре в 2012 года она была в 4,1 раза выше. Официальных безработных, 
зарегистрированных в службе занятости,— 987 тыс. человек, что на 3,4% меньше по сравнению с сентябрем 2012 года.

 мониторинг

НалОГООблОжеНие

Россия превзошла мировой 
уровень налогообложения  

Совокупная налоговая ставка в РФ 
составляет 54,1%, что заметно выше 
как средней ставки фискальных 
платежей в странах Европейского 
союза — 42,6%, так и в мире в целом — 
44,7%. Такой вывод делает компания 
PricewaterhouseCoopers (PwC) в обна-
родованном вчера исследовании «Пла-
тим налоги в 2013 году» (Paying Taxes 
2013). Этот отчет основан на недавнем 
рейтинге Всемирного банка «Ведение 
бизнеса-2013» (Doing Business 2013), 
опубликованном в октябре 2012 года,— 
в нем РФ за год улучшила свое поло-
жение сразу на восемь позиций, заняв 
112-е место. 

При этом самый стремительный 
рывок был совершен как раз по части 
простоты уплаты налогов — по этому 
показателю Россия поднялась со 105-го 
на 64-е место. По словам налогового пар-
тнера PwC Андрея Колчина, этот скачок 
был связан в первую очередь со значи-
тельным прогрессом в автоматизации 
расчета налогов и успехами в деле элек-
тронной подачи налоговых деклараций. 
После этого рывка Россия по легкости 
уплаты налогов оторвалась от своих «кол-
лег» по БРИК — Бразилии, которая заняла 
156-е место, Индии со 152-м местом и 
Китая со 122-м, отметил эксперт. 

Однако этот локальный успех связан 
прежде всего с администрированием 
платежей, по части же размеров налого-
вых ставок России похвастаться нечем. 
С учетом страховых платежей на фонды 
оплаты труда, которые российскими 
чиновниками в состав налоговой нагрузки 
по формальным причинам не включают-
ся, общая фискальная ставка в РФ вы-
глядит весьма высокой. Итоговые 54,1% 
PwC получила сложением трех эффек-
тивных ставок — по налогам на прибыль 
(7,1%), налогам на труд или на зарплату 
(41,2%) и по «прочим налогам» (5,8%). 

Отметим, что в сравнении со стра-
нами БРИК итоговая сумма РФ ниже 
— у Бразилии общая ставка налоговых 
платежей равна 69,3%, у Индии — 
61,8%, у Китая — 63,7%. Однако PwC 
сравнивает РФ не с этими странами, 
а с ее отдельными соседями — с госу-
дарствами Центральной Азии и Вос-
точной Европы. В этой группе нет таких 
стран, как Болгария, Чехия, Румыния 
или Венгрия, отнесенных к категории 
ЕС & ЕАСТ (Европейская ассоциация 
свободной торговли). Как видно из диа-
граммы, в своей группе позиции РФ не-
высоки — первое место у Македонии с 
общей ставкой в 9,1%. У Грузии этот по-
казатель составляет 16,5%, у Казахста-
на — 28,6%. Средняя общая налоговая 
ставка для региона Центральная Азия и 
Восточная Европа равна 41,3% — и это 
также ниже российского показателя. 

Вадим Вислогузов 

Китай, Япония, Южная Корея 
и страны аСеаН намерены 
в ближайшее время создать 
крупнейшую зону свободной 
торговли — старт перего-
ворам был дан на саммите 
стран Восточной азии. Ве-
дущие азиатские экономики 
к сотрудничеству вынуждает 
падение экспорта в евросо-
юз — в Японии на этом фоне 
ожидают вхождения эконо-
мики в рецессию, в Китае 
же темпы роста торгового 
оборота за три квартала 
этого года снизились до 
6,3% — невиданно низкого 
показателя. 

Главным итогом завершив-
шегося в Пномпене саммита 
стран Восточной Азии стала 
договоренность лидеров 16 
стран региона, суммарный 
ВВП которых составляет по-
рядка $20 трлн, приступить 
к переговорам по созданию 
Всестороннего регионально-
го экономического партнер-
ства (Regional Comprehensive 
Economic Partnership, RCEP). В 
новое объединение, как пла-
нируется, должны войти стра-

ны АСЕАН (десять государств, 
включая Таиланд, Индонезию 
и Вьетнам), Китай, Япония, 
Южная Корея, Индия, а также 
Австралия и Новая Зеландия 
— это позволит создать круп-
нейшую в мире зону свобод-
ной торговли. Эксперты ОЭСР 
ранее уже отмечали растущий 
интерес юго-восточных эко-
номик к внутреннему рынку 
Китая и его транспортному по-
тенциалу на пути к рынкам раз-
витых стран. «Переговоры по 
RCEP планируется завершить к 
2015 году»,— заявил вчера ми-
нистр торговли Сингапура Лим 
Хын Цзян.

Успешность всего проекта 
между тем зависит в первую 
очередь от способности трех 
дальневосточных стран — 
Китая, Японии и Южной Кореи 
— договориться между собой 
об отмене пошлин в ключевых 
отраслях промышленности. 
Возможность ЗСТ обсуждается с 
2002 года, однако отказаться от 
политики протекционизма ока-
залось не так легко (в Южной 
Корее соотношение экспорта 
к ВВП — 52%, в Китае — 30%). 

Более того, положение обо-
стряют территориальные раз-
ногласия в Южно-Китайском 
море. Тем не менее в этом году 
процесс сдвинулся с мертвой 
точки — причиной тому резкое 
падение экспорта в страны ЕС, 
крупнейшего потребителя това-
ров из Китая и Японии.

Так, ВВП Японии в третьем 
квартале упал на 0,9% квартал 
к кварталу — главным образом 
ввиду сокращения экспортных 
заказов, негативная статистика 
на протяжении еще трех меся-
цев позволит зафиксировать 
техническую рецессию в стра-
не. В Министерстве торговли 
Китая также признают: «Веро-
ятно, плановый показатель по 
увеличению экспорта на 10% не 
будет достигнут», ссылаясь на 
падение спроса из зоны евро и 
Японии. В итоге за десять меся-
цев этого года прирост торгово-
го оборота составил лишь 6,3%, 
Евросоюз утратил первое место 
среди импортеров продукции 
КНР, а Япония — третье. На их 
места встали соответственно 
США и страны АСЕАН, сообща-
ют в ведомстве. 

В тесном сотрудничестве 
с азиатскими экономиками 
заинтересованы и США. Сто-
лицу Камбоджи во время про-
ведения саммита посетил и их 
президент Барак Обама — для 
«укрепления связей в рамках 
Транстихоокеанского партнер-
ства (ТТП)», своеобразной аль-
тернативы и АСЕАН, и АТЭС. 
Напомним, соглашение об от-
мене пошлин действует на те-
кущий момент между четырьмя 
странами — Новой Зеландией, 
Чили, Сингапуром и Брунеем, 
однако еще семь стран, вклю-
чая США, Мексику и Канаду, вы-
разили намерение участвовать 
в переговорах, которые плани-
руются к октябрю следующего 
года. Впрочем, эксперты ООН 
по мировой торговле отмеча-
ют, что разногласий в данном 
блоке немало, и рекомендуют 
«драконам» и «тиграм» сконцен-
трироваться на «паназиатской 
ЗСТ», то есть RCEP. В долгосроч-
ной же перспективе, как заявил 
министр торговли Австралии 
Крейг Эмерсон, «все пути ведут 
к одной цели».

Татьяна Едовина

Азия поворачивается  
к себе прилавком
Регион объединяется свободой торговли

бюджет Приморского края выделит до-
полнительно 600 млн руб. на достройку 
двух пятизвездных гостиниц во Вла-
дивостоке. их строительство уже обо-
шлось региону в 7,5 млрд руб., отели 
должны были сдать в эксплуатацию к 
саммиту аТЭС, но сроки оказались со-
рваны. Счетная палата РФ упрекает за-
казчика — администрацию края — в пло-
хом контроле бюджетных инвестиций, 
а чиновники обещают завершить строй-
ки к середине 2013 года.

Вчера на сессии законодательного собра-
ния Приморья депутаты одобрили выделе-
ние из регионального бюджета 600 млн руб. 
ОАО «Наш дом — Приморье» (100% акций у 
администрации края) на достройку двух 
пятизвездных гостиниц во Владивостоке. 
Средства пойдут на обслуживание банков-
ского кредита и финансирование строи-
тельных работ, пояснил депутатам первый 
вице-губернатор Александр Костенко.

Бурно протестовали против допфинан-
сирования строек отелей члены фракции 
КПРФ. «Счетная палата выявила нарушений 
на 15 млрд руб.— там явно были нарушения 
и по гостиницам, давайте проверим их, вме-
сто того чтобы вбухивать в это деньги»,— воз-
мущался коммунист Евгений Бочаров. На-
помним, 9 ноября коллегия Счетной палаты 
(СП) РФ рассмотрела результаты проверки 
использования госсредств при проектиро-
вании и строительстве объектов саммита 
АТЭС. Всего аудиторы обнаружили наруше-
ний на сумму свыше 15 млрд руб. «Админи-
страция Приморского края… не обеспечила 
готовность к саммиту двух пятизвездочных 
гостиниц, театра оперы и балета и ряда дру-
гих объектов»,— говорится в материалах СП.

Еще в 2010 году департаментом иму-
щественных отношений администрации 
Приморского края в качестве инвестиций 
в уставный капитал ОАО «Наш дом — При-
морье» было перечислено 5,7 млрд руб. из 
бюджета края (всего было запланировано 
7,5 млрд руб. ассигнований). При этом, по 
мнению аудиторов, ОАО «Наш дом — Примо-
рье» в нарушение норм закона «Об акционер-
ных обществах» без одобрения департамен-
та имущественных отношений Приморско-

го края (единственного акционера общества) 
заключало крупные сделки на общую сумму 
4,6 млрд. руб. (2,4 млрд руб.— выполнение 
строительно-монтажных работ по гостини-
це на мысе Бурный, еще 2,2 млрд руб. было 
размещено в 2010–2011 годах на депозитах в 
банке «Приморье»). В администрации При-
морского края с выводами СП не согласны. 
Глава департамента имущественных отно-
шений Наталья Соколова (назначена на этот 
пост в конце октября 2012 года) ответила на 
запрос ”Ъ“, что все проекты договоров ОАО 
по гостиницам «были рассмотрены и одо-
брены департаментом», а договоры, заклю-
чаемые «в процессе обычной хозяйственной 
деятельности», не подлежат согласованию. 
«Ввиду отсутствия предмета спора» админи-
страция края не намерена предъявлять иск о 
признании сделок недействительными. 

Срыв же сроков сдачи гостиниц (они 
должны были принимать гостей саммита 
АТЭС 2–9 сентября) в администрации края 
объясняют «необходимостью перепроекти-
рования гостиничных комплексов в соот-
ветствии со стандартами международного 
сетевого оператора Hyatt (”Хаятт“)». Кроме 
того, на сроках строительства отеля на мысе 
Бурный сказались смена генподрядчика и 
затягивание с передачей земельного участ-
ка в собственность Приморского края. Те-
перь администрация края обещает постро-
ить гостиницы к концу первого полугодия 
2013 года, сообщила ”Ъ“ госпожа Соколова.

Вчера большинство депутатов согласи-
лось с доводами чиновников, что строи-
тельство гостиниц замораживать нельзя. 
«Чем быстрее мы запустим гостиницы, тем 
быстрее получим отдачу и сможем вернуть 
бюджетные деньги»,— заявил член фракции 
«Единая Россия» Сергей Ищенко. «Консерва-
ция гостиниц, их охрана будет дорого нам об-
ходиться. А после завершения строительства 
средства начнут возвращаться в казну»,— 
уверен и глава бюджетно-налогового ко-
митета Галуст Ахоян. Господин Костенко 
посоветовал коммунистам не брать на себя 
функции аудиторов и правоохранителей: 
«На невнимание контролирующих органов 
мы не можем пожаловаться»,— заметил он. 

Алексей Чернышев, Владивосток

Объекты саммита АТЭС 
получили добавку
Приморье заплатит за их достройку  
к лету 2013 года из своего бюджета

СОВОКУПНАЯ СТАВКА НАЛОГОВ В СТРАНАХ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 
И ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ (%)   ИСТОЧНИК: PWC.
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Вчера в преддверии очередного раунда 
климатических переговоров, стартующих 
26 ноября в Дохе, спецпредставитель 
президента по вопросам климата алек-
сандр бедрицкий заявил: вероятность 
изменения позиции РФ в отношении уча-
стия во втором периоде Киотского про-
токола «приближается к нулю». источник 

”Ъ“ в правительстве оценивает шансы как 
50:50 — 27 ноября вице-премьер аркадий 
Дворкович соберет совещание, на кото-
ром будет согласована соответствующая 
позиция белого дома. Но принимать 
окончательное решение, видимо, при-
дется президенту Владимиру Путину.

Советник президента Александр Бедриц-
кий, который на сегодняшний день остается 
единственным неуклонным противником 
участия РФ во втором периоде количествен-
ных обязательств Киотского протокола (КП) 
(см. ”Ъ“ от 15 октября), заявил вчера агент-
ству «РИА Новости»: «В практике работы на 
переговорном процессе мне неизвестны слу-
чаи, когда позиция меняется. Политические 
решения не меняются в одночасье. Если 
происходит эволюция в этих решениях, то, 
как правило, этот процесс заметен. В данном 
случае никакого движения не было».

Продолжая ссылаться на политическое 
решение президента Владимира Пути-
на о выходе из второй фазы климатиче-
ского соглашения, господин Бедрицкий 
по-прежнему объясняет его сугубо эколо-
гическими («во второй период намерены 
войти развитые страны, доля которых в 
глобальном объеме выбросов составляет 
не более 15%») и экономическими причи-
нами. Если в отношении первого аргумента 

оппоненты советника (среди них прежде 
всего Минэкономики, РСПП и Сбербанк) 
явно проигрывают, то второй готовы опро-
вергнуть. «Объемы выбросов парниковых 
газов в РФ приблизятся к уровню 1990 года 
в пессимистичном сценарии не ранее 2018 
года, а при оптимистичном развитии энер-
госберегающих и низкоуглеродных техно-
логий планка 1990 года может остаться не-
преодоленной»,— утверждается в проекте 
долгосрочного прогноза Минэкономики. А 
в РСПП и Сбербанке всерьез рассчитывают, 
что проектная деятельность в рамках второ-
го периода КП станет дополнительным ис-
точником инвестиций в энергетическую и 
ресурсоэффективность.

По словам источника ”Ъ“ в правитель-
стве, 27 ноября, уже после того, как россий-
ская делегация отправится на очередные 
переговоры в Доху, вице-премьер Аркадий 
Дворкович проведет совещание, где по 
поручению премьер-министра Дмитрия 
Медведева «проработает вопрос целесоо-
бразности» дальнейшего участия РФ в КП. 
Исходя из того, что ни одно из правитель-
ственных ведомств, как и бизнес, причин 
для выхода РФ из соглашения не видит, со-
беседник ”Ъ“ считает, что шансы на изме-
нение решения Кремля — 50:50. «Наиболее 
вероятный сценарий развития событий на 
совещании — столкновение интересов. 
Его результаты будут транслированы на 
высший уровень, где и будет принято ре-
шение»,— отмечает он.

Стоит отметить, что экологические аргу-
менты на этом месте вряд ли смогут иметь 
значимый вес.

Алексей Шаповалов

Москва заблудилась 
в Киото-2
Российские переговорщики едут в Доху 
без согласованной позиции

Глава Минтруда 
Максим Топилин 
 рассказывал Госдуме 
о хорошем, но спра-
шивали его о грустном   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 деловые новости

 правила  
 игры

Отчаявшись получить от му-
ниципалитетов единые схе-
мы теплоснабжения горо-
дов, правительство решило 
перепоручить это крупней-
шим поставщикам тепла, 
которые получат статус еди-
ной теплоснабжающей орга-
низации (ЕТО). Этим компа-
ниям придется потратить 
на разработку схем собствен-
ные средства и отвечать за 
бесперебойное теплоснабже-
ние, но взамен они получат 
привилегированное поло-
жение на рынке. В частнос-
ти, именно ЕТО будут соби-
рать платежи с потребите-
лей, распределять деньги 
между другими участника-
ми рынка, определять за-
грузку тепловых мощностей 

города и разрабатывать ин-
вестпрограммы.

Федеральные власти не смог-
ли добиться от муниципалите-
тов выполнения требований за-
кона о теплоэнергетике, требо-
вавшего утверждения единых 
схем теплоснабжения в городах. 
Как признал курирующий энер-
гетику вице-премьер Аркадий 
Дворкович (см. интервью с ним 
на стр. 1), рабочая группа прави-
тельства, «по сути, одобрила ре-
шения по определению ЕТО в 36 
крупнейших городах России в 
течение буквально трех меся-
цев». Речь идет о городах с насе-
лением свыше 500 тыс. человек. 
Затем будут определяться ЕТО в 
38 городах с населением 250–
500 тыс. человек. Закон предпо-
лагал, что выбор ЕТО должен 

происходить только после того, 
как будут утверждены схемы 
теплоснабжения, но они так и 
не появились, и, пояснил ”Ъ“ 
Аркадий Дворкович, было ре-
шено переставить задачи места-
ми — чтобы утвержденные ЕТО 
ускорили принятие схем. Это 
означает, что работу, исходно 
возложенную на местные влас-
ти, теперь должны выполнить 
коммерческие организации.

ЕТО будет ключевым игро-
ком на тепловом рынке города 
или его части, если в городе есть 
несколько схем теплоснабже-
ния. Она должна стать единым 
закупщиком у производителей 
тепла, диспетчерским центром 
и гарантирующим поставщи-
ком (он обязан подключать к 
теплосетям любого обративше-

гося потребителя). Кроме того, 
ЕТО становится держателем 
«котлового тарифа», получаю-
щим платежи конечных потре-
бителей и распределяющим 
средства между различными 
поставщиками тепла. Августов-
ское постановление правитель-
ства об организации теплоснаб-
жения оговаривало и правила 
конкурсов на статус ЕТО, побе-
дителем должна была стать ком-
пания, превосходящая конку-
рентов по тепловым мощнос-
тям и размеру собственного ка-
питала. Но до конкурсов дело не 
дошло из-за отсутствия схем 
теплоснабжения.

По закону о теплоснабжении 
органы местного самоуправле-

ния должны были разработать 
эти схемы еще до 31 декабря 
2011 года. Но, согласно доку-
ментам Минэнерго, с которыми 
удалось ознакомиться ”Ъ“, к но-
ябрю этого года не была готова 
ни одна схема для 74 городов с 
населением более 250 тыс. чело-
век. Из 2,3 тыс. меньших горо-
дов схемы сделал только 131 на-
селенный пункт. В сентябре у 
Минэнерго не было даже боль-
шинства графиков разработки 
и утверждения этих схем для го-
родов-полумиллионников. Ми-
нистерство предлагало возло-
жить на ЕТО, назначенные до 
утверждения схем, обязательс-
тво в течение 24 месяцев разра-
ботать эти документы.

[1] >
Без права 
на банкротство
По словам собеседника ”Ъ“, речь 
о раздроблении РЭУ на множест-
во самостоятельных управле-
ний наподобие ранее существо-
вавших квартирно-эксплуатаци-
онных частей не ведется: «Раз-
мывать права монополиста по 
поставкам тепловой энергии не 
представляется возможным, 
концентрация в одних руках 
этого направления была перво-
очередной задачей». Напомним, 
что Анатолий Сердюков в рам-

ках реформы армии стремился 
максимально отстранить воен-
ных от гражданских функций, в 
том числе и по материально-тех-
нической части, поэтому подве-
домственное ФГУП РЭУ было 
преобразован в ОАО.

Кредиторы говорят, что заяв-
ления о банкротстве являются 
последней попыткой взыскать 
хотя бы часть средств. «Теорети-
чески это возможно, поскольку 
у РЭУ есть тепловые пункты, 
теплосети и котельные, то есть 

оно располагает имущест-
вом»,— полагают в ТГК-2. В без-
возмездном пользовании РЭУ 
находятся 4934 котельных, 612 
тепловых пунктов, а также теп-
лосети общей протяженностью 
более 10 тыс. км. Однако все эти 

объекты являются федеральной 
собственностью, поэтому на 
них нельзя обратить взыскание. 
Собеседник ”Ъ“ в Минобороны 
отмечает, что, когда РЭУ не хва-
тало денег, с ним в срочном по-
рядке заключался новый конт-
ракт на следующий год — это 
помогало получить авансирова-
ние, которое гасило часть дол-
гов. Если сравнить финансовые 
показатели компании, по ито-
гам 2010 года валовая прибыль 
РЭУ составляла 336 млн руб., а 
уже к концу 2011 года она пре-
вратилась в 4,2 млрд чистого 
убытка, несмотря на 19,1 млрд 
выручки за 2011 год.

В случае начала процедуры 
банкротства РЭУ может возник-
нуть угроза того, что военные го-
родки останутся без отопления. 
«Банкротить РЭУ — не вариант, 
поскольку поставщики никогда 
не будут даже контактировать с 
неплатежеспособным клиен-
том»,— добавляет собеседник 

”Ъ“. «Влить» деньги от минис-
терства в акционерное обще-
ство не представляется возмож-
ным по закону. Но если будет 
принято решение спасать ком-
панию, это можно будет сделать 
через ОАО «Оборонстрой», кото-
рому принадлежит 100% акций 
РЭУ. «Материнская компания, 

являющаяся коммерческой 
структурой, может дать ”дочке“ 
деньги в виде займа под процен-
ты или вообще предоставить 
безвозмездную материальную 
помощь»,— говорит управляю-
щий партнер коллегии адвока-
тов «Муранов, Черняков и парт-
неры» Дмитрий Черняков.

В «Транснефтепродукте» ”Ъ“ 
вчера не смогли прокомменти-
ровать ситуацию. В РЭУ на звон-
ки ”Ъ“ не ответили.

Анастасия Горшкова, 
Иван Сафронов,  
Анна Занина,  
Наталья Скорлыгина, 
Анна Солодовникова
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*На 20:09.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9222,52 (+79,88)
РТС  1421,48 (+17,89)
FTSE 100*  5755,67 (+7,57)

DAX 30*  7181,19 (+8,2)
DJIA*  12806,77 (+18,26)
NASDAQ Composite*  2918,24 (+1,55)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 22.11.12
Австралийский доллар  32,5530
Английский фунт  49,9418
Белорусский рубль**  36,7937

Датская крона*  53,7198
Доллар США  31,4218
Евро  40,0785

Индийская рупия***  56,8463
Казахский тенге***  20,9137
Канадский доллар  31,4722

Китайский юань*  50,4282
Норвежская крона*  54,6267
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,6337
Новая турецкая лира  17,4750
Украинская гривна*  38,4930

Шведская крона*  46,2364
Швейцарский франк  33,2330
Японская иена***  38,3637

На днях Национальный платежный совет провел встре-
чу банкиров с ЦБ. Обсуждали статью 9 закона «О нацио-
нальной платежной системе», регламентирующую, в 
частности, порядок использования банковских карт. По-
давляющее большинство ее норм вступает в силу с ново-
го года. Самая неприятная для банкиров норма — обяза-
тельная выплата клиенту денег, утраченных им по кар-
точным операциям, на которые он, по его словам, не да-
вал своего согласия. Если сейчас клиент сам бегает по су-
дам и доказывает, что прав, то с нового года доказывать 
обратное придется банку.

Сделать это будет очень непросто, сетуют банкиры, 
прогнозируя рост мошенничеств. «Например, берете 
карту, даете ее другу, спокойно идете на работу, где про-
пускная система зарегистрирует ваше присутствие. Друг 
летит в другую страну, проводит там операцию по карте, 
вы тут же обращаетесь в банк с заявлением о том, что не 
давали согласия на эту операцию. Банк безуспешно пы-
тается в суде доказать, что вы, который честно трудился 
в день и время совершения спорной операции,— мо-
шенник. А вы с другом полученные от банка деньги де-
лите пополам и радуетесь ставшим бесплатными загра-
ничным приобретениям»,— грустно фантазирует один 
из банкиров.

Защиты от закона банкиры просят у регулятора: пусть 
ЦБ хотя бы в виде рекомендаций скажет им, как теперь 
работать. Однако проект рекомендаций ЦБ, представ-
ленный на встрече с банкирами, их не слишком обрадо-
вал. Описание того, что делать, в документе сводится к 
совету тщательнее производить оценку рисков по раз-
ным категориям клиентов и карточным продуктам, то 
есть попросту говоря — лучше знать своих клиентов, их 
возможности и способности. Обладая таким знанием, по 
мнению ЦБ, можно, например, не позволять слишком 
много тем, кому это ни по карману, ни по статусу. Услов-
но говоря, разрешить скромному клиенту с зарплатной 
картой лишь снимать по ней наличные в банкомате. А 
для менее сомнительных клиентов предусмотреть дру-
гие карты с расширенным функционалом и повышен-
ной защитой трансакций от мошенничества, прописав 
все это в специальной риск-методике по картам.

Никакой конкретики, жалуются банкиры. Но призна-
ют, что риск-методики у большинства из них есть и так, 
время их подкорректировать тоже было: закон принят 
больше года назад. Более того, многие уже скорректиро-
вали свои документы, но не спешат обнародовать, про-
должая засыпать вопросами ЦБ. Похоже, банки, допра-
шивая регулятора, пытаются нащупать единственно 
правильный, то есть максимально безболезненный для 
себя путь, как выполнить закон так, чтобы ничего за это 
не было. Слишком закрутишь гайки по карточным рис-
кам — клиенты взбунтуются и уйдут к более либераль-
ному конкуренту, недокрутишь — столкнешься с мо-
шенничеством или претензиями ЦБ.

Так, может, чтобы не решать эту проблему теперь, на-
до было раньше менее легкомысленно относиться к про-
блемам клиентов? Ведь по оценкам самих банкиров, ре-
альных клиентских мошенничеств с картами не так уж 
и много: десятки в год для банка с 250–300 тыс. клиентов. 
Полагаю, претензий от клиентов, пытающихся вернуть 
утраченные не по их вине средства, много больше.

обсудить 
kommersant.ru/1876

cталкивает руководитель отдела финансов 

Светлана Дементьева

Если сейчас клиент сам бегает 
по судам и доказывает, что прав, 
то с нового года доказывать 
 обратное придется банку

[1] >
При подаче иска в суд в АФК 

уверяли ”Ъ“, что не будут хода-
тайствовать об обеспечитель-
ных мерах. В компании не хоте-
ли оказаться в положении 
«Роснефти», которая тоже через 
суд блокировала приватизацию 
«СГ-Транса», приобретаемого как 
раз «Системой», но подверглась 
резкой критике со стороны пра-
вительства. В итоге «Роснефть» 
от своих претензий отказалась, 
хотя и договорилась о долго-
срочном контракте на перевоз-
ку «СГ-Трансом» своих сжижен-
ных углеводородных газов.

Вчера в АФК ”Ъ“ заявили, что 
вместе с иском ходатайство об 
обеспечительных мерах дейс-
твительно не подавалось. Соглас-
но материалам арбитража, ком-
пания обратилась в суд с этим хо-
датайством лишь 20 ноября, в 
тот же день оно и было удовлет-
ворено. «Сразу после подачи на-
шего иска все процессы по за-
крытию сделки активизирова-
лись, у нас появилась информа-
ция, что даже при победе в суде 
мы не сможем инициировать 
возврат акций со счетов нового 
владельца. Поэтому мы и пошли 
на блокирование сделки»,— по-
яснил источник в «Системе». «С 
учетом имеющейся у ОАО РЖД 
возможности распорядиться 
спорными акциями, исполне-
ние решения суда в случае удов-
летворения иска может оказать-
ся невозможным»,— подтверж-
дается в материалах арбитража.

В АФК также считают, что ОАО 
РЖД должно вернуть компании 
задаток за право на участие в 
торгах в двойном размере, отсю-
да и возникли дополнительные 
претензии в рамках иска на сум-
му 4 млрд руб. В UCLH вчера от 
комментариев отказались. В 
РЖД заявили, что уже обжалова-
ли определение об обеспечи-
тельных мерах в апелляции, 
подчеркнув, что позиция моно-
полии по поводу легитимности 
торгов остается неизменной. 
При этом вчера глава ОАО РЖД 
Владимир Якунин подтвердил, 

что  получена директива прави-
тельства, разрешающая прода-
жу пакета акций ПГК Независи-
мой транспортной компании. 
Одобрить сделку совет директо-
ров РЖД планировал 28 ноября. 
«Как председатель совета дирек-
торов я не буду искать формы 
для обхода вынесенного опреде-
ления суда»,— заявил вчера ”Ъ“ 
Кирилл Андросов, возглавляю-
щий совет директоров ОАО РЖД.

Если «Система» сама не отка-
жется от иска, то судебный про-
цесс, а соответственно, и закры-
тие сделки может затянуться на 
месяцы. Глава Infranews Алек-
сей Безбородов считает, что на 
отношениях АФК и РЖД тяжба 
не сильно отразится: «С монопо-
лией судятся многие участники 
рынка, продолжая при этом нор-
мально с ней взаимодейство-
вать». По мнению эксперта, 

«Система» может и отказаться от 
иска, если договориться с UCLH 
о покупке части парка ПГК. «Не-
сколько тысяч полувагонов ПГК, 
вероятно, готова продать. Но 

”Системе“ сейчас больше инте-
ресны цистерны, а их ПГК вряд 
ли захочет продавать»,— отмеча-
ет аналитик. Глава «Infoline-ана-
литики» Михаил Бурмистров со-
гласен, что между «Системой» и 
UCLH наверняка будут перегово-

ры об условиях, на которых воз-
можен отзыв иска, в том числе 
вполне вероятен вариант прода-
жи части подвижного состава 
ПГК. Он также добавил, что не-
льзя сравнивать продажу «СГ-
Транса» и блокпакета ПГК. «АФК 
подтвердила, что готова платить 
большие деньги за актив, к тому 
же их отстранение от торгов вы-
глядит как минимум спор-
ным»,— поясняет эксперт.

В ПГК вчера отказались ком-
ментировать, ведутся ли пере-
говоры с «Системой» о прода-
же части подвижного состава. 
В «Системе» заявили, что с та-
ким предложением компания к 
UCLH не обращалась.

Евгений Тимошинов

«Системный» блок

промышленность и энергоресурсы   >[11] 
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Министерству обороны объявили холодную войну
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К о н т е К с т « с и с т е м а »  в о й д е т  в  « Ф и н а н с о в ы й  а л ь я н с » 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) сообщи-
ла, что разрешила АФК «Система» приобрести 50% до-
лей ООО «Финансовый альянс». Речь идет о пакете, ко-
торый сейчас принадлежит подконтрольной АФК «Баш-
нефти». На базе «Финансового альянса» «Система» бу-
дет развивать железнодорожный бизнес. В управлении 
у ООО, как сообщил вчера первый вице-президент «Сис-
темы» Антон Абугов, около 20 тыс. цистерн. Господин 
Абугов уточнил, что в ООО будут интегрированы и ос-
тальные железнодорожные активы, приобретаемые 

АФК, в том числе «СГ-Транс». «Системе» также интере-
сен контрольный пакет «Трансконтейнера», если будет 
принято решение о его приватизации.

Еще 50% «Финансового альянса» принадлежат Kroony 
Finance Ltd. По словам господина Абугова, партнерами 
АФК выступает менеджмент ООО, «профессионалы рын-
ка». Среди них — бывший заместитель гендиректора 
Первой грузовой компании Алексей Тайчер и Владимир 
Яковина, ранее работавший заместителем главы центра 
фирменного транспортного обслуживания ОАО РЖД.

C o M p a n y  p r o F i l e о а о  « Р е м о н т н о - э К с п л у ата ц и о н н о е  у п Р а в л е н и е »  ( о а о  Р э у )

Cоздано на основании указа президента РФ Дмитрия 
Медведева от 15 сентября 2008 года №1359 и приказа 
министра обороны РФ Анатолия Сердюкова от 25 мая 
2009 года №470 и является правопреемником одно-
именного ФГУПа, находившегося в ведении Минобо-
роны. Распоряжением правительства РФ от 15 апреля 
2011 года №643-р ОАО РЭУ определено единственным 
поставщиком тепловой энергии для нужд Минобороны 

и подведомственных ему организаций. Для беспере-
бойного обслуживания объектов у компании имеется 
25 филиалов по всей стране. РЭУ на 100% принадле-
жит «Оборонстрою», которым на 96% владеет «Обо-
ронсервис», оставшаяся часть — у Минобороны (по 
раскрытию информации на 30 сентября 2012 года). 
Единственным владельцем акций «Оборонсервиса» 
является министерство.

вчера

ФсФР

заявила о более чем трехкрат-
ном росте штрафов, налагае-
мых на страховые компании. 
Федеральная служба по финансовым 
рынкам за девять месяцев 2012 го-
да наложила на страховщиков штра-
фы на 213,8 млн руб. по сравнению 
с 6,7 млн руб. за аналогичный пери-
од 2011 года, сообщил глава ФСФР 
Дмитрий Панкин. Он объяснил рост 
показателя расширением практи-
ки применения административных 
санкций в виде наложения штрафов 
на страховщиков. По данным надзо-
ра, за девять месяцев текущего года 
решений ФСФР об административ-
ных нарушениях было вынесено 412 
по сравнению с 112 по итогам девя-
ти месяцев прошлого года. Решения 
о наложении штрафов были связаны, 
в частности, с неисполнением стра-
ховщиками запросов ФСФР и непре-
доставлением отчетности, с непре-
доставлением данных страховщика-
ми ФСФР, с неуплатой штрафов. При 
этом число жалоб граждан на стра-
ховщиков снижается незначитель-
но. «Число жалоб снизилось с более 
22 тыс. за девять месяцев 2009 года 
до 19,5 тыс. за девять месяцев 2012 
года. Однако нас это не должно ра-
довать, люди скорее отчаялись и не 
пишут»,— сказал господин Панкин. 
По его словам, именно на страхова-
ние приходится львиная доля всех об-
ращений, поступающих в ФСФР. За-
меститель главы службы Юлия Бон-
дарева отметила, что если в про-
шлом году на одну страховую компа-
нию в среднем приходилось 33 жа-
лобы, то в этом — уже 41. ФСФР ре-
ализует идею построения двухуров-
невого надзора за страховыми ком-
паниями и обособит контроль за де-
ятельностью 20 крупнейших страхов-
щиков, сообщил Дмитрий Панкин. 
По его словам, группа компаний фе-
дерального значения будет контроли-
роваться на уровне центрального ап-
парата ФСФР. «Обособление над-
зора за крупнейшими игроками фи-
нансового рынка практикуется в дру-
гих сегментах»,— сказал глава ФСФР. 
 «Интерфакс», «Прайм»

оК «Русал»

предложила не имеющим собс-
твенной ресурсной базы про-
изводителям алюминия арабс-
ких государств Персидского за-
лива рассмотреть вариант со-
трудничества в развитии бок-
ситовых и глиноземных активов 
компании. Об этом говорится в пре-
зентации, с которой директор по стра-
тегии и развитию бизнеса «Русала» 
Олег Мухамедшин выступил на кон-
ференции Arab International Aluminium 
Conference в Катаре. «Русал» предла-
гает арабскими компаниям обсудить 
возможность строительства уголь-
ных электростанций для нужд ямай-
ского и итальянского заводов ОК. 
 «Интерфакс»

«Роснано»

обратилось в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) 
с ходатайством о покупке 
до 30% голосующих акций ОАО 
«Фармсинтез» (занимается произ-
водством фармацевтических субстан-
ций и готовых лекарственных форм 
для лечения онкологических, гинеко-
логических заболеваний, терапии им-
мунодефицитных состояний и тубер-
кулеза). Продукция компании реа-
лизуется в Азербайджане, на Украи-
не и в Казахстане, в планах — экспан-
сия на рынки Европы и США. В нояб-
ре 2010 года «Фармсинтез» провел 
IPO на ММВБ объемом 528 млн руб., 
разместив 30% уставного капита-
ла. По данным ЕГРЮЛ на 20 декабря 
2011 года, 20,2% «Фармсинтеза» при-
надлежало ЗАО «Фармавит-холдинг», 
16,08% — коммандитному товари-
ществу FDS Pharma ASS, 13,85% — 
ЗАО «Фарминвест», 13,43% — ЗАО 
«Омега», 4,72% — ООО «Профит» 
и 0,96% — ЗАО «Фармсинтез». «Рос-
нано» интересуется позицией ФАС 
по поводу возможной сделки, дру-
гих комментариев пока нет, сообщи-
ли ”Ъ“ в пресс-службе компании. Вче-
ра котировки «Фармсинтеза» подня-
лись на 2,1%, капитализация состави-
ла 1 млрд руб. Владислав Новый
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Пенсии

Инвестиции в РДР прошли второе чтение

Госдума на заседании в среду приняла во втором чтении законопроект с изменени-
ями в пенсионное законодательство, которыми в том числе предлагается разре-
шить размещение пенсионных накоплений в российские депозитарные расписки 
(РДР). При этом в структуре инвестпортфеля управляющей компании максимальная 
доля РДР, удостоверяющих право собственности на акции иностранного эмитента, 
не должна превышать 10% капитализации такого эмитента, а доля РДР с правом 
собственности на облигации иностранного эмитента не должна превышать 20% со-
вокупного объема находящихся в обращении облигаций такого эмитента. Также 
увеличивается максимальная доля в инвестиционном портфеле облигаций одного 
эмитента с 20% до 40% совокупного объема находящихся в обращении облигаций 
данного эмитента. Законопроектом также предлагается разрешить управляющим 
компаниям заключать договоры, являющиеся производными финансовыми инстру-
ментами. Документом также прописываются особенности регулирования формиро-
вания и инвестирования средств выплатного резерва и средств пенсионных накоп-
лений застрахованных лиц, которым установлена срочная пенсионная выплата. 
«Интерфакс»

БанКи

Сбербанк оценил идеи сотрудников

Сбербанк на внедрении идей своих сотрудников заработал с начала года 5,9 млрд 
руб., сообщила руководитель направления инфраструктуры и методологии ПСС 
банка Татьяна Свидунович: «И это только ”Биржа идей“ (площадка, где сотрудники 
банка могут предлагать свои идеи по улучшению его работы), накопленный эффект 
площадки с 2009 года — это уже 13 млрд руб.». На запуск, внедрение, сопровожде-
ние и доработку площадки «Биржа идей» Сбербанк потратил 17 млн руб. за три го-
да, а 24 млн руб. направил на выплаты инноваторам. По словам госпожи Свидуно-

вич, на этой площадке приняли участие более 200 тыс. человек, было получено бо-
лее 120 тыс. предложений об изменении процессов, технологии и конфигурации 
продуктов Сбербанка. Кроме того, в августе текущего года Сбербанк запустил кра-
удсорсинговую площадку, где любой пользователь интернета может поделиться 
своими идеями по улучшению работы банка. Всего в реализации краудсорсинговых 
проектов Сбербанка приняло участие около 16 тыс. человек, более трети которых 
не являются сотрудниками банка. «Прайм», отдел финансов

Инвестбанк получит капитал

Акционеры Инвестбанка на внеочередном собрании приняли решение об увеличе-
нии уставного капитала на 339,9 млн руб. путем размещения допэмиссии, сообщил 
банк. В результате допэмиссии уставный капитал может быть увеличен на 20% — до 
2,05 млрд руб. Размещать акции банк планирует по цене 0,3 руб. за акцию, в ходе до-
пэмиссии банк может привлечь 1,02 млрд руб. В сентябре этого года акционеры бан-
ка уже рассматривали вопросы об увеличении уставного капитала банка путем до-
пэмиссии, однако большинство проголосовало против. До этого, также в сентябре, 
Инвестбанк принял решение до конца года выдавать потребкредиты лишь своим со-
трудникам и в рамках зарплатных проектов корпоративных клиентов. «Интерфакс»

Некоммерческое партнерство (НП) РТС 
продолжает строительство биржевого 
холдинга для торговли товарами — 
вслед за покупкой Санкт-Петербург-
ской биржи будет куплен контрольный 
пакет Московской фондовой биржи. 
Свой интерес к этой убыточной пло-
щадке в НП РТС объясняют тем, что 
на ней продаются цемент и компании-
банкроты.

Совет директоров НП РТС (объединяет 
131 участника рынка) принял решение о по-
купке контрольного пакета акций Московс-
кой фондовой биржи (МФБ). Как заявил вче-
ра глава НП РТС Роман Горюнов, сделку пла-
нируется закрыть в течение ближайших не-
дель. Финансовым консультантом выступит 
член НП РТС ИФ «Олма». Точный размер па-
кета неизвестен, но господин Горюнов уточ-
нил, что он будет больше «50% плюс 1 акции». 
Акции будут выкупаться у действующих ак-
ционеров МФБ.

Как сообщал ”Ъ“ ранее, МФБ может стоить 
от $1–1,5 млн. По словам собеседника ”Ъ“, 
знакомого с ситуацией, инициатором прода-
жи выступает акционер МФБ АФК «Система». 
Сейчас по закону нельзя владеть пакетом в 
бирже, превышающим порог в 20%. Поэтому 
НП РТС будет выкупать акции на себя и на 
членов партнерства. Такое уже происходило, 
когда в конце весны этого года НП РТС консо-

лидировало контрольный пакет Санкт-Пе-
тербургской биржи. В данный момент НП 
РТС напрямую владеет только 19,99% Санкт-
Петербургской биржи, но еще примерно 40% 
акций находится у членов партнерства.

• МФБ была основана в марте 1997 года. 
По данным отчетности МФБ за третий 
квартал, АФК «Система» напрямую при
надлежит 10% акций биржи, МТСбанку 
(входит в группу АФК) — 9,98%, ВТБ — 
8,35%. По данным базы данных СПАРК, 
 владельцами МФБ также являются ком
пании «Элбер» (10%) и ИФ «Олма» (10%), 
а также АКБ «Крыловский» (10,08%). МФБ 
имеет лицензии организатора торгов и 
клиринговой органи зации. В 2010 году бир
жа сдала ФСФР свою лицензию фондовой 
биржи. По итогам 2011 года МФБ получила 
чистый убыток по РСБУ в размере 27 млн 
руб., за первую половину 2012 года чистый 
убыток составил 21,5 млн руб. Собствен
ные средства МФБ на 31 августа состави
ли 81,5 млн руб. Объем торгов товарами 
за 2011 год — 4,4 млрд руб.
Несмотря на убыточность МФБ, господин 

Горюнов сообщил, что биржа обладает ни-
шей на рынке и станет частью проекта НП 
РТС по созданию холдинга бирж, осущест-
вляющего торговлю биржевыми товарами. 
Помимо Санкт-Петербургской биржи НП 
РТС владеет 10% в Мосэнергобирже. У МФБ 

есть ряд проектов, которые могут создать си-
нергетический эффект вместе с проектами 
НП РТС, заявил господин Горюнов. «На МФБ 
реализована площадка по торгам компания-
ми-банкротами, также у биржи есть опыт вза-
имодействия с государственными структу-
рами в части проведения госзаказа, что будет 
полезно проекту ”РТС-тендер“ (торговая пло-
щадка НП РТС.— ”Ъ“),— говорит он.— Кроме 
этого на МФБ есть спотовый рынок цемента, 
на основе которого планируется запустить 
фьючерс на цену цемента на Санкт-Петер-
бургской бирже».

С монополизацией Московской биржей 
фондового рынка напрашивалось создание 
крупной товарно-сырьевой площадки, от-
мечает глава НРА Виктор Четвериков. «На-
сколько такой проект будет успешен, ска-
зать трудно. Возможно, вхождение России в 
ВТО привлечет дополнительных клиентов, 
но до сих пор товарно-сырьевые площадки 
в России успешными не были»,— говорит 
он. «НП РТС стоит сейчас не распыляться, а 
сфокусироваться на торговле зерном, это 
действительно серьезный проект, который 
может привлечь участников»,— считает ге-
неральный директор компании «Солид — 
товарные рынки» Илья Мороз. Торговля зер-
ном осуществляется на Санкт-Петербург-
ской бирже.

Петр Руденко

Площадка для банкротов и цемента
НП РТС покупает биржу для своего холдинга

Банк Москвы, последним 
из госбанков, имеющих су-
щественный объем рознич-
ного бизнеса, вышел на ры-
нок продажи долгов физлиц. 
Банк продает проблемные 
кредиты граждан на сумму 
3,5 млрд руб., причем делает 
это одновременно с также 
впервые вышедшим на этот 
рынок Сбербанком. По мне-
нию экспертов, оба банка 
смогут продать долги выше 
рыночного уровня, посколь-
ку до сих пор с ними практи-
чески не работали коллекто-
ры, однако толерантность 
Банка Москвы в отборе по-
купателей позволит ему 
 получить лучшую цену, 
чем Сбербанку.

Банк Москвы объявил тендер 
по продаже проблемных рознич-
ных кредитов, сообщил вице-
президент банка Андрей Лапко. 
На продажу выставлено около 
30 тыс. необеспеченных креди-
тов физлиц на сумму 3,5 млрд 
руб. с просрочкой около трех лет. 
Это первый опыт банка по прода-
же долгов коллекторам. Опреде-
литься с покупателем банк пла-
нирует до конца года.

• На 1 ноября объем просро
ченных розничных кредитов 
Банка Москвы составлял 
12,9 млрд руб. (13,7% от порт
феля кредитов физлицам), уве
личившись с начала года на 6%.
По словам господина Лапко, 

до последнего времени против 
работы с коллекторами высту-
пал один из бывших акционеров 
банка (его экс-глава Андрей Бо-

родин), но после перехода банка 
в собственность группы ВТБ под-
ход к взысканию проблемных 
долгов изменился. В мае банк за-
пустил пилотный проект работы 
с коллекторами, в рамках кото-
рого передавал им долги по 
агентской схеме (долг остается 
на балансе банка, а коллектор 
выступает от его лица). Продажа 
портфелей долгов — следующий 
шаг в этом направлении, гово-
рит Андрей Лапко.

В Банке Москвы ожидают, что 
их проблемные долги будут для 
участников рынка более привле-
кательными, чем недавно про-
данные другим банком группы 
— ВТБ 24 — кредиты на сумму 
порядка 5 млрд руб. Тендер по 
данному портфелю ВТБ 24 был 
проведен в сентябре, цену банк 
не раскрывал, однако, по инфор-
мации ”Ъ“, она была в диапазоне 
4–4,6%. «Портфели, которые про-
дает ВТБ 24, как и у большинства 
других банков, уже ”выжа-
тые“,— говорит господин Лап-
ко.— По каждому из них дважды 
поработали коллекторы, а в на-
шем случае по 80% продаваемой 
просроченной задолженности 
работал только банк». 

В ноябре похожий портфель 
проблемных розничных креди-
тов (коллекторы работали лишь 
по 10% из них по агентской схе-
ме) на сумму 5,6 млрд руб. выста-
вил также впервые вышедший 
на рынок цессии Сбербанк. При 
этом в Сбербанке определили 
минимальную цену продажи, 
ниже которой банку выгоднее 
работать с портфелем самому. По 
информации ”Ъ“, это 4,71% от 
объема продаваемого портфеля, 

что, по словам участников рын-
ка, превышает среднерыноч-
ный уровень. Продать проблем-
ные кредиты не ниже этой цены 
в Сбербанке рассчитывают, не-
смотря на существенное ограни-
чение — участвовать в тендере 
могут только банки (см. ”Ъ“ от 14 
ноября). Такое решение Сбер-
банк принял в связи с приняти-
ем в июле пленумом Верховного 
суда постановления, согласно 
которому продавать долги физ-
лиц можно только банкам, если 
иное не оговорено в договоре с 
заемщиком.

Банк Москвы не стал вводить 
столь жестких ограничений и 
даже предусмотрел «бонус» для 
покупателя. В договоре цессии 

банк пропишет право коллекто-
ра вернуть долг в банк, если за-
емщик сможет оспорить дого-
вор цессии в суде. В банке увере-
ны, что такие случаи будут еди-
ничными. В рамках пилота из 
60 тыс. переданных коллекто-
рам по агентской схеме креди-
тов банк получил только «около 
десяти» жалоб. Кроме того, все 
выставленные на продажу долги 
уже имеют согласие заемщика 
на передачу их третьим лицам, 
подчеркивает он.

По мнению коллекторов, у 
Банка Москвы есть шанс про-
дать свои долги дороже Сбербан-
ка. «Кредиты, по которым еще не 
работали коллекторы, более ин-
тересны, чем уже отработан-
ные,— говорит руководитель 
коммерческой службы Первого 
коллекторского бюро Алек-
сандр Капустин.— Это повыша-
ет их стоимость, но нужно учи-
тывать и другие условия». По его 
словам, сами по себе долги Сбер-
банка интереснее, ведь традици-
онно у него довольно консерва-
тивная политика выдачи займов 
и по многим кредитам есть пору-
чители, однако цену на них сни-
жают жесткие ограничения по 
составу участников тендера. «Ду-
маю, при таких условиях Банк 
Москвы сможет продать свои 
проблемные кредиты немного 
дороже, чем Сбербанк,— оцени-
вает гендиректор Центра разви-
тия коллекторства Дмитрий 
Жданухин.— Вероятно, цена 
окажется на уровне 5–5,5% от 
портфеля». 

Александра Баязитова

Банк Москвы  
сдал должников
Банк впервые продает кредиты физлиц

Курс евро на торгах Московс-
кой биржи после двухмесяч-
ного перерыва вновь опус-
тился ниже уровня 40 руб./€, 
а курс доллара достиг отмет-
ки 31,2 руб./$. Выплаты в бюд-
жет вынуждают российские 
компании обменивать валю-
ту на рубли, что в сочетании 
с растущим спросом на рубле-
вые госбумаги со стороны 
иностранных инвесторов 
 ведет к укреплению нацио-
нальной валюты.

В среду курс евро с поставкой 
завтра на торгах Московской 
биржи впервые с конца сентяб-
ря опустился ниже уровня 
40 руб./€. В ходе торгов он опус-
кался до минимального за пос-
ледние три месяца значения — 
39,8931 руб./€. По итогам сессии 
курс европейской валюты вер-
нулся к отметке 40,01 руб./€, что 
на 10 коп. ниже закрытия втор-
ника. За три дня европейская ва-
люта подешевела на российском 
рынке почти на 40 коп. (около 
1%). Курс доллара по итогам вче-
рашних торгов снизился на 13 
коп. и остановился на отметке 
31,18 руб./$. В результате стои-
мость бивалютной корзины 
опустилась до 35,15 руб., что на 
12 коп. ниже закрытия предыду-
щих торгов.

Сырьевые валюты, в том чис-
ле и рубль, в последние дни ук-
репляются на фоне роста нефтя-

ных цен. Вчера, по данным агент-
ства Reuters, стоимость российс-
кой Urals на спот-рынке вновь 
преодолела уровень $110 за бар-
рель, в ходе торгов достигая от-
метки $110,6 за баррель. Стои-
мость российской Siberian Light 
поднялась до $111,7 за баррель, 
североморская Brent подорожа-
ла до $112 за баррель. С начала 
недели цены на нефть выросли 
на 3,8–4%. Этому способствовало 
обострение ситуации в секторе 
Газа. «Существуют опасения, что 
затягивание конфликта может 
привести к втягиванию в проти-
востояние других стран Ближне-
го Востока и к сбоям поставок не-
фти на мировые рынки»,— отме-
чает старший аналитик компа-
нии «Капиталъ управление акти-
вами» Виктор Марков.

Дополнительную поддержку 
рублю оказывает налоговый пе-

риод. По оценке аналитиков бан-
ка «Зенит», во вторник российс-
кие компании уже выплатили 
НДС в объеме 170 млрд руб., еще 
около 350 млрд руб. потребуется 
внести в бюджет до конца меся-
ца в виде платежей по НДПИ, ак-
цизам и налогу на прибыль. Кро-
ме того, по словам трейдера за-
падного банка, после того, как 
было объявлено о сделке по по-
купке «Роснефтью» компании 
ТНК-BP, многие внутренние ин-
весторы попытались сыграть на 
потенциальном спросе на валю-
ту со стороны госкомпании. Од-
нако растущие цены на нефть и 
продажи со стороны экспорте-
ров вынудили спекулянтов за-
крыть длинные позиции по дол-
лару, что лишь усилило укрепле-
ние рубля.

Иностранные инвесторы стре-
мятся заработать и на высоких 

ставках рублевых российских бу-
маг. В частности, на вчерашнем 
аукционе по размещению семи-
летних ОФЗ доходность состави-
ла 7,07% годовых, что существен-
но выше доходности бумаг дру-
гих развивающихся стран, а так-
же стоимости фондирования для 
иностранцев. По словам директо-
ра Simargl Capital Дмитрия Садо-
вого, спрос со стороны нерези-
дентов стимулируется ожидани-
ями, что к рынку ОФЗ в ближай-
шее время присоединятся меж-
дународные расчетные системы 
Euroclear и Clearstream.

Тем не менее значительного 
укрепления российской валюты 
участники рынка не ждут. «После 
завершения налогового периода 
стоит ждать коррекции с возвра-
щением стоимости бивалютной 
корзины до 35,35–35,75 руб.»,— 
считает руководитель аналити-
ческого управления банка «Пет-
рокоммерц» Дмитрий Харлам-
пиев. По мнению аналитика 
Нордеа-банка Максима Чубака, 
аппетит к рисковым активам, в 
том числе к рублю, будет форми-
роваться, исходя из «степени уве-
ренности рынка в разрешении 
фискальных проблем в США». 
Пока надежда на позитивное раз-
решение есть, но коридор 34,65–
35,65 руб. за бивалютную корзи-
ну сохранится и в начале дека-
бря, ожидает эксперт.

Виталий Гайдаев

Нефть, налоги, ОФЗ
Инвесторы нашли три причины сыграть на укрепление рубля

инвестиции и финансы 2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь октябрьавгуст сентябрьавгуст сентябрьавгуст сентябрьавгуст сентябрьавгуст сентябрь

0,2 0,5

0,20

0,26

0,32

0,38

0,44

0,50
%  ● 0,3115

0,0010 п.п.
2,0 9,0

2,0

3,4

4,8

6,2

7,6

9,0
% ● 6,220

4,2 5,4

4,20

4,44

4,68

4,92

5,16

тыс. пунктов ● 4,365

0,05%
0 100,0

0

20

40

60

80

100
млрд руб. ● 23,72

11,31%
1,00 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

тыс. $ / тр. унц. ● 1,728

0,03%
600 930

600

666

732

798

864

930
$ млрд

0,59%0,170%

● 787,2

 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

13,7 процента составляла 
у Банка Москвы доля проблемных  
долгов в портфеле кредитов физлицам 
на 1 ноября
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Микрофинансовые организа-
ции (МФО) решили застрахо-
вать часть своих рисков. Пер-
вая сделка заключена между 
МФО «Народная казна» и 
страховой компанией «Аль-
янс». Правда, пока под дейс-
твие страховки подпадают 
лишь смерть, нетрудоспособ-
ность и потеря работы заем-
щиком, а также доказанные 
следствием мошенничества.

О том, что МФО «Народная каз-
на» первой на микрофинансовом 
рынке заключила договор о стра-
ховании портфеля выданных 
займов, рассказал ”Ъ“ ее первый 
зампред Владимир Дорожинс-
кий. «Займы были застрахованы 
компанией СК ”Альянс“,— сооб-
щил он.— Договором застрахова-
но 70% нашего портфеля займов, 
который на сегодняшний день 
составляет порядка 200 млн руб.». 
По условиям договора, к страхо-
вым случаям, при которых «Аль-
янс» будет возмещать убытки 
микрофинансовой компании, 
относятся смерть заемщика или 
его близкого родственника, пол-
ная утрата трудоспособности, 
принудительное увольнение с 
работы, существенное поврежде-
ние имущества заемщика. А так-
же мошенничество со стороны 
заемщика с предоставлением 
поддельных документов при по-
лучении займа, что должно быть 
доказано материалами уголовно-
го дела. Тариф для «Народной каз-
ны» составил 1,7% от объема порт-
феля при сроке страхования до 
шести месяцев. Таким образом, 
по подсчетам ”Ъ“, страховая пре-
мия «Альянса» составила пример-
но 2,4 млн руб.

Пока «Народная казна» единс-
твенная компания, сумевшая 
официально застраховать свои 
риски. «Мы с первого дня сущес-
твования нашей компании по-
няли, что страхование необходи-
мо, однако ни одни из перегово-
ров со страховщиками пока не 
привели к положительному ре-
зультату»,— говорит исполни-
тельный директор компании 
«Деньги напрокат» Расим Исмаи-
лов. В СК «Альянс» уверяют, что 
«Народная казна» не является ис-
ключением и сейчас перегово-

ры ведутся и с другими МФО. 
«При выборе контрагентов мы 
руководствуемся экономически-
ми показателями,— отмечает 
член правления СК ”Альянс“ 
Александр Гурдус.— Если риск 
контрагента заключается в том, 
что мы можем застраховать, к че-
му относится, например, риск 
несчастного случая, то отказы-
вать контрагенту мы не будем». 
При этом портфель МФО от рис-
ка невозврата по любой причи-
не не страхуется, констатирует 
он. По его словам, так как СК не 
страхует риски финансовой ус-
тойчивости контрагента, то речи 
о таком виде страхования даже 
не идет.

Схема страхования портфеля 
выглядит следующим образом. 
При наступлении страхового 
случая страховщик возместит 
МФО непогашенную часть займа 
за исключением штрафов. «Ко-
личество таких случаев на самом 
деле крайне мало, не превышает 
1% от объема активного портфе-
ля,— отмечает Владимир Доро-
жинский.— В данном случае мы 
страхуемся на случай ухудшения 
макроэкономической ситуации, 
например многочисленных 
увольнений в острую фазу кри-
зиса, при которых портфель пой-
дет к массовому дефолту». Одна-
ко такая схема не страхует МФО 
от наиболее распространенного 
риска — невозврата долга из-за 
неблагонадежности заемщика, 
указывает Расим Исмаилов, до-
бавляя, что продукта, покрываю-
щего этот риск, у страховых ком-
паний нет. «Отсутствие подобно-
го опыта на микрофинансовом 
рынке объясняется тем, что для 
успешной реализации проекта 
требовался прецедент, в котором 
участвовали бы значимые игро-
ки как на рынке МФО, так и на 
страховом»,— считает президент 
НАУМИР Михаил Мамута. По его 
словам, страховщикам неинте-
ресно работать с маленькими 
компаниями, так как страховая 
премия в этом случае будет несу-
щественна, а рассчитывать ин-
дивидуальный тариф для каж-
дой МФО требует определенных 
усилий со стороны СК.

Ольга Шестопал

МФО подстраховались
Страховщики нашли клиентов  
на микрофинансовом рынке
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В преддверии роста НДПИ «Газп-
ром» может снизить налоговую 
 нагрузку на дочерние структуры. 
Компания обсуждает сокращение 
своей доли в ряде добывающих 
СП до 50%, что позволит им рабо-
тать по ставке НДПИ для независи-
мых производителей, которая бу-
дет в среднем на треть ниже, чем 
для «Газпрома». В результате доля 
НОВАТЭКа в «Нортгазе» и «Итеры» 
в «Пургазе» может вырасти до 50%.

«Газпром» «оформляет корпоратив-
ные решения» для продажи 1% акций 
«Нортгаза» НОВАТЭКу, заявил вчера за-
мпред правления «Газпрома» Валерий 
Голубев. В результате «Газпром» и НОВА-
ТЭК будут владеть «Нортгазом» на пари-
тетных началах, что позволит компа-
нии платить налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) на газ по ставке не-
зависимых производителей, которы-
ми считаются компании с долей «Газп-
рома» не более 50%. Официальный 
представитель «Газпрома» Сергей Куп-
риянов уточнил, что решения о прода-
же 1% «Нортгаза» пока нет. Но в НОВА-
ТЭКе подтвердили, что договоренность 
о сделке с «Газпромом» достигнута.

В этом году «Газпром» платит НДПИ 
в размере 509 руб. за каждую тысячу 
кубометров добытого газа. Ставка для 
независимых производителей состав-
ляет 251 руб. На прошлой неделе Госду-
ма приняла закон о НДПИ на газ (вчера 
его одобрил Совет федерации) на 
2013–2015 годы. С 1 июля по 31 дека-
бря 2013 года ставка для «Газпрома» со-
ставит 622 руб., в 2014 году — 700 руб., 
в 2015 году — 788 руб., независимые 
производители будут платить соот-
ветственно 402 руб., 471 руб. и 552 руб.

«Закон стимулирует ”Газпром“ уве-
личивать доли независимых произво-

дителей в своих добывающих проек-
тах»,— уверен Виталий Крюков из 
«ИФД-Капитала». НОВАТЭК 6 ноября 
объявил, что до конца года за $1,375 
млрд купит 49% «Нортгаза» у R.E.D.I. 
Holdings Фархата Ахмедова. То есть до-
полнительный 1% обойдется НОВАТЭ-
Ку примерно в $28 млн, считает Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment 
Research. Сделка выгодна обеим ком-
паниям, ее мотивом не является поте-
ря или получение контроля, поэтому 
формула цены могла быть специаль-
ной, говорит аналитик Номос-банка 
Денис Борисов. В НОВАТЭКе говорят, 
что сделка будет рыночной.

«Нортгаз» владеет лицензией на раз-
работку Северо-Уренгойского место-
рождения в ЯНАО с запасами в 225 мл-
рд кубометров газа. В этом году там 
планируется добыть 4,2 млрд кубомет-
ров, проектная мощность месторожде-
ния 9–10 млрд кубометров. Ранее гла-
ва и совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон говорил, что НОВАТЭК бу-
дет продавать газ «Нортгаза» пропор-
ционально своей доле, а также станет 
закупать весь добываемый компанией 
конденсат и перерабатывать его на Пу-
ровском заводе.

«Нортгаз» не единственное газодо-
бывающее СП «Газпрома», в котором 
для снижения НДПИ монополия мо-
жет согласиться на паритетные доли с 
партнером. Докупить у «Газпрома» 1% 
«Пургаза», чтобы довести долю до 50%, 
уже предложила «Итера». Вчера в «Газп-
роме» и «Итере» переговоры не ком-
ментировали. «Пургаз» владеет лицен-
зией на разработку Губкинского место-
рождения в ЯНАО с запасами 415 млрд 
кубометров газа. В этом году там пла-
нируется добыть более 16 млрд кубо-
метров. Валерий Нестеров считает, что 

договоренности о паритетном распре-
деление долей в «Пургазе» будут до-
стигнуты, это лишь вопрос времени.

С выводом Северо-Уренгойского 
месторождения «Нортгаза» на полную 
мощность и после возможной сделки с 
«Итерой» «Газпром» только по этим 
двум проектам будет получать ежегод-
но около 12–13 млрд кубометров газа 
(всего «Газпром» добывает в РФ более 
500 млрд. кубометров) и платить за 
них до конца 2015 года НДПИ в сред-
нем на 35% меньше, чем за газ, добыва-
емый подконтрольными монополии 
предприятиями. Однако активная экс-
плуатация такого инструмента сокра-
щения налогов может не понравиться 
государству, отмечает Сергей Вахраме-
ев из ИФК «Метрополь».

Еще одной проблемой для «Газпро-
ма» может стать формальная потеря 
контроля над активами. В схемах па-
ритетного владения возможны акцио-
нерные конфликты по аналогии с про-
блемами ТНК-BP, в которой ситуация 
вылилась в продажу компании «Росне-
фти». Избежать такой ситуации, воз-
можно, поможет сохранение контроля 
«Газпрома» на управленческом уровне. 
Но в НОВАТЭКе утверждают, что управ-
лять «Нортгазом» планируется именно 
на паритетных началах. Вопросы уп-
равления и контроля наверняка будут 
прописаны в акционерном соглаше-
нии «Газпрома» и НОВАТЭКа по «Норт-
газу», уверен Денис Борисов. Обе ком-
пании — старые партнеры, у них нет 
почвы для вражды, другое дело, уточ-
няет Валерий Нестеров, договаривать-
ся с «Роснефтью» (владеет 51% «Итеры») 
по «Пургазу», это сложнее, вероятно 
поэтому и переговоры в этом случае 
затянулись.

Михаил Серов

[9] >
В Сибирской генерирующей 

компании (СГК, объединяет ге-
нерацию «Кузбассэнерго» и Ени-
сейской ТГК) заметили, что ло-
гика, когда за разработку схемы 
теплоснабжения должны отве-
чать организации, которые в 
дальнейшем и будут ее реализо-
вывать, правильная. «Но не-
решенным остается вопрос ис-
точников финансирования дан-
ных работ,— добавили в компа-
нии,— по крайней мере, в тари-
фе средства на эти цели не пре-
дусмотрены». Стоимость схемы 
для среднего города источник 

”Ъ“ на рынке тепла оценивает в 
«десятки миллионов рублей». 
Кроме того, чтобы принять но-
вую методику «сначала ЕТО — 
потом схема теплоснабжения», 
придется вносить поправки в 
законодательство: нужно ме-
нять и закон о теплоснабжении, 
и постановления правительс-
тва. Минэнерго предлагало это 
сделать не позднее первого 
квартала 2013 года.

Ускорить назначение ЕТО 
просили и участники рынка. На-
пример, с таким предложением 
к правительству обращался НП 
«Совет производителей энер-
гии» (СПЭ), объединяющий в 
том числе большинство генери-
рующих компаний, владеющих 
ТЭЦ в крупных и средних горо-
дах. В СПЭ не комментируют ре-
шения рабочей группы, о кото-
рых говорил Аркадий Дворко-
вич. Но, по данным источни-
ков, знакомых с предложением 
партнерства, генераторы про-
сили усилить полномочия ЕТО 
в части контроля за качеством 
теплоснабжения других участ-
ников рынка. По закону имен-

но ЕТО отвечает перед потреби-
телем за перебои с теплом. 

В СГК говорят, что компания 
готова становиться ЕТО там, где 
присутствует комбинированная 
выработка (электричество и теп-
ло) ее станций. «ЕТО позволит эф-
фективно загружать теплоисточ-
ники, бороться с потерями, син-
хронизировать ремонты и ин-
вестпрограммы сетей и теплоис-
точников в рамках одного конту-
ра теплоснабжения, что положи-
тельно скажется на стоимости 
тепла для потребителей»,— по-
яснили в СГК. В «Квадре» (экс-
ТГК-4, работает в регионах цент-
ра России) отмечают, что статус 
ЕТО также позволяет заключать 
договоры с конечными потре-
бителями и исключать посред-
ников в виде управляющих ком-
паний ЖКХ (обычно именно их 
называют наиболее злостными 
должниками). Кроме того, до-
бавляют в «Квадре», существен-
но, что именно ЕТО будут отве-
чать за разработку инвестпрог-
рамм в теплоснабжении.

Источник на рынке тепла так-
же замечает, что во многих слу-
чаях генераторы заинтересова-
ны в статусе ЕТО, в частности, и 
потому, что именно они должны 
стать держателями котлового та-
рифа. В этой ситуации, напри-
мер, при неплатежах потребите-
лей другие теплоснабжающие 
организации могут получать 
свою долю из «котла» позже или 
не в полном объеме. Он также 
предполагает, что могут быть на-
селенные пункты, где крупные 
генкомпании не будут бороться 
за статус ЕТО, если их обязаннос-
ти по бесперебойному тепло-
снабжению города влекут за со-
бой слишком большие риски.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

Стали известны новые подроб-
ности сделки по приобретению 
«Роснефтью» ТНК-ВР у ВР и AAR. 
Совет директоров госкомпании 
одобрил покупку доли ВР, а пра-
вительство согласовало директи-
вы на покупку акций российских 
акционеров. Приобретение ТНК-
ВР обойдется «Роснефти» несколь-
ко дороже, чем предполагалось 
раньше — она выплатит ВР и AAR 
проценты на денежную часть сум-
мы сделок, которая в целом со-
ставляет $45 млрд. В целом про-
давцы получат от «Роснефти» 
 дополнительно почти $1 млрд.

Совет директоров «Роснефти» одоб-
рил сделку по приобретению 50% 
ТНК-ВР у ВР за $17,1 млрд наличными 
и 12,84% ее казначейских акций, со-
общила вчера госкомпания. Сам со-
вет состоялся в понедельник. На нем 
были рассмотрены четыре вопроса: 
об участии «Роснефти» в TNK-BP Ltd 
(головная компания), TNK Industrial 
Ltd, об одобрении крупной сделки 
свыше $500 млн и отчуждении казна-
чейских акций.

Это основные процедуры, которые 
должна была согласовать «Роснефть», 
говорит источник ”Ъ“, близкий к ком-
пании. Он уточнил, что совет директо-
ров пока не одобрил привлечение 
кредитных средств для финансирова-
ния покупки ТНК-ВР. Деньги предоста-
вит синдикат из порядка 20 банков, 
среди которых только один российс-
кий — Сбербанк, с которым «Рос-
нефть» договорилась о кредите при-
мерно на $4 млрд.

При этом совет директоров «Росне-
фти» пока не рассматривал сделку по 
покупке доли AAR в ТНК-ВР за $28 мл-
рд, говорит собеседник ”Ъ“. Соглаше-
ние с консорциумом пока не подпи-
сано, говорит источник ”Ъ“, близкий 
к переговорам. При этом правительс-

твенные директивы по этой сделке 
уже получены. На уровне совета она 
будет одобрена до конца года, отмеча-
ет собеседник ”Ъ“. Также правительс-
тво выдало директивы членам совета 
директоров «Роснефтегаза» на прода-
жу 5,66% акций «Роснефти» ВР.

Кроме того, стороны договорились о 
выплате ВР и AAR процентов по сумме 
сделок до их закрытия в первой поло-
вине 2013 года, сообщает «Интерфакс». 
Проценты ВР по ставке 3,5% годовых бу-
дут исчисляться от суммы в $16,66 млрд 
с 18 октября. Почему расчет произво-
дится не от объявленных $17,1 млрд, 
стороны не поясняют. Таким образом, 
«Роснефть» выплатит британской ком-
пании почти $50 млн за каждый месяц. 
Если сделка будет закрыта в июне, ВР 
дополнительно получит почти $350 
млн. Для AAR процент в 3,75% исчисля-
ется с 28 октября, за каждый месяц до 
официального закрытия сделки рос-
сийские акционеры получат по $87,5 
млн, таким образом они смогут зарабо-
тать еще до $612,5 млн. «Это нормаль-
ная практика в таких случаях, продав-
цам должна быть компенсирована за-
держка в получении средств, которые 
они могли бы эффективно использо-
вать все это время»,— говорит собесед-
ник ”Ъ“, близкий к переговорам. 

Заявленная ставка соответствует 
адекватным рыночным реалиям, со-
глашается Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank. «Если бы сделка была 
закрыта сейчас, акционеры могли бы 
положить деньги в банк и заработать 
на депозитах примерно столько 
же»,— считает аналитик. По его сло-
вам, ставка также должна частично 
компенсировать акционерам ТНК-BP 
дивиденды за 2012 год, которые оста-
нутся в компании согласно догово-
ренностям сторон.

Кирилл Мельников,  
Анна Солодовникова

«Газпром» откажется 
от контроля
Чтобы снизить налоги своих добывающих СП

Энергетики получат 
права муниципалитетов

«Роснефть»  
попала на проценты
Она доплатит ВР и AAR почти $1 млрд
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Владельцы Nemiroff впервые с начала 
своего двухлетнего конфликта смогли 
о чем-то договориться. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, российская «Немирофф 

Водка Рус», контролируемая Яковом 
Грибовым и братьями Кипиш, с нача-
ла месяца возобновила розлив части 
ассортимента компании на Ярославс-
ком ЛВЗ. Решение поддержал их оппо-
нент Александр Глусь, который прежде 
обещал воспрепятствовать возобнов-
лению розлива Nemiroff в России без 
своего согласия. 

О возобновлении розлива продукции 
Nemiroff на Ярославском ЛВЗ ”Ъ“ рассказал 
гендиректор предприятия Владимир Ски-
дан. «Контракт на розлив был подписан где-
то в начале месяца, и первая партия продук-
ции уже произведена»,— сообщил он. По 
словам источника, близкого к заводу, первая 
партия была 15 тыс. дал (водки — «Немиров-
ская особая», «Немировская ржаная» и «Не-
мировская пшеница»). 

С начала этого года выпуск Nemiroff в 
Ярославле был прекращен в связи с конф-
ликтом акционеров компании, которые в 
конце 2010 года не смогли договориться о па-
раметрах сделки по продаже бизнеса вла-
дельцу «Русского стандарта» Рустаму Тарико. 
В результате акционерной войны контроль 
над заводами Nemiroff на Украине и дистри-
буцией во все страны мира кроме России по-
лучил Александр Глусь (владеет 25,04% ак-
ций), а контроль над российской сбытовой 
структурой, ТД «Немирофф»,— Яков Грибов 
(вместе с сестрой владеет 40% в головной 
компании) и братья Анатолий и Виктор Ки-
пиши (на двоих 34,96%). Кроме остановки 
розлива на Ярославском ЛВЗ, украинские за-
воды Nemiroff в этом году практически не 
поставляли в Россию продукцию, в результа-
те чего она исчезла с полок, уступив место 
конкурентам.

Возобновить розлив Nemiroff в России на-
меревался господин Грибов, который вел пе-
реговоры с рядом российских заводов, вклю-
чая «Татспиртпром» и «Объединенные пен-
зенские водочные заводы» (ОПВЗ). Однако 
господин Глусь заявлял, что любая продук-

ция Nemiroff, произведенная без его согла-
сия, будет считаться контрафактной. В октяб-
ре этого года, согласно материалам Роспатен-
та, зарегистрированное в Москве ООО «Не-
мирофф Водка Рус» (создано Яковом Грибо-
вым) заключило лицензионные соглашения 
по маркам Nemiroff с ОПВЗ и «Башспиртом», 
однако в компании вчера отказались сооб-
щить, начался ли там розлив. 

По словам господина Скидана, заявку на 
розлив немировских водок Ярославский 
ЛВЗ также получил от ТД «Немирофф» (конт-
ракт с заводом в Роспатенте датирован 13 но-
ября). Представители компании комменти-
ровать это также отказались. Александр 
Глусь, в свою очередь, сказал, что в курсе на-
чала розлива в Ярославле и не собирается его 
оспаривать. «Возобновить производство — 
логичный шаг, свидетельствующий о пер-
вом этапе урегулирования конфликта»,— за-
явил он ”Ъ“. Бизнесмен напомнил, что он и 
раньше не возражал против возобновления 
розлива в Ярославле, так как на этом пред-
приятии специалистами Nemiroff прежде 
уже были отлажены технологии выпуска.

Топ-менеджер одной из оптовых компа-
ний говорит, что предложение возобновить 
закупку от «Немирофф Водка Рус» получил в 
понедельник, однако ответил отказом. «Им 
нужно было приходить к нам в сентябре-ок-
тябре, а сейчас, перед пиковым новогодним 
сезоном, мы, как и другие дистрибуторы, 
уже сформировали ассортиментную матри-
цу до конца года, и для новых продуктов 
просто не будет места на складах»,— объяс-
нил он. Александр Глусь называет позицию 
дистрибутора частным случаем.

Директор ЦИФФРА Вадим Дробиз сомне-
вается, что Nemiroff даже при решении ак-
ционерного конфликта удастся вернуться к 
прежнему объему продаж в России в ближай-
шие пару лет. По его оценке, с учетом импор-
та и внутреннего производства украинская 
компания вряд ли будет продавать в России 
более 2 млн дал в год. Согласно данным бан-
ка ING, выступавшим консультантом 
Nemiroff по поиску покупателя, в 2009 году в 
России компания продавала 3,04 млн дал. 

Олег Трутнев 

Группа «Сумма» намерена увеличить ко-
личество стадионов, которые она стро-
ит к чемпионату мира по футболу в 2018 
году. Всего к этому событию в российс-
ких городах должны открыться 12 ста-
дионов, один из которых компания уже 
возводит в Казани. За другие контракты 
группе придется бороться, в частности, 
с «Трансстроем» Олега Дерипаски.

«Мы рассматриваем возможность участия 
в конкурсах на строительство стадионов во 
всех городах, где планируется принимать 
чемпионат мира по футболу 2018 года»,— со-
общил ”Ъ“ представитель ООО «Интэкс» (вхо-
дит в группу «Сумма»). Компания есть в спис-
ке участников, подавших заявки на конкурс 
по поиску исполнителя проектных работ для 
подготовки строительства стадионов в Росто-
ве-на-Дону (стоимость контракта почти 
940 млн руб.) и Волгограде (1,092 млрд руб.). 
Вскрытие конвертов по конкурсам прошло 
19 и 21 ноября. По проекту в Ростове-на-Дону 
«Интэкс» выставил самое выгодное предло-
жение — снижение 18% от стартовой цены 
контракта, в Волгограде набольшее сниже-
ние — на 19% — предложил другой участник, 
подконтрольный Минспорту ФГУП «Спорт-
Инжиниринг». Кроме «Интэкса», среди дру-
гих участников конкурса в Ростове-на-Дону 
— ФГУП «Спорт-Инжиниринг», ООО «Росст-
ройинжиниринг» (Санкт-Петербург), мест-
ное ЗАО ИБС и московское ООО «Стройинвес-
тинжиниринг СУ-848». В Волгограде — «Росст-
ройинжиниринг», ФГУП «Спорт-Инжини-
ринг», ООО Е, ООО «Мастерстройгрупп» и 
корпорация «Трансстрой» Олега Дерипаски.

В начале октября 2012 года были выбраны 
города, в которых пройдут матчи: Москва, 
Санкт-Петербург, Екатеринбург, Сочи, Ка-
зань, Нижний Новгород, Самара, Ростов-на-
Дону, Калининград, Волгоград и Саранск. 
Программы подготовки к чемпионату пока 
нет — прорабатываются разные варианты, 
среди которых предложение Минспорта оп-
ределить ФГУП «Спорт-Инжиниринг» единс-
твенным исполнителем заказа на проекти-
рование всех стадионов к чемпионату.

По словам архитектора Юрия Григоряна, 
у российских генподрядчиков практически 
нет опыта строительства стадионов, а подоб-

ные проекты в их портфеле единичны. Сре-
ди компаний, имеющих опыт строительства 
стадионов,— «Трансстрой», «Ингеоком», 
«Сумма», НПО «Мостовик». Всего к 2018 году 
должны быть построены 12 новых стадио-
нов. В Москве чемпионат примут два стадио-
на — «Лужники» (подрядчик не выбран; бу-
дет финансироваться за счет средств города) 
и «Спартак» (подрядчик — ООО «Стадион 
Спартак»; строится при поддержке вице-пре-
зидента ЛУКОЙЛа, председателя совета ди-
ректоров ФК «Спартак» Леонида Федуна). В 
Сочи стадион возводится в рамках подготов-
ки к Олимпиаде 2014 года (генподрядчик — 
«Ингеокома»), в Казани — универсиады 2013 
года (подрядчик — группа «Сумма»). Все ста-
дионы, кроме «Лужников» и арены в Екате-
ринбурге, будут строиться с нуля. 

Общий объем расходов на подготовку к 
чемпионату Минспорта оценивает в 600 мл-
рд руб. (более $19 млрд), половина этой сум-
мы — частные инвестиции, другая — госу-
дарственные. Но смета может увеличиться. 
Так, на финансирование подготовки Олим-
пиады в Сочи в федеральной программе раз-
вития региона было заложено 314 млрд руб., 
затем расходы выросли до 1 трлн руб. Глава 
оргкомитета чемпионата мира 2018 года 
Алексей Сорокин не исключает, что стои-
мость подготовки к чемпионату может пре-
высить эту сумму.

В России расходы на строительство стади-
онов невысокие по сравнению с показателя-
ми зарубежных объектов, отмечают в консал-
тинговой компании KPMG. Так, первоначаль-
ные инвестиции в «Лужники» оцениваются в 
€189 млн, то есть в €2,116 тыс. на одно место, 
а в стадион «Зенит» в Санкт-Петербурге (под-
рядчик «Трансстрой») — в €316 млн и €4,547 
тыс. соответственно. Средняя себестоимость 
строительства стадионов такого уровня — €6 
тыс. на место, подсчитала компания Gardiner 
& Theobald, на которую ссылается KPMG. В 
«Трансстрое» пояснили, что сейчас смета 
строительства «Зенит-Арены» оценивается в 
37,8 млрд руб. (€945 млн, или €13,6 тыс. за мес-
то). Рентабельность исполнения бюджетного 
заказа для подрядчика обычно не превышает 
5–7% от стоимости контракта.

Екатерина Геращенко

За десять мест во втором цифровом 
мультиплексе поборются 19 телекана-
лов. Победители конкурса, который 
пройдет 14 декабря, должны будут опла-
чивать не только цифровой, но и по-
прежнему аналоговый сигнал. Возрос-
шие затраты вещатели предлагают ком-
пенсировать за счет кабельных и спут-
никовых операторов: их хотят обязать 
распространять каналы бесплатно.

Вчера закончился прием заявок на учас-
тие в объявленном Роскомнадзором конкур-
се на право попасть во второй мультиплекс 
— пакет цифровых каналов, вещающих на 
одной частоте. В конкурсе на десять мест мо-
гут участвовать телеканалы, которые веща-
ют не менее чем в пяти регионах и у которых 
доля программ отечественного производс-
тва составляет более 55%.

В конкурсе намерены участвовать от 15 до 
19 вещателей, говорил на прошлой неделе в 
интервью ”Ъ“ руководитель Роскомнадзора 
Александр Жаров. Так и произошло. Приня-
то 19 заявок, сообщил вчера представитель 
ведомства Владимир Пиков, отказавшись оз-
вучить имена претендентов. Конкурс состо-
ится 14 декабря.

Сами вещатели ранее скептически отзы-
вались о целесообразности перехода на циф-
ру. Так, в ноябре 2010 года на конгрессе Наци-
ональной ассоциации телерадиовещателей 
(НАТ) президент холдинга «ПрофМедиа» Ра-
фаэль Акопов под аплодисменты зала за-
явил, что «основной принцип внедрения 

”цифры“ — натянуть старую систему отно-
шений со всеми субсидиями, фаворитизмом 
на новую технологическую основу, при этом 

”новая“ не значит ”современная“».
Тем не менее вчера подачу заявок на кон-

курс ”Ъ“ подтвердили РЕН ТВ («Националь-
ная Медиа Группа»), ТНТ («Газпром-медиа»), 
СТС, «Домашний» и «Перец» (все — «СТС Ме-
диа»), «ТВ Центр» и «Звезда». Кроме того, ра-
нее о своем участии сообщили ТВ-3, MTV, 2x2 
(все — «ПрофМедиа»), а также распространя-
емые через кабельные сети и спутник 
«Дождь» и О2ТВ. В пресс-службе ЮТВ («Ю», 
Disney и «Муз ТВ») проигнорировали пись-
менный запрос ”Ъ“. Ранее в холдинге не ис-

ключали, что подадут заявку только на ка-
кой-нибудь один канал, а не на все три.

•	 ФЦП	«Развитие	телерадиовещания	в	РФ	
на	2009–2015	годы»	предусматривает,	что	
к	2016	году	всем	жителям	России	должны	
быть	доступны	каналы	трех	цифровых	
мультиплексов.	Первый	строится	на	бюд-
жетные	средства,	в	него	войдут	«Первый	
канал»,	«Россия	1»,	«Россия	Культура»,	«Рос-
сия	2»,	«Россия	24»,	НТВ,	«Пятый	канал»,	«Ка-
русель»,	«Общественное	телевидение»	и	реги-
ональный	канал,	который	еще	не	выбран.
Распространение во втором мультиплексе 

обойдется телеканалу, по данным РТРС, в 944 
млн руб. в год (около $30 млн по вчерашнему 
курсу) начиная с 2016 года, когда сети будут 
полностью построены. До этого плата будет 
ниже, но точный размер ее пока неизвестен. 
При этом каналам придется оплачивать по-
прежнему еще и аналоговый сигнал до тех 
пор, пока у 98% населения не будет специаль-
ного оборудования для приема цифры. Расхо-
ды, к примеру, трех каналов «СТС Медиа» на 
аналог в 2011 году составили около $25 млн.

Телевещатели сейчас ищут способ ком-
пенсировать свои возрастающие расходы. 
По итогам прошедшего в начале ноября оче-
редного конгресса НАТ его участники приня-
ли резолюцию, предлагающую, в частности, 
«законодательно закрепить принцип бес-
платного распространения телеканалов вто-
рого мультиплекса во всех средах вещания». 
Подобные преференции с 2010 года уже есть 
у каналов первого мультиплекса. Сейчас 
коммерческие вещатели платят операторам 
за доступ в их кабельные, спутниковые и IP-
сети. Так, из отчетности «СТС Медиа» следует, 
что в 2007 году за подключение своих кана-
лов к 389 тыс. столичных домохозяйств хол-
динг заплатил структуре «Ростелекома» 
$4,818 млн, то есть каждый абонент обошел-
ся «СТС Медиа» примерно в $12,4.

«Если будет принят принцип бесплатного 
распространения второго мультиплекса, 
расходы на передачу телеканалов никуда не 
денутся. Нам непонятно, кто их будет ком-
пенсировать»,— недоумевают в пресс-служ-
бе «Ростелекома».

Роман Рожков, Сергей Соболев

Nemiroff потеплел
Враждующие акционеры согласовали  
розлив водки в России

«Сумма» умножается
и готовится к чемпионату мира по футболу

Цифру ждет аншлаг
Роскомнадзор закончил прием заявок  
во второй мультиплекс

Госдума приняла в первом 
чтении поправки к закону 
«О рекламе», позволяющие 
операторам наружной рекла-
мы еще на два года сохранить 
свои места после окончания 
действующих договоров, а по 
итогам последующих торгов 
заключать новые контракты 
уже на пятнадцать лет вместо 
нынешних пяти. Но ко второ-
му чтению эти нормы могут 
исчезнуть из законопроекта.

Вчера Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект «О вне-
сении изменений в ФЗ ”О рекла-
ме“ и отдельные законодатель-
ные акты РФ (в части наружной 
рекламы)». Внесенный депута-
том-единороссом Виктором Зва-
гельским документ призван ра-
дикально изменить правила иг-
ры для владельцев рекламных 
конструкций. Дело в том, что с 
июля 2008 года срок договора на 
установку и эксплуатацию конс-
трукций ограничен пятью года-

ми, по их истечении места под 
рекламоносители можно распре-
делять только по результатам аук-
ционов или конкурсов. У подав-
ляющего большинства конструк-
ций по всей стране сроки дейс-

твующих договоров истекают в 
2013 году, что делает неизбежны-
ми массовые торги.

Операторы наружной рекла-
мы неоднократно предлагали 
разрешить пролонгацию дого-
воров без торгов, чтобы «не до-
пустить хаоса» на рынке. В про-
шлом году владельцев конструк-
ций поддержало правительство 
Москвы. Во внесенном господи-
ном Звагельским законопроек-
те, в частности, учтены инициа-
тивы столичного департамента 
СМИ и рекламы: разрешить мес-
тным властям самим устанавли-
вать срок действия договоров 
(от 5 до 15 лет), а также пролон-
гировать еще максимум на два 
года те договоры, которые были 
заключены до января 2008 года. 
Эта мера по замыслу авторов 
поправок необходима для того, 
чтобы власти на местах успели 
подготовить к торгам террито-
риальные схемы размещения 
наружной рекламы.

Принятый в первом чтении 
законопроект ко второму будет 
доработан — до 21 декабря про-
фильный комитет Госдумы 
принимает поправки к доку-
менту. И гарантии, что иниции-
рованные столичными чинов-
никами нормы останутся, нет. 
Как раз эти предложения не по-
лучили поддержки правительс-
тва РФ. В его официальном от-
зыве говорится, что нормы о 
новых сроках содержат «кор-
рупциогенные факторы»: зако-
нопроект не устанавливает 
критериев, руководствуясь ко-
торыми уполномоченные орга-
ны могли бы определять срок 
договора. «Необоснованным» 
названо и предложение о про-
лонгации действующих дого-
воров до утверждения новых 
схем размещения.

Руководитель столичного де-
партамента СМИ и рекламы 
Владимир Черников вчера за-
явил ”Ъ“, что в вопросе увеличе-

ния срока действия договоров 
его ведомство «не будет настаи-
вать, но попытается аргументи-
рованно обосновать свою пози-
цию»: «Надо понимать, что за 
пять лет инновационные техно-
логии никак не окупятся». Вре-
менная же пролонгация закан-
чивающихся договоров, по сло-
вам господина Черникова, для 
Москвы уже не актуальна. В де-
кабре столичное правительство 
намерено принять правила раз-
мещения наружной рекламы, 
на базе которых будет разрабо-
тана конкретная схема.

Президент Национальной ас-
социации визуальных коммуни-
каций и управляющий директор 
крупнейшего в стране оператора 
«наружки» Russ Outdoor Максим 
Ткачев уверен, что «продление 
сроков аренды критически необ-
ходимо как для создания благо-
приятного инвестиционного 
климата в сфере наружной рек-
ламы, так и для улучшения вне-

шнего облика российских горо-
дов». В другой отраслевой ассоци-
ации — Московской рекламной 
гильдии (объединяет практичес-
ки всех столичных операторов) 
— обращают внимание, что де-
партамент предложил пролонги-
ровать только те договоры, кото-
рые были заключены до января 
2008 года. «Но у ряда операторов 
большинство договоров были за-
ключены позже,— напоминает 
председатель гильдии Ирина Ма-
тысяк.— В результате какие-то 
компании оказываются в приви-
легированном положении».

Главной же проблемой для от-
расли госпожа Матысяк называ-
ет прописанную в законопроек-
те норму, разрешающую демон-
тировать рекламные конструк-
ции без решения суда. Это явный 
шаг назад в регулировании на-
ружной рекламы, считают в Мос-
ковской рекламной гильдии.

Павел Белавин,  
Сергей Соболев

Наружной рекламе дают пятнадцать лет
Депутаты переписывают закон «О рекламе»

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Наша позиция: давайте 
 проводить объективные 
и прозрачные торги. Но по тем 
правилам, по которым наруж-
ная реклама устанавлива-
лась в Москве до 2011 года, 
больше работать нельзя
— Владимир Черников,
руководитель столичного  
департамента СМИ и рекламы,  
в интервью ”Ъ“ в феврале 2012 года
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«Любые правила игры могут измениться»
[1] > 
— Какова была бы динамика ВВП в 
2013–2014 годах, если бы не принима-
лось никаких существенных решений в 
экономике, кроме мер ситуационного 
реагирования?
— 1–2% ВВП в год, 3% годового роста про-
мпроизводства. Мы сейчас стараемся опре-
деленными действиями стимулировать 
рост. Удастся ли это быстро сделать в течение 
одного года — я не уверен. Я думаю, что на 
это требуется по крайней мере два года: в 
случае успешной работы дополнительные 
темпы роста будут видны в 2015–2016 годах, 
это уровень в 5% роста ВВП в год.
— Что является главным в решениях на 
эти два года, без чего переход к росту в 5% 
ВВП в год будет невозможен?
— Главное — это выполнение данных обе-
щаний. Ключевое — это инвестиционный 
климат и выполнение тех решений, кото-
рые даны по «дорожным картам» правитель-
ства и АСИ — и по принятым, и по тем, кото-
рые находятся в высокой степени доработ-
ки. Я имею в виду «дорожные карты» по та-
можне, по строительному рынку, по промбе-
зопасности, по подключению к инфраструк-
туре. Кроме того, важны инвестпрограммы 
инфраструктурных монополий.
— Иностранные компании давно ут-
верждают, что до половины инвесткли-
мата в России — это проблемы ФТС. С ва-
шей точки зрения, в чем причина того, 
что при всех разговорах о реформе та-
можни, при создании Таможенного сою-
за, при множестве скандалов в этой сфе-
ре за последнее десятилетие ситуацию 
правительство изменить не смогло?
— Те, кто обладает тем или иным админис-
тративным ресурсом, всегда бьются за его 
сохранение. Таможенный кодекс Таможен-
ного союза является компромиссным. Иде-
ально было бы взять от практики регулиро-
вания таможни все самое лучшее, что есть 
в трех странах ТС — России, Белоруссии, 
Казахстане. В кодексе же не лучшие нара-
ботки, а промежуточное регулирование 
между практиками трех стран. Сейчас мы 
пытаемся этот уже сложившийся компро-
мисс улучшить.

Вторая часть проблемы — правоприме-
нение. Естественно, и здесь есть проблема 
мотивации в ФТС. Я много общаюсь с руко-
водителями таможенной службы, основная 
их мотивация — выполнить план по сборам. 
Его же можно выполнить, и не упрощая нор-
мы регулирования, вообще ничего не меняя 
— просто индексируя ставку на контейне-
ры. За последние месяцы удалось отменить 
монополию «Ростэка» в околотаможенном 
сервисе. Остальное предстоит реализовы-
вать по «дорожной карте» дерегулирования 
в таможенной сфере — важно буквальное и 
пунктуальное следование ей.
— Насколько качественным компромис-
сом вам кажутся сроки, расписанные в 
«дорожных картах»? Они не выглядят за-
вышенными?
— Это нормальные сроки. 
— То есть здесь правительство проигра-
ло давление?
— Проиграло кому?
— Тому, кто рассчитывает на длительное 
сохранение ситуации в том виде, в кото-
ром оно существует сейчас.
— Я не считаю, что проиграло. Сроки в «до-
рожных картах» рассчитывались как макси-
мально краткие, а не как компромиссные. 
Один из главных вопросов — вопрос дове-
рия к тому, что делается, и последователь-
ности. Люди готовы к решениям правитель-
ства, но хотят видеть последовательность в 
его действиях.
— После того как Россия все-таки вступи-
ла в ВТО, во многих отраслях началась 
паника, попытки «отката» ситуации на-
зад, защиты рынка. Начат ряд анти-
демпинговых расследований, в автопро-
ме срочным порядком введен утилиза-
ционный сбор, аналогичную меру про-
сят для себя почти все машиностроите-
ли, например, производители сельскохо-
зяйственной и специальной техники, 
вагоностроители, даже судостроение и 
авиапром. Вы считаете ситуацию нор-
мальной? Будете поддерживать введе-
ние утилизационных сборов в других от-
раслях?
— Во-первых, никакой паники нет. Нигде. 
Есть отрасли, где более сложная ситуация, 
есть — где более простая, потому что они на-
ходятся на разном уровне развития. В том 
числе это касается и автомобилестроения, 
где у нас есть неплохой переходный период 
к меньшему уровню защиты. Но все члены 
ВТО нарушают правила. Это как раз обычная 
ситуация, что все стараются делать то, что на-
ходится на грани или даже иногда за гра-
нью, судятся между собой. Это нормально. 

И мы, конечно, знали заранее, что тоже 
будем судиться и где-то выходить за рамки 
ВТО, а потом постепенно приводить ситуа-
цию в соответствие с правилами. Я считаю, 
что мы нарушаем точно уж не больше, чем 
другие, и делаем все в очень умеренном ре-
жиме. По утилизационным сборам — это 
нормально, что есть отраслевое лоббирова-
ние, компании стараются продлить себе 
максимально льготные условия работы. Да, 
наши партнеры по переговорам будут возра-
жать, собственно, уже начинают это делать. 
Мы ведем с ними консультации.
— А кто протестует, кроме Украины?
— Прежде всего, Евросоюз, это наш главный 
торговый и инвестиционный партнер. Идет 
нормальный диалог, как всегда бывает в та-
ких случаях. В конечном счете решение бу-
дет найдено.
— То есть система начисления утилиза-
ционного сбора в автопроме может из-
мениться?

— Любые правила игры в любой отрасли на 
любую тему могут измениться. Это нормаль-
но и в том числе касается утилизационного 
сбора, Будет лоббирование, будут перегово-
ры с партнерами, что-то может измениться.
— К чему предъявляют основные пре-
тензии — к уровню сборов, схеме их 
взимания, дальнейшей судьбе получен-
ных средств?
— Мы знаем наших партнеров, владеем не 
только той информацией, которую они вы-
дают за столом переговоров, но и из других 
источников, знаем, где просто так предъ-
явили претензии, а где на самом деле их 
можно признать обоснованными и начи-
нать искать решение. Так было и в перего-
ворах по ВТО.
— И все-таки вы поддержите введение 
сбора для других видов техники — сель-
хозмашин, вагонов и так далее?
— По сельхозтехнике более вероятно, по ва-
гонам менее вероятно. Хотя есть тема соот-
ветствия стандартам, в том числе по эколо-
гии, по безопасности, по элементарному 
уровню качества, и мы ее продолжим рас-
кручивать. Потому что из Европы, из других 
стран к нам пытаются ввозить то, что не соот-
ветствует никаким стандартам. Это не зна-
чит, что у нас не производится что-то, что не 
соответствует стандартам. Производится. И с 
этим тоже будем бороться, вопрос времени.
— Когда можно ждать решений по но-
вым сборам?
— По сельхозтехнике есть поручения, до-
вольно жесткие. По ним идет работа. По ва-
гонам не такие жесткие поручения, там ука-
зание рассмотреть эту тему и представить 
предложения.
— С 1 января и в связи со вступлением в 
ВТО и началом действия новых норм Та-
моженного союза должна серьезно изме-
ниться система железнодорожных тари-
фов. Но ни у игроков рынка, ни у опро-
шенных нами чиновников нет четкого 
представления, что в итоге произойдет. 
Вы надеетесь успеть полностью отрегу-
лировать новую схему?
— Большой неопределенности нет. Базовые 
решения, по сути, приняты, индексация 
грузовых тарифов на 2013 год составит 7%, и 
в этой части вряд ли что-то будет меняться. 
Есть отдельные темы, например, по инвес-
тиционной составляющей в тарифе. По ней 
решение может приниматься в разные мо-
менты времени, не обязательно до 1 января. 
Принцип возможности появления в желез-
нодорожных тарифах инвестсоставляющей 
правительство одобрило, доклад сделан и 
премьеру, и президенту, возражений нет. Но 
ее введение зависит от того, будут одобрять-
ся или нет конкретные проекты.
— Будет ли принято решение о частич-
ном дерегулировании основной, инфра-
структурной составляющей в тарифе, 
чтобы ОАО РЖД могло менять ее в рам-
ках определенного коридора?
— По поводу коридора ФСТ готовит мето-
дику, у них еще есть три недели, чтобы ее 
принять. У меня на совещании предвари-
тельно рассматривали подходы, которые 
там заложены. Есть разногласия пока и с 
ОАО РЖД, и с сообществом. Но они, мне ка-
жется, не громадные.

— То есть эта схема будет принята?
— Да, это будет принято.
— Решены ли проблемы с унификацией 
тарифов? ОАО РЖД оценивало свои воз-
можные убытки от унификации тари-
фов на перевозки нефти и нефтепродук-
тов, а также других грузов, на уровне бо-
лее 20 млрд рублей...
— По унификации тема непростая. ФСТ 
фактически отказалась уже от унификации 
в отношении цистерн, потому что это вело 
бы к дополнительному повышению тари-
фов по дальним направлениям. На послед-
нем совещании по поводу унификации мы 
договорились, что участники рынка вместе 
с ОАО РЖД, ФСТ и Минэнерго окончательно 
сверят цифры, поскольку расчеты монопо-
лии очень сильно отличались от расчетов 
компаний и Минэнерго. Примерно вдвое. 
А это сильно влияет на конечное решение. 
Они должны в ближайшее время оконча-
тельно сверить расчеты и тогда будет при-
ниматься решение. ФСТ уверяет, что они 
смогут найти баланс.
— Вы имеете в виду некий дополнитель-
ный рост тарифов?
— Да, но очень небольшой. Они говорят, что 
уложатся в 3%. Посмотрим. На решение есть 
время примерно до 10 декабря.
— Какова судьба госпрограммы по осво-
ению шельфа? Будет она в итоге предус-
матривать расширение допуска к шель-
фу частных инвесторов, против чего 
активно возражают «Газпром» и «Рос-
нефть», уже получившие целый ряд ли-
цензий на шельфе и рассчитывающие 
на большее?
— На данный момент Минприроды внесло 
в правительство программу, в которой за-
фиксированы основные ориентиры по раз-
витию шельфа.
— Цифры?
— Цифры важны, потому что заявки, кото-
рые представила «Роснефть» на получение 
дополнительных лицензий, в основном не 
соответствуют тем ориентирам, которые за-
ложены в проекте программы освоения 
шельфа.
— Слишком поздно собираются разве-
дывать и добывать?
— Поздно, медленно. Разведывать, прежде 
всего. Добывать — тем более. По тем двум 
месторождениям, где цифры соответствуют 
ориентирам, передачу двух новых лицен-
зий «Роснефти» премьер уже подписал. 
— То есть вы достигли с компанией ком-
промисса?

— «Роснефть» увеличила объемы до того 
уровня, которые полностью устроили и ми-
нистерство, и правительство в целом. Еще 
по одной лицензии, скорее всего, тоже мы 
найдем приемлемый вариант. По осталь-
ным 11 участкам остаются вопросы. Если 
эти 14 лицензий, например, были бы уже 
выданы, то говорить о расширении субъект-
ного состава на шельфе было бы просто бес-
смысленно. Потому что на эти лицензии 
приходится более 70% шельфа, остальное 
уже не так принципиально.
— Вариант доступа частных инвесторов 
к шельфу еще возможен?
— Есть темы, по которым больших возра-
жений ни у кого нет. Например, мульти-
клиентская съемка, самая первая стадия 
разведки. Думаю, в этой части может быть 
изменено законодательство и расширен в 
том числе и субъектный состав участников. 
Есть еще один вариант, тоже предложение 
Минприроды, применяемый во многих 
странах, где разрабатывается шельф. Это 
необходимость отказа от части лицензион-
ного участка после проведения разведки 
до определенной стадии. То есть компания 
проводит разведку, определяет, какая часть 
участка для нее более привлекательна, а от 
остальной обязана отказаться. Эта часть 
выставляется заново на те или иные виды 
торгов. Уже нашлась одна частная компа-
ния, которая предложила определенные 
условия, при которых готова освоить 
шельф: это ЛУКОЙЛ. По цифрам они соот-
ветствуют видению правительства, и ком-
пания считает такие параметры возможны-
ми. А «Роснефть» считает невозможными.
— Однако и по ЛУКОЙЛу решения нет?
— Решения нет. Вообще, в части расшире-
ния состава участников освоения шельфа 
пока решений нет. Будет совещание у пре-
мьера по программе освоения шельфа. На 
нем тема будет рассмотрена, в том числе в от-
ношении ЛУКОЙЛа.
— Но пример сделки по покупке «Росне-
фтью» ТНК-ВР показал, что даже в отно-
шении госкомпаний ситуация далеко 
не всегда развивается так, как хочет 
правительство. Ведь вы выступали про-
тив сделки и восприняли ее довольно 
болезненно?
— Тема расширения госсектора в нефтя-
ной отрасли мне не нравится в принципе, 
неважно, «Роснефть» это или, например, 
«Газпром нефть». То есть ничего лично 
именно против «Роснефти» у меня никогда 
не было и не могло быть, это просто одна из 

компаний, которая работает на рынке. Мне 
не нравится расширение госучастия.

Но на фоне этой сделки мы подтверждаем 
полностью планы приватизации, в том чис-
ле «Роснефти»: до 2018 года должно произой-
ти снижение доли государства ниже конт-
рольной либо полная продажа госпакета. И 
нынешняя сделка — шаг вперед по програм-
ме приватизации, потому что 5,66% акций 
«Роснефти» будет напрямую продано «Росне-
фтегазом» ВР, еще 13% из акций, которые на-
ходятся внутри группы «Роснефть», тоже по-
лучит ВР в счет оплаты. Таким образом, доли 
частных акционеров в «Роснефти» увеличат-
ся. И в этом смысле сделка является гораздо 
более сбалансированной, чем могла бы вы-
глядеть изначально.

Кроме того, мы посмотрели все финансо-
вые показатели по сделке, и с формальной 
точки зрения она государству выгодна. Ди-
видендный поток «Роснефти» не уменьшит-
ся, даже с учетом годовых выплат по долгам, 
которые возникнут, наоборот, мы ожидаем 
увеличения поступлений в бюджет в после-
дующие годы. Также мы рассчитываем, что 
наличие в совете директоров «Роснефти» 
двух представителей BP позволит улучшить 
корпоративное управление компанией и 
повысить ее эффективность в целом. Техно-
логии, которые применяются в ТНК BP, мо-
гут быть распространены на «Роснефть», 
улучшив ее работу и в добыче, и в переработ-
ке, где ТНК BP более эффективна — по край-
ней мере, по тем показателям, которые мы 
видим. Может быть, у «Роснефти» есть дру-
гие данные, но мы видим именно такую кар-
тину. То есть мы рассчитываем, что, нарушая 
принцип нерасширения государственного 
участия в экономике, получим другие плю-
сы от данной сделки. Ее согласование уже 
фактически завершилось.
— Сейчас начинается обсуждение спис-
ков кандидатов в советы директоров гос-
компаний. Будут ли какие-то новые под-
ходы? Возвращать чиновников не пла-
нируется?
— Нет, чиновников мы хотим вводить в ко-
митеты при советах директоров — уровня 
замминистра и руководителей департамен-
тов министерств.
— Удалось реализовать идею о том, что-
бы правительство утверждало инвест-
программу и бюджет «Газпрома»?
— Не утверждало, а рассматривало. Уже дав-
но инвестпрограммы «Газпрома» даже не 
рассматриваются на правительстве. Идея 
вернуться к этой практике есть. Более того, 
есть поручение еще Владимира Владимиро-
вича Путина как премьера по повышению 
прозрачности деятельности «Газпрома», и в 
рамках выполнения этого поручения Ми-
нэкономики подготовило предложения, ко-
торые сейчас рассматриваются. В том числе 
это связано и с рассмотрением инвестпрог-
раммы «Газпрома» правительством.
— Вы участвуете в урегулировании кон-
фликта «Газпрома» с Евросоюзом в рам-
ках антимонопольного разбирательства 
и дискуссии по Третьему энергопакету 
ЕС? Кто ведет эти переговоры?
— Переговоры ведет министр энергетики. И 
занимается этим активно, практически еже-
месячно либо в Москве, либо в Брюсселе, ли-

бо где-то еще. Докладывает по итогам и пре-
зиденту, и премьеру. Часть диалогов ведет 
непосредственно «Газпром», там, где речь 
идет исключительно о рынке газа. Часть — 
«Интер РАО ЕС», где речь идет об электро-
энергетике, здесь энергохолдинг является 
наиболее продвинутой организацией, вла-
деет большей частью информации. У меня 
была одна встреча в Москве с еврокомисса-
ром Гюнтером Эттингером и один телефон-
ный разговор с ним же еще в августе.
— Есть результаты?
— Пока, конечно, позиции далеки друг от 
друга. По антимонопольному расследова-
нию нас уверяют коллеги, что ничего поли-
тического, ничего личного, обычная проце-
дура, как против Google или еще кого-то.
— А что отвечаете вы?
— Мы поясняем, что если будут последствия 
для нас, то будут последствия для них.
— Переговоры по Третьему энергопакету 
идут безрезультатно уже не первый год. 
Сейчас у Европы дополнительная дубин-
ка в виде официально начатого антимо-
нопольного расследования. Каковы ва-
ши аргументы в переговорах и каким 
может быть компромисс?
— Во-первых, у «Газпрома» есть газ. Газ все 
равно Европе нужен. Если из-за регулятив-
ных рисков «Газпром» не сможет поставлять 
требуемые объемы, значит, цены в Европе 
вырастут. Компромисс — это и долгосроч-
ные контракты, и правила их заключения. 
Поскольку, по сути, антимонопольным рас-
следованием Еврокомиссия ставит под сом-
нение существенные условия долгосроч-
ных контрактов. Если Европа хочет рабо-
тать по другим правилам, мы должны их 
увидеть и зафиксировать. Переговоры идут 
непросто, и консультации идут непросто, 
но моя позиция заключается в том, что 
должны быть понятны долгосрочные пра-
вила игры. Либо мы действуем на рыноч-
ных принципах, но тогда органы регулиро-
вания не должны вмешиваться в то, что про-
исходит, и нужно дать возможность компа-
ниям, «Газпрому», потребителям договари-
ваться между собой по тем условиям, кото-
рые выгодны им самим.
— Вы считаете, что антимонопольное ре-
гулирование не нужно?
— Мы считаем, что оно избыточно в части 
«Газпрома». Мы объясняем партнерам, что 
Google и «Газпром» — немножко разные ве-
щи. Что Еврокомиссия слишком сильно рег-
ламентирует действия поставщиков и пот-
ребителей на этом рынке. Если мы считаем, 
что рыночные принципы здесь не могут ра-
ботать в полной мере, значит, нужны межго-
сударственные договоренности. То есть до-
говоренности на уровне России и Евросою-
за, которые будут иметь большую силу, чем 
европейские директивы. Это внутренние за-
коны, а межгосударственные соглашения, 
ратифицированные в установленном по-
рядке,— это соглашения более высокой си-
лы. Если мы хотим изобрести что-то отлича-
ющееся, если партнеры не готовы менять ев-
родирективы, значит, мы должны найти ре-
шение на надгосударственном уровне. И за-
ключить соглашения между РФ и ЕС, кото-
рые устраивали бы нас и партнеров.
— Как вы оцениваете налоговую систему 
60–66 в нефтяной отрасли?
— Я считаю, что она точно принесла больше 
пользы, чем вреда. Здесь сомнений нет. По-
нятно, что при ценах на нефть выше $100 эта 
схема работает чуть хуже, чем работала бы 
при $90, просто математически так. Это бы-
ло изначально известно.
— Новая система появится?
— Не в 2013 году. Более важный вопрос, что 
будет происходить со 100-процентной пош-
линой на темные нефтепродукты. Боль-
шинство компаний хотят, чтобы она была 
снижена. Кроме того, есть предложение как-
то подкорректировать 60. Есть предложения 
по битумам, по отдельным продуктам. Все 
они в проработке. По каким-то вопросам ре-
шения могут быть приняты быстро, по биту-
мам, например. По темным нефтепродуктам 
по итогам первого полугодия следующего 
года посмотрим и будем решать. Я думаю, 
решение принимать придется, иначе ком-
пании не перейдут к следующей стадии ра-
боты по модернизации НПЗ. Несмотря на 
обязательства по договорам с Минэнерго.
— Нефтяники уже не выполняют обя-
зательств…
— Пока не критически. Но стадия, на кото-
рой важно понимать, будет отменена пош-
лина в размере 100% или нет, близка.
— Кроме «Сургутнефтегаза», кому-то 
согласовали смещение сроков модер-
низации?
— Частично были согласованы вопросы по 
«Роснефти». В любом случае, соглашения не 
носят обязывающего характера. Они, ско-
рее, понятийные. Тем не менее неплохо, что 
они есть, потому что позволяют скоордини-
ровать работу на рынке. Я считаю важным 
дать сигнал, когда мы изменим ситуацию с 
пошлиной, чтобы компании могли осознан-
но, а не под давлением принимать решения 
по следующим этапам модернизации.

Для нас важно, чтобы не было дефицита 
топлива на рынке. По следующему году мы 
больших проблем не видим, хотя заинтере-
сованы, например, чтобы в обратных пос-
тавках бензина и отчасти зимнего дизеля из 
Белоруссии, чтобы уж точно никаких про-
блем с балансом не возникло. По 2014 году 
рисков чуть-чуть больше. И поэтому мы сей-
час компании, от которых зависит баланс, 
заставляем двигаться быстрее. В том числе 
нам нужны обязательства нефтяников, что 
они тем или иным образом решат пробле-
мы. Если не будет на рынке топлива в задан-
ный год, пусть импортируют его сами для за-
крытия баланса.

полная версия 
kommersant.ru/1874

Тема расширения госсектора в нефтяной отрасли мне 
не нравится в принципе, неважно, «Роснефть» это или, 
например, «Газпром нефть». Ничего лично именно про-
тив «Роснефти» у меня никогда не было и не могло быть

Сделано ли достаточно, чтобы темпы роста  
экономики выросли с 3–4% ВВП до 5–7%? В предыдущие 
годы сделано достаточно, чтобы мы могли рассчиты-
вать в среднесрочной перспективе на 3–4%
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Петергофу передадут 
Ропшинский дворец
На встрече с руководителями 
ведущих российских музеев, 
которая прошла в Третьяковс-
кой галерее, министр культу-
ры Владимир Мединский со-
общил, что государство пла-
нирует передать музею-запо-
веднику «Петергоф» еще один 
дворцово-усадебный памят-
ник Ленинградской области — 
Ропшинский дворец. История 
этого комплекса восходит ко 
временам Петра I, основавше-
го в Ропше «мызу» (небольшую 
усадьбу), которая потом была 
пожалована «князю-кесарю» 
Федору Ромодановскому. Усадь-
ба неоднократно меняла вла-
дельцев: в 1742 году она отош-
ла к короне, а в 1762 году, после 
того как в ропшинском дворце 
(значительно перестроенном к 
тому времени) был убит импе-
ратор Петр III, Екатерина II по-
дарила имение Григорию Ор-
лову. После смерти последне-
го Ропшу купил придворный 
ювелир Иван Лазарев, при ко-
тором комплекс был серьезно 
переустроен, и на месте спро-
ектированного в свое время 
Растрелли барочного дворца 
появился новый, построен-
ный в духе классицизма. В на-

чале XIX века Ропша снова ста-
ла собственностью император-
ского семейства.

В советское время усадьбу 
занимали сначала колхоз, за-
тем воинская часть, а затем 
птицефабрика. В начале 1990-
х в Ропшинском дворце не-
сколько раз случались пожа-
ры, а усадьба, оказавшаяся бес-
хозной, с этого времени нача-
ла приходить в упадок. На те-
кущий момент комплекс фор-
мально является федеральной 
собственностью, однако уса-
дебный парк находится в край-
не запущенном состоянии, а от 
дворца остались одни руины, 
да и те грозят рухнуть.

В этом году губернатор Ле-
нобласти Александр Дрозден-
ко выступал с предложением 
передать усадьбу частным ин-
весторам. Сообщалось также о 
том, что фонд «Константиновс-
кий» (который осуществлял ре-
конструкцию дворца в Стрель-
не) рассматривает возмож-
ность взять на себя реставра-
цию ропшинского комплекса. 
Росимущество, впрочем, эти 
известия официально не под-
твердило.

По словам директора ГМЗ 
«Петергоф» Елены Кальниц-
кой, теперь с разрешения пре-

зидента Ропшинский дворец 
будет передан из ведения Роси-
мущества Министерству куль-
туры, которое затем будет поэ-
тапно передавать комплекс му-
зею-заповеднику. Только после 
этого начнется работа над про-
ектом реставрации. «Если это 
случится, а мы можем только 
приветствовать такое реше-
ние, появится возможность со-
здать уникальный туристичес-
кий кластер, который объеди-
нит ансамбли и парки Петерго-
фа, Ораниенбаума и Ропши»,— 
сказала Елена Кальницкая.  
Рита Русакова 

Подземелья 
терм Каракаллы 
открыли для публики
Подземные сооружения вре-
мен Римской империи, нахо-
дящиеся под развалинами зна-
менитых терм Каракаллы, те-
перь доступны для посеще-
ния. Самая главная достоп-
римечательность этого архео-
логического памятника — не 
столько система коридоров, 
предназначенных, очевидно, 
для обслуживания грандиоз-
ного комплекса (общая пло-
щадь которого составляла око-
ло 25 га), сколько так называ-
емый митреум — подземное 

святилище, посвященное бо-
гу Митре. Культ Митры, со-
лярного божества из древне-
персидского пантеона, при-
шел в Рим в первые века на-
шей эры, а в III–IV веках конку-
рировал в смысле своей попу-
лярности с христианством. Его 
отличительными чертами бы-
ли тайные собрания, ритуаль-
ные трапезы и сложная систе-
ма степеней посвящения. Пос-
кольку этот культ был особен-
но распространен среди легио-
неров, расквартированных по 
всей империи, останки митре-
умов были открыты во многих 
странах Европы вплоть до Бри-
танских островов, но именно 
святилище под термами Кара-
каллы — одно из самых круп-
ных и хорошо сохранивших-
ся (сохранилась даже специ-
альная яма, где над адептами 
совершалось символическое 
«крещение» кровью жертвен-
ного быка). Этот митреум был 
обнаружен археологами в 1938 
году. Его нынешнему откры-
тию предшествовала длитель-
ная реставрация (стоимость 
которой составила около €400 
тыс.), во время которой были 
восстановлены своды и моза-
ичное покрытие пола. Василий 
Лепских

В прокат выходит 
фильм Ким Ки Дука «Пьета». 
Рецензия — в следующем ”Ъ“

МУЗЕИ

Современное искусство 
раньше пускали только в уз-
кие коридоры Хлебного до-
ма. Теперь групповая вы-
ставка художников разных 
поколений открылась в са-
мом Екатерининском двор-
це. Куратор Анастасия До-
кучаева решила собрать ра-
боты на тему патины, разру-
хи и ностальгии. ВАЛЕНТИ-
НУ ДЬЯКОНОВУ выставка по-
казалась радикальной для 
Царицыно, но недостаточ-
но бодрой для других пло-
щадок.

Есть такое направление в ис-
кусстве — институциональная 
критика. Художник не просто де-
лает работу, но ставит под вопрос 
стратегию места, где выставляет-
ся, будь то музей, галерея или вы-
ставочный зал. Шедевром инсти-
туциональной критики считает-
ся инсталляция немецкого по-
литхудожника Ханса Хааке «Оп-
рос в МоМА» (1970), известная в 
России по творческому переска-
зу концептуалиста Юрия Альбер-
та, получившего за свой «Moscow 
Poll» премию Кандинского 2011 
года. Хааке сделал стенд с вопро-
сом «Повлияет ли тот факт, что гу-
бернатор Рокфеллер не критику-
ет политику Никсона в Индоки-
тае, на ваш голос на выборах в 
ноябре?» и предложил зрителям 
опускать бумажки в боксы «да» и 
«нет». Нельсон Рокфеллер на тот 
момент был крупным спонсо-
ром и членом попечительского 
совета музея, но выходка Хааке 
осталась без последствий (прав-
да, в следующем, 1971 году его 
выставку запретил к показу дру-
гой музей — Гуггенхайма).

На видео Натальи Егоровой 
«Псевдоморфоза 2» мы наблю-
даем с высоты птичьего поле-
та за обнаженной девушкой, ко-
торая красит квелый газон в яр-
ко-изумрудный цвет. «Вот и у нас 
то же было! — рассказывала до-
вольная смотрительница на вер-
нисаже ”Тени времени“ (выстав-
ка открыта при поддержке АФК 
«Система» и галереи Марины Ги-
сич).— Когда Лужков приезжал, 
землю на газонах зеленой крас-
кой крыли, чтобы красиво!» Ра-
бота Егоровой не снималась спе-

циально для выставки, но благо-
даря хитрому умыслу кураторов 
оказалась критическим уколом, 
что называется, не в бровь, а в 
глаз. Из столкновения актуаль-
ного искусства и исторического 
факта возникает образ бывшего 
градоначальника, схожий с Чер-
вонной Королевой из «Алисы 
в Стране чудес», заставлявшей 
стражников менять окраску роз 
с белого на вишневый. 

Впрочем, и другие произве-
дения смотрят на царицынс-
кий новодел с немым укором и 
вызывают тоску у москвичей и 
гостей столицы, заставших ца-

рицынские руины. Когда-то их 
можно было достраивать, вклю-
чая воображение и романтичес-
кий настрой. Теперь же атмос-
феру утраты без характерной 
для современных художников 
ухмылки накачивают в гладко-
пись новодела оконные проемы 
с листом жести от Хаима Соко-
ла, полки с занозистыми бруска-
ми вместо книг Петра Белого и 
многослойная живопись об ан-
тичности от Валерия Кошлякова 
и Виталия Пушницкого. Но ес-
ли отвлечься от конкретных об-
стоятельств выставки, то ее глав-
ный принцип выглядит не столь 
уж полемичным. Речь здесь идет 
о материи неуловимой и везде-
сущей. Покажите искусство, ко-
торое от времени свободно. Про-
цесс старения и распада вклю-
чен как одно из измерений в три 
работы. Инсталляция Хаима Со-
кола тихо ржавеет. Павильон 
из чая и ветра от группы «Миш-
Маш» тихо рассыпается, обна-
жая каркас. Параллельно со ста-
рением членов неизвестной 

нам семьи на паспортных фото-
графиях растет на четырех — по 
числу персонажей — шарах дре-
весный грибок в инсталляции 
Натальи Хлебцевич.

«Тень времени» на редкость 
удачно вписывается в несущес-
твующую — пока — стратегию 
показа современности в Цари-
цыно. Здесь искусство весомое и 
понятное, но без компромиссов 
с массовым вкусом. С меланхо-
лией, однако, перебор, что пред-
сказуемо с таким количеством 
питерцев в списке участников. 
Нельзя забывать однако, что ис-
кусство разрушения может быть 
и веселым, как доказал своими 
машинами Жан Тенгели. Роль 
человечества, расстающегося с 
прошлым смеясь, взяли на се-
бя ветераны концептуализма 
Игорь Макаревич и Елена Ела-
гина. «Портрет рулевого» (1994) 
— это бюст Маркса с велосипед-
ным рулем на макушке. Вещь 
удивительно уместная на вы-
ставке, где есть далекие руины, 
но нет отечественной истории.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Новодельное старение
«Тень времени» в Царицыно

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

Бескровный ужас
«Todd» «Короля и Шута» на московской сцене

В столичном Театре киноак-
тера прошли премьерные 
показы мюзикла группы 
«Король и Шут» «Todd». 
БОРИС БАРАБАНОВ так и не 
смог почувствовать себя 
комфортно на территории, 
пограничной между рок-
концертом и мюзиклом.

В том, что группа «Король и 
Шут» обратилась к жанру мю-
зикла, нет ничего неожиданно-
го. Петербургский панк-кол-
лектив силен в рассказе исто-
рий, это, можно сказать, его 
ноу-хау, по части придумыва-
ния сюжетов и персонажей с 
«кишами» в русском роке неко-
го рядом поставить, а фронт-
мен Михаил Горшенев (он же 
Горшок) рано или поздно дол-
жен был попробовать силы на 
театральных подмостках.

В каталоге «Короля и Шута» 
— прорва тем для оригиналь-
ного мюзикла, но группа вы-
брала сюжет, буквально только 
что экранизированный в Гол-
ливуде Тимом Бёртоном. Это 
история лондонского парикма-
хера Суини Тодда, сравнимая 
по популярности с похождени-
ями Джека Потрошителя. Тим 
Бёртон и исполнитель главной 
роли Джонни Депп использова-
ли бродвейский мюзикл Стиве-
на Сондхайма, впервые постав-
ленный еще в 1979 году, а не-
давно переживший парижс-
кую постановку (см. ”Ъ“ от 1 ию-
ня 2011 года). Группа «Король и 
Шут» написала все сама. Произ-
ведение получило название 
«Todd» и подзаголовок «зонг-
опера ужасов», хотя в спектакле 
обошлись без единой капли 
крови.

Работа над спектаклем изна-
чально велась под крышей Рос-
сийского академического мо-

лодежного театра, а параллель-
но группа записывала песни из 
мюзикла в студии, привлекая 
самых ярких и демонических 
вокалистов — Константина 
Кинчева, Глеба Самойлова, 
Билли Новика. Альбом в двух 
частях представлял собой обая-
тельную и ровную запись, до-
ступности и очарования ей до-
бавил голос рассказчика Вени-
амина Смехова. Важно, что это 
все же была работа рок-группы, 
а не театральной труппы, и ма-
териал можно было оценивать 
по самым высоким рок-н-рол-
льным меркам. Ступив на тер-
риторию профессионального 
театра, создатели мюзикла по-
чувствовали себя гораздо ме-
нее уверенно.

Проект претерпел множест-
во метаморфоз. Постановка 
переехала под крышу Театра 
киноактера, менялись режис-
серы. Тот, что выходил на пок-
лоны на премьере, Владимир 
Золотарь, принял дела за две 
недели до запуска спектакля. 
Но главное, что произошло с 
«Тоддом»,— сюжет был пере-
несен из XVIII века в современ-
ность, в условный «панковс-
кий» Лондон.

Группа «Король и Шут» не ме-
няет панковских привычек и 
даже в храме искусства не на-
чинает вовремя. Пока зрители 
толкались в фойе, ожидая, ког-
да откроют двери, корреспон-
дент ”Ъ“ рассматривал про-
граммку, в которой не нашлось 
места для фото исполнителей 
главных ролей, зато целую 
страницу занимало изображе-
ние мужчины с мобилой и в 
красной рубахе, похожего на 
предводителя ОПГ. Написано 
было, что это генеральный про-
дюсер Владислав Любый.

На сцене все было схематич-
но. Кирпичные стены, частич-
но украшенные хулиганским 
граффити, в том числе — ог-
ромным арлекином, символом 
«Короля и Шута». Лавка Ловетт, 
где подавали пирожки из 
жертв Тодда, была обозначена 
кафельными стенами и высо-
кими «стоячими» столами. Ци-
рюльня Тодда — просто кресло 
из парикмахерской, которое 
выкатывали на крышу забега-
ловки. Музыканты «Короля и 
Шута» располагались в глубине 
сцены на вертикальной конс-
трукции, уходившей под пото-
лок. Зал Театра киноактера ос-
новательно усилили концерт-
ной аппаратурой.

Люди, которые были при-
званы реализовать для зрите-
лей сюжет «Тодда», хороши 
каждый в своем деле, но соче-
тание рок-концерта с театраль-
ной постановкой явно пока не-
подъемная задача для труппы. 
Поклонники «Короля и Шута» 
остались в целом довольны, у 
группы очень преданная паст-
ва, но с точки зрения рок-кон-
церта звук оставлял желать 
лучшего. В этом зале явно ред-
ко выставляют такой мощный 
и сложный аппарат. В свою 
очередь, случайные зрители, 
пришедшие на интригующее 
слово «мюзикл» и сюжет, зна-
комый по фильму с Джонни 
Деппом, с трудом могли выдер-
жать натиск на барабанные пе-
репонки, а главное — для них 
в труппе не было ни одного 
персонажа, который был бы 
озвучен «вокалом» в традици-
онном смысле. Даже прекрас-
ная недооцененная певица 
Ирина Епифанова, играющая 
в нескольких спектаклях Теат-
ра киноактера, а в «Тодде» 

изображающая одного из рас-
сказчиков, не смогла предъ-
явить свои качества в лучшем 
виде — не позволил звук и об-
щий сумбур, и в финале ей 
пришлось уже не петь, а над-
садно кричать. Второй рассказ-
чик, вернувшийся в группу 
«Король и Шут» гитарист Алек-
сандр Леонтьев, он же «Рене-
гат», перемещался по сцене 
как шкаф с дистанционным 
управлением, явно не чувс-
твуя себя на ней своим.

Казалось, что большинство 
людей на сцене в принципе не 
имеют опыта работы с «неви-
димыми» мюзикловыми мик-
рофонами, крепящимися пря-
мо на голову. С другой сторо-
ны, для драматических акте-
ров, имеющих театральный 
опыт (например, для Андрея 
Клюева в роли Судьи), пение с 
рок-группой — непосильная 
задача. Постановщикам при-
шлось «заполировать» эту фа-
тальную эклектику балетны-
ми и акробатическими номе-
рами, которые все равно не 
скрыли дефицита органики в 
действе. Наконец, Михаил 
Горшенев в главной роли не 
показал ни одной новой ак-
терской краски за пределами 
той палитры, которая знакома 
по основному персонажу его 
жизни — вокалисту группы. 
Там он король, но держать пуб-
лику два часа на одном зло-
бном взгляде исподлобья не-
возможно.

В залах особняка Румянцева, 
филиале Государственного 
музея истории Санкт-Петер-
бурга, открылась выставка к 
100-летию Давида Гоберма-
на. Работы одного из послед-
них ленинградских модер-
нистов самого что ни на есть 
первого эшелона смотрела 
КИРА ДОЛИНИНА.

Давид Гоберман не дожил до 
своего столетия всего девять лет. 
Это очень долгая жизнь для чело-
века вообще, а для художника и 
подавно. Первые работы на се-
годняшней большой ретроспек-
тиве датированы 1930-ми года-
ми, последние — 2000-ми. Уче-
ник Тырсы, собеседник Юдови-
на, слушатель лекций Пунина, 
знакомый Альтмана и Марке 
— человек другого века, другой 
крови, другого глаза, наконец. 
Для него все то, что у нас прохо-
дит по ведомству классическо-
го модернизма, было самым что 
ни на есть актуальным искусст-
вом. И настроив в самом нача-
ле свою живопись под «францу-
зов», то есть впуская свежий цвет 
и воздух в программно неакаде-
мические свои пейзажи и натюр-
морты, Гоберман искренне про-
нес веру в торжество этой живо-
писи до самого конца.

Верность живописи как тако-
вой — самое поразительное, о 
чем рассказывает эта выставка. 
Это тихое искусство негромко-
го человека, всю жизнь ведуще-
го бесконечный диалог с искус-
ством живописи. Здесь вообще 
нет громких звуков — ни в био-
графии, ни в работах. Еврейс-
кий мальчик из Минска приехал 
в 1929 году в Ленинград, где от-
работал положенный рабочий 
стаж и поступил на архитектур-
ное отделение Академии худо-
жеств. Быстро понял, что архи-
тектором не будет, а вот уроки у 
Николая Тырсы посещал усерд-
но. Учеником так называемой ле-
нинградской школы так и остал-
ся. Сам же отправился в Минск 
работать в картинной галерее, 
был призван и до конца войны 
форму уже не снимал. 

Потом — маленькие персо-
нальные выставки, куча науч-
ных публикаций, посвященных 

народному (молдавскому и за-
падноукраинскому) искусству, 
кандидатская диссертация, ста-
тьи про еврейские надгробия — 
все в стол, ежегодные экспеди-
ции и много-много живописи. 
Маленькой и побольше, масло, 
темпера, гуашь, акварель, каран-
даш. Очень много пейзажей, еще 
больше натюрмортов. Пейзажи 
очень французистые — у Гобер-
мана, как он сам признавался, и 
Кама и Нева, все немного по Мар-
ке выстроены. А вот натюрморты 
ни на кого не похожие. Немно-
гословные, минималистичные 
до бедности, приглушенные по 
цвету, абсолютно фантазийные 
и абсолютно реалистичные при 
этом. «Я рисую сосуд, его фор-
мы набирают живую силу. Кон-
туры становятся подвижны, вы-
ходят из-под власти симметрии. 
Сосуд превращается в своеобраз-
ное изваяние <…> Выведенный 
из состояния анабиоза предмет 

обретает новую жизнь». У друго-
го художника такие слова озна-
чали бы его персональное виде-
нье, тайную машинерию. Для Го-
бермана это непреложная исти-
на — его натюрморты почти все 
есть результат вот этого оживле-
ния предмета. Его сосуды выхо-
дят на полотна в роли статуэток, 
его статуи принимают несвойс-
твенные им вообще-то позы, де-
ревья обретают физиономии, а 
сушеные воблы на салфетке рас-
плываются в улыбке.

Выставка в особняке Румянце-
ва очень полна и, конечно, этим 
абсолютна роскошна. Выставле-
ны самые ранние, мало кем во-
обще виданные, вещи, собра-
ны работы из коллекций Русско-
го музея и нескольких частных 
коллекций. Если бы Гоберман 
был широко известен, я бы ска-
зала, что вещей на выставке да-
же слишком много. Но Гоберман 
известен до обидного мало. Его 
тихое искусство очень внятно и 
очень уместно смотрелось бы в 
ряду Тырса–Лапшин–Русаков, 
но его там почему-то нет. Каж-
дый юбилей его имя из художес-
твенного небытия вытаскивают 
на свет божий люди и организа-
ции, связанные с изучением ев-

рейского искусства. Безусловно, 
Гоберман был значительной ве-
личиной в этой дисциплине, но 
само его искусство еврейским 
можно назвать только по давно 
отмененной графе в паспорте. Да 
и что это такое, еврейское искус-
ство? Над этим вопросом бьются 
вот уже скоро полтора века, а от-
вета все нет. Если отбросить под-
счеты еврейских имен в слав-
ном списке мирового авангарда, 
то остается только почти неуло-
вимая взвесь из ощущений. Не-
которые считают, что еврейское 
искусство характеризует особая 
графичность, что понятно, если 
учесть, какое значение имело на-
писание букв в культуре, отрица-
ющей изображение. Другие вы-
водят из того же корня особое от-
ношение еврейских художни-
ков к плоскости. Гоберман-ху-
дожник с ними мог бы и согла-
ситься — кому как не ему, знато-
ку затейливой вязи с могильных 
камней, оживлять плоскость 
листа или холста? Однако все это 
вилами по воде. А вот имя это 
помнить стоит — не так у нас бы-
ло много последовательных мо-
дернистов, живопись которых 
хотела сказать и говорила почти 
только о себе самой.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Живая мертвая натура
Выставка к столетию Давида Гобермана

На грани между 
рок-концертом 
и мюзиклом участники 
группы «Король и Шут» 
держатся не очень 
уверенно  
ФОТО ИВАНА КОБЯКОВА

Творчество Давида 
Гобермана показыва-
ет: веру в торжество 
своей живописной 
манеры он пронес 
до конца жизни  ФОТО 

АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Выставка «Тень време-
ни» напоминает о ху-
дожественном на-
правлении под назва-
нием «институцио-
нальная критика» — 
в нем художники под-
вергают сомнению 
стратегию места, в ко-
тором выставляются  
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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спорт

Вчера «Зенит», пережив кошмарное 
начало домашнего матча предпос-
леднего тура группового этапа Лиги 
чемпионов против «Малаги», пропус-
тив два гола за первые десять минут, 
смог добиться ничьей — 2:2 — в матче 
с лидером группы C. Она могла сохра-
нить ему шансы на выход в play-off 
главного еврокубка, который уже точ-
но покинет другой российский участ-
ник — «Спартак».

Казалось, что «Зениту» вчера должно 
было быть проще, чем накануне «Спар-
таку». «Малага» все-таки далеко не «Барсе-
лона». А набранные ею в предыдущих че-
тырех турах десять очков позволяли гос-
тям уже не беспокоиться по поводу play-
off и выставить на игру в Санкт-Петербур-
ге — ну не резервный, безусловно, но и не 
тот, что можно было бы назвать абсолют-
но сильнейшим, состав. «Малага», склады-
валось ощущение, не собиралась ради оч-
ков истекать кровью.

Между тем «Зенит» вчера пережил кош-
мар похуже, чем тот, который пережил в 
«Лужниках» «Спартак». Похуже, чем тот, 
который сами зенитовцы пережили в 
субботу, когда брошенная с их сектора на 
химкинском стадионе петарда ранила ди-
намовского вратаря Антона Шунина, пос-
ле чего перед чемпионами России зама-
ячила реальная перспектива заработать 
техническое поражение. Это был жуткий 
кошмар.

«Зенит», не успев толком ничего со-
здать у чужих ворот, пропустил «дупле-
том» два гола в течение буквально одной 
минуты. И это были дурацкие голы. Пер-
вый родился из провала на правом флан-
ге, по которому проскочил Себастьян Фер-
нандес, и провала в центральной зоне, 
куда забежал шустрый Диего Буонанот-
те. Ему не надо было никого обводить — 
просто перекладываешь мяч поудобнее 
под ногу и расстреливаешь беззащитно-
го Вячеслава Малафеева.

Второй «привез» голкипер «Зенита». 
Малафеев допустил ошибку из тех, кото-
рые вратари помнят годами и которые 
иногда ломают карьеры. Ситуация бы-
ла кристально ясной. Мяч в штрафной, 
никакого прессинга — и надо отпасо-
вать кому-нибудь из своих. Малафеев от-
пасовал Роке Санта Крусу. Ветеран не по-
жадничал и дал возможность отличить-
ся Фернандесу.

«Спартак» уступал «Барселоне» со сче-
том 0:2 к исходу стартового получаса мат-
ча, «Зенит» — спустя десять минут пос-
ле его начала. Он, конечно, ринулся ис-
правляться. Халк пытался чуть ли не вта-
щить мяч в ворота, натолкнувшись в ито-
ге на могучее плечо защитника. Он же за-
работал «стандарт» в метре от штрафной 
и, взявшись его исполнить, едва не закру-
тил мяч в угол.

У «Зенита» многое не клеилось, но он по 
крайней мере наседал. Старался наседать 
— напарываясь иногда на неприятные ис-
панские атаки, но и сооружая собствен-
ные. Некоторым из них не хватало достой-
ного завязки последнего штриха. Данни в 
штрафной неловко наступил на мяч. Алек-

сандр Кержаков, пальнув с ходу в ближ-
ний угол, угодил во вратаря Вильфредо Ка-
бальеро. А пас на Данни, грозившему «Ма-
лаге» бедой, вышел немножко неточным.

Перед перерывом «Зенит» очутился 
совсем близко от того, чтобы отставание 
сократить. Томаш Губочан с линии штраф-
ной аккуратно забрасывал мяч в угол. «Ма-
лагу» выручил растянувшийся в балетном 
прыжке и смахнувший опасность широ-
кой ладонью Кабальеро. У «Зенита» не вы-
шло забить перед отдыхом, зато получи-
лось забить сразу после него. Данни здо-
рово, касанием, обработал фланговый 
навес и нанес «бильярдный» по меткос-
ти удар — мяч ввинтился в дальний угол, 
стукнувшись о стойку. Стадион забурлил. 
«Зенит» еще прибавил.

Тот же Данни вскоре после своего успе-
ха едва опять не переиграл Кабальеро — 
на этот раз тот встал на пути мяча грудью 
в самом буквальном смысле этого слова. 
А шанс Кержакова был из категории стоп-
роцентных. Он уже уложил на газон гол-
кипера, и оставалось лишь спокойно от-
править мячик в открытый угол. Кержа-
ков отправил его в сетку, но — с внешней 
стороны ворот.

«Малаге» стало тяжко. В этой Лиге чем-
пионов еще не доводилось видеть, чтобы 
она отбивалась так суматошно, так натуж-
но, чтобы все ее игровые механизмы, ко-
торые, по сути, не давали сбоев, так гром-
ко скрипели. «Малага», правда, погасила 
спустя четверть часа мучений зенитовс-
кий порыв. Но концовка все равно была 
за хозяевами. Опять — шансы, опять — 
загубленные. И уже когда потерпеть гос-
тям надо было чуть-чуть, около пяти ми-
нут, Виктор Файзулин равновесие восста-
новил. Ничья — не лучший исход для «Зе-
нита», но и не худший, учитывая катастро-
фу первых минут.

Не выиграв, «Зенит» остался аутсайде-
ром группы C, однако в отличие от «Спар-
така» с надеждами на выход в play-off сра-
зу, во всяком случае, не расстался. Его пер-
спективы зависели от исхода состоявше-
гося поздно ночью матча «Андерлехт»—
«Милан»: бельгийский клуб опережал 
российский на очко, итальянский — на 
два. В любом случае за play-off еврокубков 
в заключительном туре, в котором «Зе-
нит» отправится в гости к миланцам, он 
сражаться будет.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» отыграл начало
Пропустив два быстрых гола, он добился ничьей в матче с «Малагой»

Спустя три часа после проиг-
рыша «Барселоне» и вылета 
из Лиги чемпионов «Спартак» 
лишился шансов пробиться 
и во второй по значимости ев-
рокубок — Лигу Европы. Это 
стало ясно после победы 
«Бенфики» над «Селтиком» 
2:1. Скандальный матч выиг-
рал «Шахтер». Украинский 
клуб, поправ принцип fair 
play, разгромил «Норшел-
ланн» 5:2 и вышел из группы 
E, в которой на вторую путев-
ку в play-off претендуют 
«Ювентус» и «Челси». 

Чтобы зацепиться хотя бы 
за второй по статусу еврокубок, 
«Спартаку» требовалась либо 
ничья в матче «Бенфики» и «Сел-
тика», либо победа шотланд-
цев, которая гарантировала бы 
им место в 1/8 финала Лиги чем-
пионов. Однако не случилось 
ни того ни другого. «Бенфика» 
нанесла «Селтику» поражение, 
причем минимальный счет — 
2:1 в пользу португальцев — не 
отражает характер матча.

После встречи в Лиссабоне 
главный тренер хозяев Жоржи 
Жезуш был предельно открове-
нен и сказал то, что замалчива-
ли его более политкорректные 
коллеги из «Спартака» и «Бар-
селоны». «“Селтику“ везет в ны-
нешней Лиге чемпионов. Се-
годня они в очередной раз ни-
чего не создали и вполне могли 
пропустить три или четыре мя-
ча. Но все закончилось только 
нашей минимальной победой. 
Они же забили просто из ничего. 
У шотландцев есть шансы, чтобы 
пройти дальше, но ”Бенфика“ и 

”Спартак“ однозначно сильнее 

”кельтов“. Шотландцам чудом 
удалось победить ”Барсу“. Толь-
ко из-за этого они находятся в хо-
рошей позиции»,— заявил Жор-
жи Жезуш. Эмоции португаль-
ского тренера легко понять: хо-
зяева были на голову выше «Сел-
тика», обстучали штанги и пе-
рекладины ворот Фрэзера Фор-
стера, однако победу вырвали 

лишь в середине второго тайма 
после гола Эсекьеля Гарая.

Перед последним туром в 
спартаковской группе G сложи-
лась довольно любопытная си-
туация. «Селтик» и «Бенфика», 
борющиеся за выход в play-off и 
набравшие по семь очков, сыг-
рают с немотивированными со-
перниками. Португальцы пое-
дут на Camp Nou к «Барселоне», 
которую уже не сдвинуть с пер-
вого места, а в гости к шотлан-
дцам пожалует «Спартак», кото-
рому уже не всплыть со дна тур-
нирной таблицы. Чтобы выйти 
в 1/8 финала, «Бенфике», имею-
щей преимущество над «Селти-
ком» по личным встречам, нуж-
но сыграть не хуже шотландцев.

Первым из группы E, в кото-
рой выступает действующий об-
ладатель Кубка чемпионов «Чел-
си» и чемпион Италии «Ювен-
тус», вышел «Шахтер». Однако на 
триумф украинцев бросил тень 
скандал в матче с «Норшеллан-
ном». Эта игра складывалась для 
горняков весьма непросто: дат-
чане остервенело лезли на воро-
та Андрея Пятова, «Шахтер» хао-

тично отбивал наскоки, но в се-
редине первого тайма все-та-
ки пропустил. И тут произошел 
эпизод, затмивший сам матч. 
Игрок «Норшелланна» получил 
травму; мячом в это время владе-
ли датчане и выбили его за боко-
вую линию, чтобы их партнеру 
по команде оказали помощь. Ря-
довая ситуация, каких наберет-
ся великое множество в любом 
матче. Датчане ждали, что сопер-
ник согласно принципу fair play 
вернет им мяч. Хавбек «Шахте-
ра» Виллиан вроде бы так и сде-
лал: он сильно ударил в сторону 
ворот «Норшелланна» в расчете 
на то, что голкипер заберет мяч. 
Однако форвард украинцев Лу-
ис Адриану перехватил переда-
чу, обвел Йеспера Хансена и про-
бил по пустым воротам. Эта был 
скандал, едва не переросший в 
массовую потасовку — в центре 
поля команды сошлись стенка 
на стенку. Главный арбитр встре-
чи Антони Готье был вынужден 
засчитать мяч: футбольных пра-
вил «Шахтер» не нарушал.

Уже после матча футболис-
ты украинского клуба говори-

ли, что хотели тут же предоста-
вить «Норшелланну» шанс за-
бить ответный гол, однако в со-
ставе «Шахтера» нашелся еще 
один беспринципный игрок — 
Тарас Степаненко, отобравший 
у соперника мяч, когда осталь-
ные горняки уже были готовы 
расступиться и открыть дорогу 
к воротам Пятова.

Негодованию датчан не было 
предела. Они понеслись в атаку 
и даже забили гол, что выгляде-
ло высшим проявлением спра-
ведливости, но в конце кон-
цов были разгромлены более 
сильным соперником 2:5. При-
чем хет-трик в этой игре сделал 
именно Луис Адриану, каждое 
касание мяча которого датский 
стадион встречал свистом.

Вот так «Шахтер» вышел в 1/8 
финала, где уже точно не сыгра-
ет либо «Челси», либо «Ювентус». 
Во вторник два гранда встре-
чались в Турине. Матч «жизни 
и смерти», как его окрестили в 
Италии, выиграли хозяева. И 
ведь не скажешь, что они побе-
дили исключительно благодаря 
везению, забив два мяча после 
рикошетов. Дезориентирован-
ный голкипер «Челси» Петер Чех 
был бессилен спасти свою ко-
манду. Блистательного вратаря, 
сделавшего несколько классных 
сейвов, подвели партнеры по ко-
манде, начисто проигравшие ту-
ринцам центр поля и создавшие 
считанное число стоящих мо-
ментов у ворот «Ювентуса».

Формально после поражения 
0:3 «Челси» еще сохраняет шан-
сы на выход в play-off. В послед-
нем туре англичане на своем по-
ле встречаются с безнадежным 
аутсайдером «Норшелланном», 
однако даже победа не гаранти-
рует им попадание в следующий 
раунд. В другом матче последне-
го тура «Шахтеру» и «Ювентусу» 
достаточно будет сыграть вни-
чью, и тогда «Челси» ничто не 
спасет. Похоже, что в руководс-
тве лондонского клуба уже сми-
рились с вылетом из Лиги чем-

пионов: вчера был отправлен в 
отставку главный тренер англи-
чан Роберто Ди Матео (см. мате-
риал на этой странице). «Думал, 
что эта команда должна побеж-
дать ”Ювентус“»,— обронил на 
пресс-конференции итальянс-
кий тренер.

В минувшем туре героичес-
кий матч провела «Валенсия». 
Она билась с одной из самых 
стабильных команд Европы 
— «Баварией» — и, даже остав-
шись в меньшинстве после уда-
ления Антонио Баррагана, не 
переставала терзать мюнхен-
цев. Кажется, немцы не ожида-
ли такой прыти от соперника: 
они рассчитывали, что, полу-
чив численное преимущество 
уже на 33-й минуте, методично 
расшатают оборону «Валенсии» 
и в конце концов додавят измо-
танного соперника. Однако ис-
панцы не уступали противни-
ку ни пяди земли родного ста-
диона Mestalla и повели в счете 
после гола Софьяна Фегули. От 
унижения «Баварию» спас То-
мас Мюллер, чей мяч в концов-
ке встречи помог немцам вы-
рвать ничью.

В группе F все ясно: «Бава-
рия» и «Валенсия» уже вышли в 
1/8 финала (вопрос лишь в том, 
какой клуб займет первое мес-
то), а белорусский БАТЭ, рьяно 
стартовавший в Лиге чемпио-
нов, попал в Лигу Европы.

Интрига в группе H, где еще 
в прошлом туре выход в play-
off гарантировал себе «Манчес-
тер Юнайтед», крутится вок-
руг второй путевки в 1/8 фина-
ла. На нее претендуют «Галата-
сарай», во вторник обыгравший 
резервный состав манчестер-
цев 1:0, и ЧФР, разбивший «Бра-
гу» 3:1. Расклад сил в этом проти-
востоянии такой же, как и в паре 
«Бенфика»—«Селтик»: для попа-
дания в следующий раунд Лиги 
чемпионов «Галатасараю» нужно 
сыграть с «Брагой» не хуже, чем 
ЧФР с немотивированным МЮ.

Петр Кузнецов

«Шахтер» взял верх над принципом
И вышел в 1/8 финала Лиги чемпионов

Катастрофический дебют матча 
с «Малагой» стоил «Зениту» 
(в синей форме — Халк) 
двух потерянных очков

В пятом туре группового этапа Лиги Европы
 «Анжи» принимает «Удинезе». 
Отчет о матче — в завтрашнем номере ”Ъ“

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА

«Филадельфия»—«Торонто» 106:98. «Нью-Орлеан»—«Нью-Йорк» 80:102. «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Бруклин» 95:90.

Хоккей
Чемпионат КХЛ

«Амур»—«Металлург» (Нк) 5:1. «Трактор»—«Барыс» 0:3. «Металлург» (Мг)—«Авангард» 1:2. «Салават Юлаев»—«Спартак» 4:1. «Автомобилист»—«Югра» 
1:2 (буллиты). «Нефтехимик»—«Донбасс» 4:3 (буллиты). «Ак Барс»—«Динамо» (Р) 6:2. ЦСКА—«Локомотив» 0:4. СКА—«Северсталь» 3:2.

РЕГЛАМЕНТ
РФС отложил реформы
На состоявшемся вчера засе-
дании исполкома Российско-
го футбольного союза (РФС), 
вопреки ожиданиям, вопрос о 
внесении изменений в регла-
мент чемпионата России не рас-
сматривался. Напомним, что во 
вторник Российская футболь-
ная премьер-лига (РФПЛ) вы-
ступила с инициативой вне-
сти ряд корректив в правила. 
В частности, РФПЛ во избежа-
ние инцидентов, подобных то-
му, что случился 17 ноября на 
матче «Динамо»—«Зенит», пре-
рванном после того, как в гол-
кипера динамовцев Антона Шу-
нина бросили петарду, предло-
жила продавать билеты на мат-
чи только по паспортам, реали-
зовывать билеты на гостевые 
сектора на стадионах исключи-

тельно через структуры коман-
ды, играющей на выезде, а так-
же ввести в практику дисквали-
фикации не только стадионов 
целиком, но и отдельно госте-
вых секторов.

Как заметили в РФС, вышеоз-
наченные вопросы в повестке 
дня исполкома вообще не стоя-
ли. Вместо этого РФС утвердил 
внесение корректив в кален-
дарь чемпионата России. Реше-
но, что матчи 20-го тура пере-
носятся с декабря 2012 года на 
весну 2013 года. Первоначаль-
но планировалось, что 20-й тур 
будет сыгран 13 декабря. Но-
вая дата — 9–11 марта, когда, со-
гласно календарю, должны бы-
ли играться матчи 21-го тура. Та-
ким образом, даты туров начи-
ная с 21-го до окончания чемпи-
оната сдвигаются на одну неде-

лю и первенство России завер-
шится 26 мая. Кроме того, фи-
нальный матч розыгрыша Куб-
ка России перенесен с 26 мая на 
1 июня 2013 года.

«Что касается матчей Фут-
больной национальной ли-
ги, то сезон также будет про-
длен, удовлетворена соответс-
твующая просьба руководите-
ля ФНЛ»,— отметил президент 
РФС Николай Толстых. По сло-
вам главы РФС, коррективы в 
календарь внесены по просьбе 
главного тренера сборной Рос-
сии Фабио Капелло, который 
хотел, чтобы у игроков наци-
ональной команды перед мат-
чем отборочного турнира чем-
пионата мира против сбор-
ной Португалии (7 июня 2013 
года) была игровая практика. 
 «Р-Спорт», ИТАР-ТАСС

Разгромный проигрыш 
«Ювентусу» и практически 
полная потеря шансов выйти 
в play-off Лиги чемпионов 
стоили поста главному тре-
неру «Челси» Роберто Ди 
 Маттео. Вчера английский 
клуб, которым владеет 
 Роман Абрамович, объявил 
о его увольнении.

Объявление об отставке Ро-
берто Ди Маттео появилось на 
официальном сайте «Челси» 
спустя несколько часов после 
того, как английский клуб, по-
терпев разгромное поражение 
от «Ювентуса» (см. материал на 
этой странице), по сути, попро-
щался с главным еврокубком. 
Лондонская команда является 
его обладателем и впервые вы-
играла Лигу чемпионов, одо-
лев в майском финале в серии 
пенальти «Баварию», имен-
но под руководством италь-
янского специалиста. Причем 
специалиста, возглавившего 
ее, можно сказать, в экстрен-
ном порядке. В марте «Челси», 
находившийся в игровом кри-
зисе, уволил Андре Виллаша-
Боаша, и его место занял тру-
дившийся помощником пор-
тугальца Ди Маттео — как счи-
талось, просто чтобы дотянуть 
до конца сезона, испорченно-
го при Виллаше-Боаше, а по-
том сдать пост какому-нибудь 
более рейтинговому тренеру. 
Но все вышло несколько ина-
че, и летом итальянец из вре-
менно исполняющего обязан-
ности превратился в наставни-
ка полноценного.

В некоторых клубах для тре-
нера такой успех, какого до-
бился Ди Маттео (а это ведь бы-
ла первая в истории победа 
«Челси» в Лиге), не исключено, 
надолго стал бы надежной ин-
дульгенцией. Но в случае с ним 
о возможной отставке английс-
кие газеты писали еще до мат-
ча с «Ювентусом». Роман Абра-

мович уже давно приучил к то-
му, что у тех, кто руководит его 
командой, индульгенций не 
бывает, и расстаться с должнос-
тью они могут в любой момент.

Роберто Ди Маттео был вось-
мым главным тренером «Чел-
си» за те девять лет, что тот при-
надлежит российскому милли-
ардеру,— после Клаудио Рань-
ери, Жозе Моуринью, Авраама 
Гранта, Луиса Фелипи Скола-
ри, Гуса Хиддинка, Карло Анче-
лотти и Андре Виллаша-Боаша. 
Его предшественники тоже со-
вершали прорывы. Моуринью, 
например, выиграл с «Челси» 
первый за полвека чемпионс-
кий титул в Англии. С Грантом 
команда попала в свой первый 
финал Лиги чемпионов. С Ан-
челотти — сделала первый ан-
глийский «дубль», взяв за один 
сезон и золото национально-
го первенства, и Кубок страны. 
Но со всеми ними в «Челси» 
расставались, не задумываясь 
ни о наградах, ни о необходи-
мости платить серьезную неус-
тойку за разрыв договора.

Роберто Ди Маттео, так по-
лучилось, проработал с «Чел-
си» всего около восьми меся-
цев. Но этот коротенький срок 
вместил в себя довольно мно-
го событий самых разных от-
тенков. В статусе исполняюще-
го обязанности Ди Маттео пе-
режил звездный час, выиграв 
Лигу чемпионов и Кубок Ан-
глии. Уже будучи полноцен-
ным главным тренером, блес-
тяще начал очередной чемпио-
нат: в восьми турах — семь по-
бед и ничья. Этот старт застав-
лял говорить о разумно потра-
ченных «Челси» на летнюю се-
лекцию £80 млн, а также о том, 
что в лице флегматичного Ди 
Маттео он сделал приобрете-
ние, может быть, и поценнее, 
чем появившиеся в Лондоне в 
межсезонье футболисты Эден 
Азар и Оскар.

Но ярко-белая полоса к нояб-
рю сменилась угольно-черной: 
«Челси» не побеждал уже в че-
тыре турах чемпионата подряд 
и опустился с верхней строч-
ки таблицы на третью. Плюс — 
провал в Лиге чемпионов. Плюс 
— напоминания о том, что с по-
мощью одаренных новичков 
Ди Маттео обещал добавить иг-
ре «Челси» красок, сделать ее бо-
лее атакующей, а в действитель-
ности она по-прежнему тускло-
вата. Проверить, временный ли 
это спад, способен ли Ди Маттео 
снова «разогнать» команду, уже 
не удастся.

«Разгонять» ее будет другой 
главный тренер. «Челси», объяв-
ляя об уходе Роберто Ди Маттео, 
заверил, что в ближайшее вре-
мя обнародует информацию, 
касающуюся нового настав-
ника. А букмекерская контора 
William Hill моментально выве-
сила на своем сайте список из 
двух десятков фамилий специ-
алистов, которые, на ее взгляд, 
являются претендентами на ва-
кантную должность. Котировки 
по ходу дня менялись. А сфор-
мировавшаяся в итоге тройка 
фаворитов выглядела так — Ра-
фаэль Бенитес, Гарри Рэднапп и 
Пеп Гвардьола. Все — тренеры с 
именем и серьезными достиже-
ниям в биографии.

Испанца Бенитеса, который 
на протяжении шести лет воз-
главлял в Англии «Ливерпуль», 
а после увольнения из итальянс-
кого «Интера» в декабре 2010 го-
да до сих пор не трудоустроился, 
называли наиболее реальным 
вариантом и британские газеты 
— скажем, The Guardian и The 
Daily Mail. По их версии, он мог 
очутиться в «Челси» еще весной, 
когда решалось, кто заступит на 
тренерский пост вместо Андре 
Виллаша-Боаша. Но тогда лон-
донскому клубу и Рафаэлю Бе-
нитесу договориться не удалось.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Челси» использовал 
еще одну замену
За неудачу в Лиге чемпионов отправлен в отставку 
тренер, принесший лондонцам победу в ней же

Самый высокий взлет «Челси» в истории не помог Роберто Ди Маттео, выигравшему с лондонцами 
Лигу чемпионов, надолго сохранить пост  главного тренера    ФОТО REUTERS

«Зенит»—«Малага» 2:2
Данни, 49; Файзулин, 86 — Буонанотте, 8; Фернандес, 9

«Зенит»: Вячеслав Малафеев — Александр Анюков (Вла-
димир Быстров, 81), Бруну Алвеш, Томаш Губочан, Николас 
Ломбертс — Игорь Денисов, Роман Широков (Виктор Файзу-
лин, 72), Аксель Витсель, Данни — Александр Кержаков, Халк.

«Малага»: Вилли Кабальеро — Огучи Оньеву, Хесус Хамес, 
Мартин Демикелис (Велигтон, 46) — Дуда (Франсиско 
Портильо, 63), Элизеу, Игнасио Камачо, Диего Буонанотте, 
Жереми Тулалан — Себастьян Фернандес (Хуанми, 76), 
Роке Санта Крус.

Предупреждения: Данни, 28; Анюков, 66; Алвиш, 
70 — Демикелис, 14; Буонанотте, 36; Фернандес, 45+2; 
Велигтон, 90+2. Удаление: Быстров, 90+5.

Судья: Олегариу Бенкеренса (Португалия).

21 ноября. Санкт-Петербург, стадион «Петровский».

Групповой этап. Пятый тур
Группа E. «Норшелланн» (Дания)—«Шахтер» 
(Украина) 2:5 (Нордстранн, 24; Лоренцен, 29 — 
Луис Адриану, 26, 53, 81; Виллиан, 44, 50). 
«Ювентус» (Италия)—«Челси» (Англия) 3:0 (Ква-
льярелла, 38; Видаль, 61; Джовинко, 90+1).

 В H П М О
1. «Шахтер» 3 1 1 12:7 10

2. «Ювентус» 2 3 0 11:4 9

3. «Челси»  2 1 2 10:9 7

4. «Норшелланн» 0 1 4 3:16 1

5 декабря: «Челси»—«Норшелланн», 
«Шахтер»—«Ювентус».

Группа F. «Валенсия» (Испания)—«Бавария» 
(Германия) 1:1 (Фегули, 77 — Мюллер, 82). 
БАТЭ (Белоруссия)—«Лилль» (Франция) 0:2 
(Сидибе, 14; Бруно, 31).

 В H П М О
1. «Бавария» 3 1 1 11:6 10

2. «Валенсия» 3 1 1 11:5 10

3. БАТЭ 2 0 3 8:11 6

4. «Лилль» 1 0 4 4:12 3

5 декабря: «Бавария»—БАТЭ, 
«Лилль»—«Валенсия».

Группа G. «Бенфика» (Португалия)—
«Селтик» (Шотландия) 2:1 (Йон, 7; Гарай, 
71 — Самарас, 32). «Спартак» (Россия)—
«Барселона» (Испания) 0:3 (Алвис, 16; 
Месси, 27, 39).

 В H П М О
1. «Барселона» 4 0 1 11:5 12

2. «Бенфика» 2 1 2 5:5 7

3. «Селтик» 2 1 2 7:7 7

4. «Спартак» 1 0 4 6:12 3

5 декабря: «Селтик»—«Спартак», 
«Барселона»—«Бенфика».

Группа H. ЧФР (Румыния)—«Брага» (Порту-
галия) 3:1 (Руй Педру, 7, 15, 33 — Алан, 17). 
«Галатасарай» (Турция)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия) 1:0 (Бурак Йылмаз, 53).

 В H П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 4 0 1 9:5 12

2. «Галатасарай» 2 1 2 5:5 7

3. ЧФР 2 1 2 8:7 7

4. «Брага» 1 0 4 6:11 3

5 декабря: «Брага»—«Галатасарай», 
«Манчестер Юнайтед»—ЧФР.

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Группа G.
«Селтик» (Шотландия) 2:1 (Йон, 7; Гарай, 
71 — Самарас, 32). 
«Барселона» (Испания) 0:3 (Алвис, 16; 
Месси, 27, 39).

 В H П М О
1. «Барселона»
2. «Бенфика» 2 1 2 5:5 7

3. «Селтик» 2 1 2 7:7 7

4. «Спартак» 1 0 4 6:12 3

5 декабря: «Селтик»—«Спартак», 
«Барселона»—«Бенфика».

Группа H. 
галия) 3:1 (Руй Педру, 7, 15, 33 — Алан, 17). 
«Галатасарай» (Турция)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия) 1:0 (Бурак Йылмаз, 53).

 В H П М О
1. «Манчестер Юнайтед»
2. «Галатасарай» 2 1 2 5:5 7

3. ЧФР 2 1 2 8:7 7

4. «Брага» 1 0 4 6:11 3

5 декабря: «Брага»—«Галатасарай», 
«Манчестер Юнайтед»—ЧФР.
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